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ТЕМА Закон запретит искать
призывы к экстремизму
в священных текстах

Неподсудны

Наталья Лебедева

В ПЯТНИЦУ Госдума в первом 
чтении рассмотрит президент-
ский законопроект о запрете 
признавать содержание и цита-
ты из Библии, Корана, Танаха и 
Ганджупра экстремистскими 
материалами.

Попытки найти призывы к 
экстремизму в отдельных сурах 
Корана предпринимались в по-
следние годы неоднократно и 
всегда наталкивались на одноз-
начную реакцию мусульман. Од-
нако в августе судья Южно-Са-
халинского горсуда Наталья 
Перченко вынесла решение, со-
гласно которому книга «Мольба 
(дуа) к Богу: ее значение и место 

в Исламе» бала признана экс-
тремистским материалом. В 
частности, экстремистскими 
были названы цитаты из Корана: 
«Тебе мы поклоняемся и Тебя 
молим о помощи», «Не взывайте 
же ни к кому наряду с Аллахом». 

Тогда возникло предложение 
об исключении священных тек-
стов традиционных для России 
религий из -под судебных прове-
рок. 

По словам председателя Си-
нодального информационного 
отдела Владимира Легойды нуж-
но быть осторожными и внима-
тельными, когда дело касается 
священных текстов, их 
нельзя оценивать с по-
зиций современности. 
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Михаил Фалалеев,
Наталья Козлова

С
реди жертв так называемо-
го «красногорского стрел-
ка» Амирана Георгадзе — 

охранник редакции «Москов-
ский комсомолец» 53-летний 
Константин Смыслов. Его почти 
в упор убийца расстрелял из са-
мозарядного карабина «Сайга» 
(переделанный «Калашников») 
возле деревни Тимошкино. Это 
убийство — единственно случай-
ное, когда погибший ни сном ни 
духом не был причастен к водо-
вороту событий. Просто не во-
время оказался в ненужном ме-
сте. Говорят, убийца убрал свиде-
теля. Свидетеля чего?Из весьма 
туманных намеков оперативни-
ков из спецслужб и правоохрани-
тельных органов, неофициально 
общавшихся с корреспондента-
ми «Российской газеты», можно 
составить примерно такую кар-
тину преступления. 

Есть версия, что первый за-
мглавы Красногорска и руково-
дитель энергосетей были не пер-
выми погибшими в этой бойне. 
Напомним, местный предприни-
матель-строитель Амиран Геор-

гадзе расстрелял 19 октября при-
мерно в два часа дня в служебном 
кабинете первого заместителя 
мэра подмосковного Красногор-
ска Юрия Караулова и руководи-
теля ОАО «Красногорская элек-
трическая сеть» Георгия Котля-
ренко. Убийству предшествовала 
бурная дискуссия, после которой 
Георгадзе приказал (!) секретар-
ше Караулова вызвать своего во-
дителя — Шоту Элизбарашвили. 

Тот пришел с объемной сум-
кой, осмотреть которую охран-
ники (а мэрию охраняет ЧОП) 
даже не подумали. Наверное, 
привыкли к подобному зрелищу 
— в местную администрацию, ви-
димо, нередко заходят с больши-
ми баулами. В сумке оказалось 
оружие — карабин «Сайга». 

Кстати, сейчас следствие го-
товит документы в суд с прось-
бой арестовать водителя и при-
влечь его к делу в качестве соу-
частника. Ведь он знал, что он не-
сет в сумке оружие для хозяина. 

Георгадзе попытался рас-
стрелять оппонентов из караби-
на, но профессионалом не был и 
в неумелых руках в за-
творе перекосило па-
трон. 

Татьяна Зыкова

П
ри ввозе и вывозе на-
личной валюты рос-
сияне должны будут 
подтверждать проис-
хождение денег, если 

это крупные суммы. Новая норма 
включена в проект Таможенного 
кодекса Евразийского экономи-
ческого союза. 

Она одобрена межведомст-
венной рабочей группой при 
президенте РФ. Об этом «Россий-
ской газете» рассказал началь-
ник управления торговых огра-
ничений, валютного и экспор-
тного контроля Федеральной та-

моженной службы (ФТС) Сергей 
Шкляев.

Пороговую сумму, с которой 
физлицам придется объяснять 
«родословную» денег, определит 

Евразийская экономическая ко-
миссия. Суммы обсуждаются 
разные, начиная и от 10 тысяч 
долларов. Напомним, что сейчас 
граждане при пересечении грани-

цы обязаны письменно деклари-
ровать на таможне сумму, превы-
шающую 10 тысяч долларов. При 
этом вывозить и ввозить допуска-
ется неограниченные суммы на-
личности, хоть чемоданами.

Сергей Владимирович, какие 
крупные суммы наличных де-
кларируют сегодня на таможне 
физлица?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Более миллиона в 
долларовом эквивален-
те таможенники видят 
довольно часто.
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ПЕРСОНА

Таможенники часто видят крупные 
суммы денег. Попадаются виды 
и на миллион долларов.

Австралийский доллар  45,2477
Азербайджанский манат  59,3375
Армянский драм**  13,1421
Белорусский рубль****  36,0151
Болгарский лев  36,1050
Бразильский реал  15,9939

Венгерский форинт**  22,7350
Вон Республики Корея***  55,0019
Датская крона*  94,6754
Доллар США  62,1620
Евро  70,5290
Индийская рупия**  95,7886

Казахстанский тенге**  22,4274
Канадский доллар  47,7251
Киргизский сом**  90,2998
Китайский юань*  97,9207
Молдавский лей*  31,4045
Новый туркменский манат  17,7606

Норвежская крона*  76,5090
Польский злотый  16,6177
Румынский лей  15,9607
СДР  87,7839
Сингапурский доллар  44,7434
Таджикский сомони*  95,4943

Турецкая лира  21,4248
Узбекский сум***  23,6088
Украинская гривна*  28,1914
Фунт стерлингов  96,2143
Чешская крона*  26,0812
Шведская крона*  75,1339

Швейцарский франк  65,2756
Южноафриканский рэнд*  46,9807
Японская иена**  51,9945

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.10.15 
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РОЗЫСК Убийца красногорских чиновников расстрелял еще двоих

Идет охота
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Инициатива Россиянам придется объяснять
на таможне, откуда у них деньги 

Ничего наличного
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Акцент

 В этом году 51 раз в Россию 
ввозили более миллиона дол-
ларов наличными. И два раза 
вывезли более 5 миллионов

Машина убийцы стоит до 8 млн рублей — в зависимости от комплектации. 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА Грипп — незваный
гость приходит каждый год

Укололся и забыл

Ирина Краснопольская

В НЫНЕШНЕМ году запланиро-
вано привить против гриппа 40 
миллионов россиян, а процеду-
ру уже прошли почти 19 миллио-
нов человек. Роспотребнадзор 
на своем сайте провел опрос: 
«Будете ли вы, ваши родственни-
ки прививаться против гриппа?» 
Время для этого еще есть — нача-
ло подъема заболеваемости ожи-
дается в ноябре. Использовать 
удобный момент для вакцина-
ции, по данным ведомства, гото-
вы 70,1 процента опрошенных, 
26,4 решили не прививаться и 
3,5 процента затруднились отве-
тить. Такой уж у нас менталитет: 
скажем диагноз «пневмония», 
повергает, по меньшей мере, в 
тревогу, гонит к врачу, в аптеку. 

А грипп привычен, обычен. Ну, 
подумаешь, грипп! — так рассу-
ждают многие. Мол, обойдемся 
бабушкиными средствами. И на-
прасно. Всемирная организация 

здравоохранения каждый год 
принимает решение о составе се-
зонных противогриппозных вак-
цин. Дело в том, что вирус чрез-
вычайно коварен: всякий раз он 
меняет свое обличье. А потому са-
мая эффективная вакцина прош-
лого года оказывается бессиль-
ной в текущем. Требуется новая. 
Сейчас уже есть вакцина против 
гриппа нынешнего сезона. И пер-
вый совет: не тяните время, не от-
кладывайте противогриппозную 
прививку «на потом». 

Заболеть гриппом может лю-
бой человек. Большинство хвора-
ют им несколько дней. Но некото-
рые заболевают серьезнее. Воз-
можно тяжелое течение болезни, 
вплоть до смертельных исходов. 
То есть грипп опасен и сам по 
себе. Однако еще большая беда, 
что во время болезни обостряют-
ся хронические недуги. К тому же 
у этой инфекции об-
ширный список воз-
можных осложнений. 
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ФОРУМ Дефицит бюджета скоро 
начнет снижаться 
и станет нулевым в 2019 году

Доходы в расход 
не пустят

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

ВЧЕРА в Санкт-Петербурге за-
вершил работу XIV общероссий-
ский форум «Стратегическое 
планирование в регионах и горо-
дах России: Пространство выбо-
ра и выбор пространства». Рей-
тинг наиболее удобных для жиз-
ни городов возглавили Сургут, 
Краснодар и Тюмень, однако эк-
сперты полагают, что у россий-
ских регионов по-прежнему есть 
трудности со стратегиями раз-
вития.

Второй год подряд форум по-
свящается реализации феде-
рального закона о стратегиче-
ском планировании, но меняю-
щаяся экономическая реаль-
ность вновь и вновь вносит свои 
коррективы. 

Как заявил в ходе первого 
пленарного заседания форума 
статс-секретарь — заместитель 
министра экономического раз-
вития РФ Олег Фомичев, в на-
стоящее время в соответствии с 
172-ФЗ ведется работа по созда-
нию Стратегии социально-эко-
номического развития России 
до 2030 года, в которой должны 
быть учтены все ключевые ри-
ски, а также направления разви-
тия.

Планируется, что новый до-
кумент будет разработан в 2016 
году, а затем до конца будущего 
года в соответствии с законом 

необходимо будет обновить все 
документы стратегического 
планирования, в том числе в ре-
гионах.

— Эта задача выглядит не 
очень реалистично, — отметил 
Олег Фомичев. — Она предпола-
гает, что стратегию необходимо 
принять уже в феврале следую-
щего года. 

Экспертное сообщество уже 
предложило перенести сроки 
разработки этого документа. 
Зато во второй день форума эк-
сперты не раз останавливались 
на том, что в Министерстве фи-
нансов разработали долгосроч-
ный бюджетный прогноз до 
2030 года, который на этой не-
деле был направлен на рассмо-
трение в Госдуму. 

Отвечая на вопрос корре-
спондента «Российской газе-
ты», замминистра финансов 
Алексей Лавров отметил, что 
новый документ долгосрочного 
прогнозирования приобретает 
особое значение при верстке од-
нолетнего бюджета в 2016 году. 
Он также признал, что бюджет-
ный прогноз отличает «лако-
ничность», хотя основные пара-
метры бюджетной системы он 
все-таки содержит.

— Предусмотрено снижение 
дефицита федерального бюдже-
та с нынешних трех процентов 
до двух в 2017 году и до нуля с 
2019 года, — сообщил Алексей 
Лавров.

ДУМА Депутаты разрешили 
второй загранпаспорт 
и реформировали 
маткапитал

Два к одному

Татьяна Замахина

ВЧЕРА в Госдуме занимались актуальными для простых 
россиян темами. Всем гражданам, а не только часто ездя-
щим в командировки, депутаты намерены разрешить 
иметь сразу два загранпаспорта. Поправки об этом 
прошли первое чтение. В том же чтении были поддержа-
ны и важные социальные инициативы — в частности, о 
реформе материнского капитала и антикризисной под-
держке социально незащищенных семей.

Визы без накладок 
Идею о втором загранпаспорте давно уже продвигают 

в Федеральной миграционной службе. Автором законо-
проекта на эту тему стал зампред думского Комитета по 
конституционному законодательству и государственно-
му строительству Ризван Курбанов. Он предлагает офор-
млять второй документ на срок действия первого.

Принятие зако-
нопроекта, объя-
снил он на пленар-
ном заседании, по-
служит целям увели-
чения доходной ча-
сти федерального 
бюджета РФ и уберет 
дискомфорт для гра-
ждан, часто выезжа-
ющих за рубеж. Сей-
час второй загранпа-
спорт могут полу-
чить только гражда-
не РФ, чья трудовая 
деятельность связа-
на с регулярными 
(не менее раза в ме-
сяц) выездами за 
границу. При этом ходатайствовать об этом должна сама 
организация, направляющая гражданина за пределы 
страны. Курманов считает, что такой порядок неудобен 
для россиян, часто выезжающих за рубеж. Например, 
возможны накладки с получением виз при необходимо-
сти выезда в две страны и более. Ведь документы на визу 
надо подавать заблаговременно. Проблемы при выдаче 
визы в ряд государств могут создать и отметки о посеще-
нии «недружественных» стран. Второй загранпаспорт 
решил бы эти сложности, уверен автор.

Во время обсуждения законопроекта на пленарном 
заседании недовольство высказали депутаты от КПРФ. 
По их словам, увеличивать количество документов мало 
смысла, так как большинство населения России вообще 
не может себе позволить иметь заграничный паспорт и 
ездить за рубеж. Но убедить коллег по Думе этим, конеч-
но, не смогли. Кстати, по подсчетам экспертов, второй 
паспорт пригодится довольно большому количеству рос-
сиян — до 400 тыс. граждан, выезжающих за границу не-
сколько раз в год.

Семейная поддержка
Депутаты, кроме того, рассмотрели социально значи-

мые поправки. В частности, одобрен новый вариант рас-
ходования маткапитала — законопроект об этом прошел 
первое чтение. Как объяснила глава думского Комитета 
по труду, социальной политике и делам ветеранов Ольга 
Баталина, с 1 января следующего года семьи, которые 
воспитывают детей-инвалидов, смогут использовать его 
на приобретение дополнительных товаров и услуг для 
социальной реабилитации и адаптации детей-инвали-
дов. Причем эту возможность они получат, не дожидаясь 
достижения ребенком трех лет.

«Это может быть специальная адаптированная ме-
бель, регулируемая по высоте, под конкретного ребенка, 
исходя из особенностей его заболевания, — перечислила 
депутат, — а также специальные велосипеды для детей, 
которые страдают церебральным параличом. Это могут 
быть шведские стенки и другие спортивные тренажеры, 
которые необходимы для социальной и бытовой адапта-
ции». По ее словам, всего этого сегодня нет в «бесплат-
ном» федеральном перечне товаров и услуг.

На поддержку та-
ких семей направлен 
и еще один законо-
проект, рассмотрен-
ный вчера Госдумой. 
Благодаря поправ-
кам, существенно — в 
четыре раза — будет 
увеличен размер 
стандартного нало-
гового вычета по на-
логам и доходу физи-
ческих лиц. Как на-

помнила Баталина, сегодня любая семья, воспитываю-
щая ребенка, имеет право на получение стандартного на-
логового вычета. Это значит, что часть дохода не облага-
ется налогом на доходы физических лиц. В отношении се-
мей, которые воспитывают кровных или усыновленных 
детей-инвалидов на текущий момент размер вычета со-
ставляет 3 тыс. рублей. После окончательного принятия 
поправок он составит 12 тыс. «Это значит, что у родите-
лей, воспитывающих детей-инвалидов, будет оставаться 
большая сумма, которая не будет ими уплачена в рамках 
стандартного налогового вычета, — объяснила глава ко-
митета. — Размер сэкономленной суммы составит исходя 
из размера налога в 13 процентов — 2340 рублей в месяц 
или почти 28 000 рублей в год». При этом если родитель 
воспитывает ребенка один, то он получает удвоенный 
размер налогового вычета. Одновременно повышена 
планка предельного дохода, до достижения которого ро-
дители имеют право на его получение. Ранее она состав-
ляла 280 тысяч рублей, а в предлагаемом законопроекте 
повышается до 350 тысяч рублей.

ПРОЕКТ Транспортный налог на старые грузовики и автобусы 
может вырасти вдвое

Нагрузили
Ярослав Николаев

Н
а большегрузные коммер-
ческие автомобили стар-
ше 10 лет хотят повысить 

транспортный налог. Такой зако-
нопроект поступил на рассмо-
трение в Госдуму. «Российская 
газета» разбиралась, какой налог 
придется платить владельцам 
старых автобусов и грузовиков в 
случае принятия документа.

В пояснительной записке к за-
конопроекту говорится, что по-
правки обусловлены, во-первых, 
тем, что автомобильный парк 
коммерческого сектора в нашей 
стране не отвечает современным 
требованиям и экологическим 
нормативам. Отсюда низкая тех-
ническая надежность транспор-
та, несоответствие современным 
требованиям пассивной, актив-
ной и экологической безопасно-

сти, высокая вероятность вне-
запного выхода из строя узлов и 
агрегатов в процессе дорожного 
движения и, как результат, высо-
кий риск возникновения дорож-
но-транспортных происшествий.

Разработчики законопроекта 
надеются, что его принятие «со-
здаст экономические стимулы 
для обновления парка автобусов 
и грузовых автомобилей, что по-
зволит существенно улучшить 
ситуацию с безопасностью до-
рожного движения и экологией 
на российских дорогах». 

Также следствием вступления 
в силу предлагаемого федераль-
ного закона станет стимулирова-
ние производства соответствую-
щих автотранспортных средств в 
РФ (по причине увеличения 
спроса на них), поступление до-
полнительных налоговых дохо-
дов в бюджет, указано в поясни-
тельной записке.

Юрист Сергей Варламов спе-
циально для «Российской газе-
ты» подсчитал, как увеличится 

сумма транспортного налога в 
случае, если парламент примет 
законопроект. 

Допустим, в Москве компания 
владеет грузовым автомобилем с 
мощностью двигателя в 230 «ло-
шадей». Возраст авто — 5 лет. В 
Москве ставка налога для этой 
машины составит 12 650 рублей. 
Когда этой машине исполнится 
10 лет, придется заплатить уже 
15 180 рублей. По достижении 15 
лет с момента производства за 
такой грузовик придется упла-
тить уже 18 975 рублей налога. А 
когда ему исполнится 20 лет, то 
сумма транспортного налога со-
ставит 25 300 рублей.

Что касается автобусов, то за 
такой пассажирский автомобиль 
возрастом в девять лет с мощно-
стью двигателя в 210 лошадиных 
сил сегодня платят 11 150 ру-
блей. За 10-летний автобус при-
дется заплатить 13 860 рублей, за 
15-летний — 17 325 рублей, а за 
20-летний автобус — 23 100 ру-
блей.

Эксперты убеждены, что по-
добные суммы могут «задушить» 
бизнес, поэтому вряд ли прави-
тельство пойдет на повышение 
коэффициентов в целях исчисле-
ния транспортного налога. 

Также на прошлой неделе в 
Госдуму поступил еще один зако-
нопроект, который ужесточает 
ответственность «лихачей» на 
гидроциклах и катерах. В поясни-
тельной записке говорится, что 
актуальность предлагаемых из-
менений обусловлена участив-
шимися обращениями граждан с 
жалобами в отношении судово-
дителей маломерных судов, в том 
числе гидроциклов. 

Законопроектом предлагает-
ся ужесточить административ-
ную ответственность за это, 
предусмотрев наказание в виде 
административного штрафа в 5 
тысяч рублей и лишения права 
управлять судном на срок от од-
ного года до двух лет. 

Юрист Владимир Старинский 
не видит препятствий для того, 
чтобы на законодательном уров-
не сделать ответственность для 
«лихачей» на воде аналогичной 
ответственности для «лихачей» 
на суше. «Пьяный водитель мало-
мерного судна мало чем отлича-
ется от такого же нарушителя — 
водителя транспортного средст-
ва. Это действительно пробел в 
законодательстве, и его надо вос-
полнять», — убежден он.

ЦИФРА

23,1
ТЫСЯЧИ
рублей транспортного налога 
нужно будет платить за старый 
автобус возрастом 20 лет. 
Немногим более «молодые» авто-
бусы обойдутся владельцам не 
сильно дешевле.

Президент Владимир Путин призвал усилить антитеррористическую работу 
внутри страны 

Вводная для офицеров
Кира Латухина

О
бстановка в мире да-
лека от стабильной, 
террористы строят 
планы по дестабили-
зации целых регио-

нов. Но наша страна готова отве-
тить на все угрозы, заявил прези-
дент на встрече с офицерами, на-
значенными на высшие коман-
дные должности.

Церемония состоялась в Ге-
оргиевском за ле  Большого 
Кремлевского дворца. Глава го-
сударства поздравил собрав-
шихся с назначением и присвое-
нием очередных званий. «От эф-
фективной, слаженной, четкой 
работы офицерского корпуса на-
прямую зависит надежная защи-
та России от потенциальных уг-
роз, обеспечение наших нацио-
нальных интересов», — подчер-
кнул он.

«Обстановка в мире далека от 
стабильной», — констатировал 
Владимир Путин. Глобальную 
опасность представляет между-
народный терроризм. «Создав 
плацдарм в Сирии и ряде других 
стран Ближнего Востока, терро-
ристы строили, да и продолжают 
строить планы по расширению 
экспансии, по дестабилизации 
целых регионов, вербовали и 
продолжают вербовать в свои 
ряды боевиков из многих госу-
дарств, в том числе, к сожале-
нию, и из России и стран СНГ», — 
отметил президент.

Чтобы предупредить эту уг-
розу, принять превентивные 
меры, Россия начала силовую 
операцию в Сирии. Глава госу-
дарства вновь напомнил, что во-
енная российская помощь пол-
ностью соответствует Военной 
доктрине и нормам междуна-
родного права. «С 30 сентября 
авиационная группа Воздушно-
космических сил России унич-
тожает инфраструктуру боеви-
ков в Сирии. Мы также задейст-
вовали для этого и возможности 
Каспийской флотилии, нанесли 
удар из акватории Каспийского 
моря крылатыми ракетами. В 
результате операции подтвер-
ждено, что Россия готова адек-
ватно и эффективно ответить на 
террористические и любые дру-
гие угрозы нашей стране», — 
сделал вывод Верховный глав-
нокомандующий и поблагода-
рил участников операции в Си-
рии за профессионализм и му-
жество.

«Наши армия и флот сегодня 
остаются надежным гарантом 
суверенитета страны, играют 
ключевую роль в обеспечении 
глобальной и региональной 
 безопасности», — оценил Путин. 
Среди приоритетных направле-
ний военного строительства — 
внедрение современных систем 
управления, повышение качест-
ва и интенсивности боевой 
 подготовки. В этом году прошло 

свыше 3 тысяч учений и трени-
р о в о к ,  в  т о м  ч и с л е 
«Центр -2015». «В рамках вне-
запных комплексных проверок 
были показаны высокая готов-
ность и растущие боевые воз-
можности подразделений из 
всех военных округов», — отме-
тил президент.

Доволен глава государства 
был и реализацией Госпрограм-
мы вооружения: «В этом году 
практически все задания госо-
боронзаказа выполнены в пол-
ном объеме и в срок».

«Непростая международная 
обстановка требует усиления 
антитеррористической работы 

и внутри нашей страны», — Пу-
тин перешел к задачам. С начала 
года сотрудники ФСБ предо-
твратили 20 преступлений тер-
рористической направленности. 
В ходе спецопераций ликвиди-
рованы 112 бандитов, включая 
26 главарей, задержаны более 
560 членов бандформирований. 
«Нужно и дальше действовать 
столь же энергично и эффектив-
но, — указал он. — При этом прин-
ципиально важно выявлять свя-
зи российских боевиков с ме-
ждународными террористиче-
скими группировками и их по-
кровителями».

«Здесь серьезная ответствен-

ность лежит на Службе внешней 
разведки, — добавил президент. — 
Кроме того, нам также необхо-
димо четко представлять ход во-
енно-политических процессов в 
конфликтных зонах и в мире в 
целом. Рассчитываю, что со-
трудники внешней разведки 
России будут и впредь давать их 
объективный, своевременный 
анализ, прогнозы вероятного 
развития событий».

Ответственные и важные за-
дачи стоят перед правоохрани-
тельными органами, прежде все-
го перед МВД. «Важно повышать 
уровень раскрываемости пре-
ступлений, жестко реагировать 
на любые проявления экстре-
мизма, национальной и религи-
озной нетерпимости и вражды, 
активнее использовать совре-
менные технические средства 
для контроля за порядком в об-
щественных местах», — перечи-
слил глава государства. 

«Как и прежде, в центре вни-
мания органов прокуратуры 
должны находиться вопросы за-
щиты прав граждан, обеспече-
ние законности в социальной 

сфере, — продолжил Путин. — 
Следует незамедлительно реа-
гировать на факты несвоевре-
менной выплаты заработных 
плат, неисполнение социальных 
гарантий граждан, выявлять на-
рушения законов во всех сфе-
рах, в том числе, а может быть и 
прежде всего, в ЖКХ». «Как и 
другим правоохранительным 
ведомствам, прокуратуре нуж-
но активнее отстаивать права 
предпринимательского сообще-
ства, решительно пресекать вся-
кие попытки чинить препятст-
вия бизнесу», — поручил он. 
Обеспечить высокое качество 
работы должны и сотрудники 
Следственного комитета — от 

них зависит раскрываемость са-
мых сложных преступлений.

Непростые задачи приходит-
ся решать ФСКН. «Россия про-
должает сталкиваться с актив-
ной внешней наркоагрессией: 
к нам везут не только традици-
онные, но уже и новые химиче-
ские наркосредства. И вашей 
службе в тесной координации 
с другими структурами нужно 
активнее противодействовать 
этой угрозе», — указал прези-
дент.

«Масштабные лесные пожа-
ры в Восточной Сибири, разгул 
стихии на Сахалине потребова-
ли немалого мужества и самоот-
дачи от российских спасателей. 
Благодаря вашим слаженным 
действиям, профессиональным 
действиям удалось снизить 
ущерб от этих чрезвычайных си-
туаций, быстро приступить к 
устранению их последствий», — 
поблагодарил глава государства 
сотрудников МЧС.

Среди приоритетных задач 
ФСИН Путин назвал дальней-
шую модернизацию исправи-
тельных учреждений. Нужно по-
вышать надежность и эффектив-
ность системы охраны, обеспе-
чивать соответствующие совре-
менным стандартам условия со-
держания. «Да, это люди, престу-
пившие закон. Не будем забы-
вать при этом, что они остаются 
нашими гражданами», — подчер-
кнул он. Высокие требования 
предъявляются и к Службе спе-
циальных объектов. Прежде все-
го это обеспечение бесперебой-
ной, надежной работы органов 
госуправления в чрезвычайных 
ситуациях.

Президент также вручил зна-
мя Федеральной службе судеб-
ных приставов. Благодаря этой 
службе в бюджет перечислено 
более триллиона рублей, а в 
пользу граждан и организаций — 
вдвое больше, отметил он и при-
звал активнее использовать сов-
ременные технологии, доби-
ваться максимальной эффектив-
ности и открытости. От резуль-
татов работы службы напрямую 
зависит вера граждан в торжест-
во правосудия и авторитет само-
го государства, отметил прези-
дент. «Особое внимание следует 
уделить защите прав детей», — 
пояснил Путин. Другая важная 
задача — исполнение постанов-
лений судов о выдворении нару-
шивших законы иностранцев.

Сейчас второй 
загранпаспорт 
могут получить 
только граждане 
РФ, чья работа 
связана с регуляр-
ными выездами 
за границу

Госдума в первом 
чтении приняла 
новый вариант 
расходования 
маткапитала

КСТАТИ
В Госдуме и правительстве вчера активно комментирова-
ли информацию об инициативе на тему возвращения пере-
хода на летнее время. Как выяснилось, эта тема не обсу-
ждается, что подтвердили и в профильном комитете Гос-
думы, и в правительстве РФ, и в Заксобрании Калининград-
ской области (якобы региональные депутаты и были авто-
рами инициативы). Как заявил первый зампред Комитета 
Госдумы по охране здоровья Николай Герасименко, сейчас 
нет никаких оснований для возврата на ежегодный переход 
с летнего времени на зимнее и обратно. Как выяснила «РГ», 
предложения заксобраний ряда регионов касаются не воз-
врата к переводу часов — регионы просят сменить им часо-
вой пояс из-за недостаточной продолжительности свето-
вого дня. Такие предложения, в частности, звучали в Забай-
кальском крае и Сахалинской области.

Акцент

 За грузовик возрастом 
20 лет и старше 
придется платить 
более 25 тысяч рублей 
транспортного налога

Президент вручает знамя 
Федеральной службе судебных 
приставов.

Акцент

 С начала года сотрудники 
ФСБ предотвратили 
20 преступлений террори-
стической направленности

М
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
 /

 Т
А

С
С

Законопроект 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1177056

МЕЖДУ ТЕМ
Президент Владимир Путин наградил орденом Дружбы президента 
Никарагуа Даниэля Ортегу. Соответствующий указ главы россий-
ского государства опубликован на официальном портале правовой 
информации.

Законопроект о втором загранпаспорте читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1166674

Видеосюжет смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1177966
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Идет охота
И тогда он достал из кар-
мана пистолет Макаро-
ва (судя по всему, гото-

вился заранее — иначе зачем идти 
в мэрию с таким арсеналом?). 
Чтобы окончательно «убедить» 
собеседников в своей правоте, с 
расстояния меньше метра Геор-
гадзе потребовалось аж 10 вы-
стрелов. Что любопытно: секре-
таршу Караулова, которая после 
убийства все подробно описала 
следователям, охранников и про-
чих обитателей здания, которые 
наверняка его видели, тем более — 
слышали стрельбу (она длилась не 
менее минуты — желающие могут 

проверить), Георгадзе не тронул. А 
вот проезжающего на скутере не-
знакомца — им оказался на свою 
беду охранник редакции газеты 
«Московский комсомолец» — бук-
вально изрешетил (в этот раз 
«Сайга» сработала безотказно). 

Сразу после убийства охран-
ника «МК» Георгадзе отпустил 
своего водителя — мол, это только 
моя война. После чего водитель 
обратился к адвокату, тот позво-
нил в полицию и заявил, что его 
клиент хочет прийти и написать 
явку с повинной. Но уже и без во-
дителя немало было известно и 
понятно. 

Личность убийцы полиция 
выяснила сразу — собственно, он 
особо и не таился. Более того, был 
частым гостем в мэрии — якобы 
дружил с убитым им Карауло-
вым, а с убитым им же Котлярен-
ко держал на паях «Красногор-
скую энергетическую сеть». Кто 
ж не знал Амирана? Поэтому по-
лиция сразу же поехала к нему 
домой и — вот сюрприз — обнару-
жила там давно окоченевший 
труп Трестана Закаидзе, который 
числился партнером по строи-
тельному бизнесу. Подчеркнем: 
Закаидзе был убит задолго до ги-
бели Караулова и Котляренко. То 
есть Георгадзе к красногорским 
чиновникам ехал уже с опреде-
ленной целью. 

Одна из версий такова. Уби-
тый в квартире Закаидзе был во-
все не сотрудником компании, а, 
так сказать, «смотрящим». Воз-
можно, у настоящих хозяев Геор-
гадзе возникли вопросы — напри-
мер, почему того лишили госза-
казов на строительство. Причем 
претензии были настолько се-
рьезны, что дошло до стрельбы 
(не исключено, что в обязаннос-
ти Закаидзе входила ликвидация 
Георгадзе, но Амиран успел пер-
вым). А вот после этого бизнес-
мен поехал в мэрию задавать уже 
свои вопросы. 

Вопросы наверняка были се-
рьезными. Из собеседников «РГ» 
мало кто верит в бескорыстную 
мужскую дружбу предпринима-
теля с высокопоставленными чи-
новниками. 

Покойный Караулов ведал 
распределением земельных уго-
дий, а Георгадзе претендовал на 
3,5 гектара. Кстати, в 2011 году 
Караулов фигурировал в уголов-
ном деле о выделении дачных 
участков прокурорским работ-
никам, о чем писала «РГ» .

А теперь насчет гибели охран-
ника «МК». По одной из версий, 
Георгадзе после расправы с чи-
новниками поехал «пообщаться» 
с мэром Красногорска Борисом 
Рассказовым. Но не застал его 
дома. 

Разочарованный, он вышел на 
улицу с «Сайгой» в руке. И тут 
мимо проезжает несчастный 
Константин Смыслов. Вот с доса-
ды Георгадзе в него и пальнул. 

 Эксперты-психологи объясня-
ют поведение Амирана Георгадзе 
чувством отчаяния. Он понимает 
свою обреченность. С одной сто-
роны, так называемая мафия не 
позволит ему заговорить — навер-
няка на смену погибшим да и са-
мому Георгадзе придут другие, 
более понятливые и коммуника-
бельные люди. Зачем же рушить 

налаженную схему. По сути, сей-
час на Амирана Георгадзе идет са-
мая натуральная охота — по типу 
загонной, как на волков.

По сообщениям МВД и СКР, 
полиция нашла внедорожник, в 
котором скрылся убийца, и аре-
стовала еще десяток его автомо-
билей, самые дешевые из кото-
рых — два «Форда» стоимостью 
около двух миллионов рублей 
каждый.  В этом внедрожнике на-
шли наручники (может, убийца 
хотел похитить своих жертв?), 
магазин к «Калашникову» с па-
троанми и и почти три десятка 
патронов к  пистолету «Макаро-
ва».  Не исключено, что задумы-
валось не просто убийство, а вы-
могательсво. Но  что-то не сложи-
лось. Разумеется, все точки над i 
расставит следствие . Вопросов у 
сыщиков и оперативников ко 
всем фигурантам дела множест-
во. 

Сейчас, по информации СКР, 
идут обыски в администрации 
Красногорского района и в зда-
ниях офисов многочисленных 
компаний Георгадзе. Следовате-
ли изымают документацию, име-
ющую значение для расследова-
ния уголовного дела. 

По заявлению официального 
представителя СК Владимира 
Маркина, главная задача следо-
вателей и оперативных служб по-
лиции — задержание Георгадзе. 
Учитывая то, что на его счету уже 
четыре убийства и одна из его 
жертв вообще случайный прохо-
жий, есть все опасения, что на 
этом он может не остановиться. 

Правительство Дмитрий Медведев отметил успехи бизнес-школы 
«Сколково»

Искусство управлять
Владимир Кузьмин

М
осковская школа 
управления «Скол-
ково» в декабре со-
б и р а е тс я  з а п у-
стить фундамен-

тальную образовательную про-
грамму по сотрудничеству с Ки-
таем.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев провел засе-
дание попечительского совета 
Московской школы управления 
«Сколково». «Школа управле-
ния к настоящему времени уже 
может рассматриваться как уни-
кальное интеллектуальное про-
странство, которое объединило 
менеджеров ведущих россий-
ских компаний, предпринимате-
лей, госслужащих, иностранных 
экспертов», — подчеркнул он. За 
девять лет существования в ней 
прошли обучение около 12 ты-
сяч человек. Только в прошлом 
году образовательные програм-

мы бизнес-школы прослушали 
около 3 тысяч человек, из кото-
рых больше половины — сотруд-
ники крупнейших российских и 
международных компаний.

Программы эти позволяют 
получить довольно широкий 
круг знаний, начиная от старта-
пов до выхода крупной корпора-
ции на международные рынки. 
Здесь можно получить MBA, 
Executive MBA, пройти корпора-
тивное обучение по повышению 
управленческих навыков, разви-
тию стратегического бизнес-ви-
дения. Бизнес-школа в рамках 
так называемой стартап-акаде-
мии не забывает придумывать и 
собственные программы, кото-
рые ориентированы на запуск 
новых компаний и их продвиже-
ние.

В этом году школа подготови-
ла кое-что и для служащих госу-
дарственного сектора, напомнил 
Медведев. Это и программы по-
вышения квалификации руково-

дителей министерств и  ве-
домств, муниципальных властей 
Татарстана, стратегические сес-
сии для правительства Ямало-
Ненецкого автономного округа, 
программа подготовки команд 
для развития моногородов. «Та-
кой подход соответствует фило-
софии школы — готовить людей, 
способных к проведению эффек-
тивных преобразований в раз-
личных сферах, которые способ-
ны менять и свою страну, и мир к 
лучшему», — считает глава каб-
мина.

По разным направлениям 
развивается сотрудничество с 
другими государствами. В част-
ности, в московской бизнес-
школе преподают около 150 про-
фессоров из ведущих мировых 
бизнес-школ. «Такие форматы 
взаимодействия российских и 
иностранных экспертов дейст-
вительно важны для нашей стра-
ны, особенно в не самых простых 
условиях, которые сегодня суще-

ствуют, и такие проекты, естест-
венно, позволяют нам разви-
ваться в русле глобальных трен-
дов», — заметил премьер-ми-
нистр.

— В декабре школа планирует 
запустить первую фундамен-
тальную образовательную кам-
панию по взаимодействию с Ки-
таем, что позволит овладеть но-
выми навыками, знаниями для 
разработки стратегии работы на 
китайском рынке, — заявил Мед-
ведев.

Кроме того, совместно с Ме-
ждународной организацией тру-
да школа управления «Сколко-
во» реализует проект по прогно-
зированию будущих потребно-
стей в рабочих профессиях. Так, 
появился на свет образователь-
ный стимулятор по управлению 
современным техникумом, по-
лучивший высокую оценку меж-
дународных экспертов, и в ско-
ром времени он должен исполь-
зоваться для обучения руково-
дителей колледжей в Латинской 
Америке, Юго-Восточной Азии.

Торжественной частью стало 
вручение премий SKOLKOVO 
Trend Awards, которыми тради-
ционно отмечают лучшие проек-
ты в области развития человече-
ского капитала и повышения 
конкурентоспособности органи-
зации. В этом году были отмече-
ны госкорпорация «Росатом» за 
образовательные программы 
развития лидеров инновацион-

ных проектов, компания «Юни-
левер» за инициативы, направ-
ленные на поддержку социально 
ответственного бизнеса, компа-
ния ЕВРАЗ за реализацию про-
граммы «Новые лидеры ЕВРА-
За», компания «Россети» за 
вклад в развитие кадрового по-
тенциала в рамках ежегодного 
международного молодежного 
форума. Также награду получили 
правительство Тюменской обла-
сти и Тюменский государствен-
ный университет за внедрение 
передовых образовательных тех-
нологий для комплексного раз-

вития региона, компания «Се-
версталь» за вклад в реализацию 
образовательных программ, на-
правленных на развитие регио-
нальных кадров, НК «ЛУКОЙЛ» 
за образовательные программы 
по внедрению международного 
стандарта в управлении крупны-
ми проектами и правительство 
Республики Татарстан за иници-
ативу создания образовательной 
программы для руководящего 
звена республики.

— Очевидно, что и школа со-
стоялась, и бренд стал извест-
ным, но самое главное — это вы-

пускники «Сколково», которые 
работают в различных организа-
циях, в частном бизнесе, в госу-
дарственном бизнесе, на госу-
дарственной службе, — подчер-
кнул Дмитрий Медведев. — Их 
много. Я с удивлением обнару-
жил, что их даже больше, чем я 
рассчитывал, в том числе и неко-
торые люди, которые работают 
даже у нас в правительстве, в 
структурах исполнительной 
власти.

Водитель преступника, Шота Элизбарашвили, сдался сам.

Премьер считает, что бизнес-школа «Сколково» состоялась и бренд стал известным.

Акцент

 Из собеседников «РГ» мало кто 
верит в бескорыстную 
мужскую дружбу предприни-
мателя с чиновниками

Акцент

 «Сколково» — уникальное 
интеллектуальное 
пространство

Беженцы в Европе 
и в России
Мы часто слышим критику в 
адрес нашего государства и при-
зывы брать пример с европей-
ских стран. Но сейчас все рассу-
ждения про единую благополуч-
ную Европу и общие ценности 
рухнули. И причиной этого ста-
ла не война, не всеобщий голод и 
мор, а «всего-навсего» беженцы.

Мы увидели абсолютную рас-
координированность, эгоизм от-
дельных стран, которые не захо-
тели связываться с наплывом 
мигрантов и фактически броси-
ли на произвол судьбы государ-
ства, находящиеся ближе к оча-
гу эмиграции. Стал очевиден 
провал европейской бюрокра-
тии, которая оказалась не в со-
стоянии обеспечить нормаль-
ный прием и расселение людей, 
их интеграцию в европейское 
общество. Она встретила их по-
лицейскими дубинками. Хороша 
демократия!

Причем количество бежен-
цев для европейцев некритично. 
Европа насчитывает сотни мил-
лионов жителей, а беженцев — 
несколько сотен тысяч. Но, не-
смотря на это, возникли серьез-
ные проблемы, фактически гу-
манитарная катастрофа с гибе-
лью людей.

В этой связи можно вспом-
нить ситуацию, которая сложи-
лась в России в середине 2014 
года, когда к нам хлынул поток 
беженцев с востока Украины. 
Наше безусловное преимущест-
во в данной ситуации состояло в 
том, что это люди одной с нами 
культуры, говорящие на рус-
ском языке, поэтому их адапта-
ция проходила проще. Однако 
их численность была намного 
больше. В Ростовской области 
даже пришлось объявлять чрез-
вычайную ситуацию. В настоя-
щее время на территории Рос-
сии находится порядка 2,6 мил-
лиона граждан Украины, из юго-
восточных регионов более 
1 миллиона человек. С апреля 
2014 года в миграционную 
службу обратились за времен-
ным убежищем или статусом бе-
женца 404 тысячи украинцев, а 
многие находились и продолжа-
ют находиться здесь без всякого 
статуса.

Тем не менее наша страна 
сработала образцово: никто не 
погиб, приехавшие были вре-
менно размещены, накормлены, 
нуждающимся была оказана ме-
дицинская помощь. Десятки ты-
сяч простых россиян приняли 
беженцев в свои семьи.

При фракции «Единая Рос-
сия» в Государственной Думе 
была сформирована рабочая 
группа, которая достаточно опе-
ративно представила свои реко-
мендации исполнительной влас-
ти по беженцам. Впоследствии 
эти рекомендации были учтены 
в постановлении правительства. 
В частности, граждане Украины 
получили право находиться в 
нашей стране без регистрации 
не 90 дней, как раньше, а 180 
дней.

Была реализована програм-
ма по расселению беженцев на 
территории России. Субъекты 
Федерации в отличие от евро-
пейских стран, которые сегодня 
отпихиваются от мигрантов как 
могут, приглашали к себе людей, 
создавали для них достойные ус-
ловия жизни, рабочие места. Ре-
гиональные власти, подразделе-
ния ФМС и МЧС, службы заня-
тости, органы социальной защи-
ты трудились очень слаженно.

Хуже всех в той ситуации ра-
ботала международная структу-
ра Красный Крест. Ее просили 
взять на себя оплату беженцам 
сложной высокотехнологичной 
медицинской помощи, которая 
по закону не может оказываться 
не гражданам бесплатно (им 
предоставляется только экс-
тренная помощь). Вместо этого 
представители Красного Креста, 
например, в Ростовской области 
почему-то предложили закупить 
бытовую технику, хотя нужды в 
ней не было.

Уже к 1 сентября 2014 года 
людей переместили из палаточ-
ных лагерей в стационарные уч-
реждения. Чтобы не сорвать на-
чало учебного года, также были 
освобождены все здания учеб-
ных заведений, использовавши-
еся в качестве пунктов времен-
ного размещения. Кроме того, 
для беженцев была установлена 
квота на обучение в российских 
вузах.

В данной ситуации Россия по-
казала Западу, как надо справ-
ляться с проблемами.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

ЦИФРА

12 000
ЧЕЛОВЕК
прошли обучение за десять лет 
в школе управления «Сколково»
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Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1177857

Убийства в администрации 
Красногорска: оперативная 
информация, фото и видео 
с места событий
www.rg.ru/sujet/5582

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

ЗАПРОС НА ПОРЯДОК
В СОЧИ проходит ХII заседание Валдайского клуба — 
ежегодное представительное собрание ученых, полити-
ков и журналистов со всего мира, которые на сей раз об-
суждают вечный вопрос — о войне и мире. На фоне меж-
дународных событий выбор темы трудно назвать сюр-
призом, хотя отправной точкой послужили не боевые 
действия в Сирии или на Украине, а как раз великий ро-
ман Льва Толстого. 200 лет назад завершилась эпоха, о 
которой писал классик, — наполеоновские войны, мощно 
встряхнувшие старую Европу.

После четверти века политических, социальных, идео-
логических бурь, Европейский Конгресс в Вене заложил 
новый порядок развития континента. Коронованные осо-
бы и дипломаты провели много месяцев в спорах и интри-
гах, но цель была благой — создать систему взаимоотно-
шений, которая позволяла бы управлять рисками, регу-
лировать неизбежные конфликты великих держав.

Мир стоял на по-
роге глубоких изме-
нений в устройстве 
обществ, структуре 
экономики, техноло-
гиях. На горизонте 
маячили идеи, кото-
рым предстояло сыг-
рать решающую 
роль в XIX и XX веке. 
На авансцену исто-
рической пьесы вы-
ходили уже не госу-
дари и даже не госу-
дарства, а народы, 
начинавшие ощущать себя соавторами сюжета.

Опыт того времени выглядит неожиданно своевре-
менным. Человечество снова на похожем  рубеже. Все по-
нимают, что грядут фундаментальные перемены, но 
никто еще не в состоянии осмыслить их. Вроде бы все хо-
тят мира, но каждый видит его по-своему. Ну и, конечно, 
авторов глобальной пьесы, которая пишется на наших 
глазах, стало бесконечно много. Тотальные и всеобъем-
лющие коммуникации не только охватывают всех и каж-
дого, но и удивительным образом наделяют властью тех, 
кого никогда не считали участниками политических 
процессов. А многополярность Европы позапрошлого 
века воспроизводится сегодня на глобальном уровне.

Переломное историческое время — всегда риски и воз-
можности. Резко возрастает цена ошибки. И на первый 
план выступает главный испокон веку вопрос политики 
и дипломатии — вопрос о войне и мире.

Валдай-2015 тематически продолжает прошлогодний 
форум, на котором обсуждалось, возможно ли формули-
рование новых правил игры либо они закончились надо-
лго и пока придется пожить по «закону джунглей». Итог 
истекших 12 месяцев в этом смысле неоднозначный. 
Стабильнее в мире никоим образом не стало, наоборот. 
Но риски неуправляемого развития столь очевидны, что 
стало возникать ощущение: зреет запрос на упорядочен-
ность. Не потому, впрочем, что уже проясняются четкие 
контуры будущей системы, скорее всем окончательно 
ясно, что бывшая безвозвратно уходит. И та, что сущест-
вовала в годы «холодной войны», и та, что, казалось, при-
шла ей на смену в начале 1990-х.

На Валдайском клубе в этом году обсуждают опасно-
сти, которые будут только усугубляться, если к силе и ее 
применению продолжат относиться столь же легко, как в 
последние полтора десятилетия. Силе в разном понима-
нии — не только военной, но и экономической, идеологи-
ческой, религиозной. Об этом же говорится и в докладе, 
подготовленном к дискуссии. Он пока предназначен 
лишь для членов клуба, публичное представление по тра-
диции происходит после доработки по итогам обсужде-
ний на форуме. 

Тем не менее только для читателей «РГ» раскрою глав-
ную идею документа. Нарастание хаоса и неуправляемо-
сти в международных отношениях не могут продолжать-
ся бесконечно, полагают авторы, и, скорее всего, уже на-
чался процесс формирования новой структуры мира, 
основанной на фактическом, хотя и не зафиксирован-
ном, балансе двух больших групп государств. Условно го-
воря, коллективная Транс-Атлантика (которая захваты-
вает географически и часть Тихого океана) и коллектив-
ная Центральная Евразия.

Экономическую основу составят, с одной стороны, два 
океанских партнерства — атлантическое и тихоокеанское, 
с другой — «сопряжение» интеграционных и торгово-ин-
вестиционных проектов в Большой Евразии. Движение к 
относительной консолидации сторон уже началось. 

Ценители жанра 
антиутопии, конеч-
но, вспомнят Джорд-
жа Оруэлла с его Ев-
разией, Остазией и 
Океанией, но эти 
мрачные параллели 
не отражают гипоте-
зы доклада. Если у 
автора «1984» миро-
вая система пребы-
вала в состоянии ни-
когда не прекращаю-
щейся войны, то 
здесь смысл именно 
в проявлении нового 
типа баланса. Балан-
са при этом «текуче-
го», постоянно меня-
ющегося, поскольку 
в условиях глобаль-
ной взаимозависи-
мой экономики 

фронтальной конфронтации и взаимной изоляции быть 
не может. 

Суть — в постоянной конкуренции (это норма), но и в 
наличии механизма ее непрерывного сглаживания, избе-
гания опасных столкновений лоб в лоб. Это не «концерт 
наций», возникший по итогам Венского конгресса, и ни в 
коем случае не раскол мира на два блока, как в «холод-
ную войну». Используя модный штамп — нечто гибрид-
ное. Из ХIХ века — постоянная тонкая настройка баланса, 
из ХХ — все-таки относительно структурированная, а не 
всеобще-аморфная, мировая среда. 

Это очень схематическое изложение содержания до-
клада, дело, как всегда, в деталях. Главное, однако, заклю-
чается в том, что нужда в какой-то понятной структуре 
мира становится все более осознанной. Создать ее воле-
вым решением сегодня невозможно, никакой конгресс 
его принять не сумеет. Но логика истории все-таки в том, 
что из хаоса рано или поздно прорастает порядок.

Все понимают, что 
грядут фундамен-
тальные перемены, 
но никто еще 
не в состоянии 
осмыслить их

Скорее всего, уже 
начался процесс 
формирования 
новой структуры 
мира, основанной 
на фактическом, 
хотя и не зафикси-
рованном, балансе 
двух больших групп 
государств

Мир без правил

Федор Лукьянов
научный директор Валдайского клуба
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КОНТРОЛЬ Для россиян закроется 
еще один офшор — Сент-Китс 
и Невис 

Тайна двух 
островов

Ярослав Николаев

НАЛОГОВИКИ доберутся до 
денег состоятельных россиян, 
которые покупают гражданство 
карибского государства Сент-
Китс и Невис для того, чтобы от-
вертеться от налогов.

Власти этих островов отныне 
будут указывать в своих паспор-
тах прошлые имя и фамилию его 
обладателя в случае, если они 
были изменены, а также место 
его рождения. Это приведет к по-
вышению налоговых рисков для 
бизнесменов.

Карибский офшор Сент-Китс 
и Невис давно делает бизнес на 
продаже своего гражданства 
всем желающим. Для этого до-
статочно сделать взнос в 250 ты-
сяч долларов в фонд развития са-
харной промышленности. Дру-
гой вариант получить паспорт — 
инвестировать свыше 400 тысяч 
долларов по госпрограмме в 
местную недвижимость в курор-
тных зонах с обязательством не 
продавать ее в течение 5 лет. 

Паспорт Сент-Китс и Невис 
дает возможность посещать без 
виз и бюрократических прово-
лочек более 80 стран, включая 
все государства Шенгенского со-
глашения, страны ЕС: Великоб-
ританию, Ирландию, а также 
страны, входящие в Британское 
Содружество. И этим пользуют-
ся состоятельные россияне. В 
частности, гражданство именно 
этой страны получил в прошлом 
году основатель социальной 
сети «ВКонтакте» Павел Дуров. 

Вообще же иностранный па-
спорт для российского олигарха 
или предпринимателя, желаю-
щего минимизировать для себя 
последствия отечественной де-
офшоризации, является вспомо-
гательным инструментом для 
того, что проще менять налого-
вое резидентство.

Однако в прошлом году США 
и Канада выдвинули Сент-Китс и 
Невис претензии. По соображе-
ниям национальной безопасно-
сти им не понравилось, что 
островное государство не указы-
вает в выдаваемых паспортах 
прошлые имя и фамилию его 
обладателя (если они были изме-
нены), а также место рождения. 
И карибский офшор выполнил 
требования, поскольку его репу-
тация и бизнес начали страдать 
из-за резкого снижения числа 
заявлений на получение его 
гражданства. Эксперты «РГ» 
подтвердили, что сейчас идет 
процесс замены старых паспор-
тов, не имеющих такие данные.

Но на законных ли основани-
ях происходит изменение име-
ни и фамилии? Как объяснил 
«РГ» кандидат юридических 

наук адвокат Александр Добро-
винский, по общему правилу в 
стране нового гражданства при 
выдаче паспорта могут потре-
бовать объяснений, зачем вы 
хотите поменять имя и фами-
лию. «Но можно попросить фа-
милию, более приближенную к 
той стране, гражданином кото-
рой вы становитесь. А в Израи-
ле, к примеру, не знают имени 
Соломон, поэтому при получе-
нии израильского паспорта 
россиянин с таким именем по-
лучит новое имя — Шломо», — 
рассказывает эксперт.

Имя и фамилию меняют и в 
случае программ защиты свиде-
телей, когда человек, претенду-
ющий на иностранное граждан-
ство, стал очевидцем преступле-
ния. Сюда же подпадают и те, кто 
сменил пол.

Теперь же об их прошлом уз-
нают фискалы из налоговой 
службы США, а следовательно, и 
о настоящем. В этом случае теря-
ется конфиденциальность. Зача-
стую именно ради нее приобре-
тается такое гражданство, ведь 
не все любят, когда считают их 
миллиарды. Для фискалов из 
США наличие прошлых персо-
нальных данных в карибском па-
спорте очень важно, так как им 
будет легче совместить их с теми 
данными, которыми они уже 
обладают. Так что при потере 
конфиденциальности увеличи-
ваются и риски налоговых пре-
тензий, продолжает эксперт в 
сфере международного налогоо-
бложения Егор Батанов. 

Российские налоговики так-
же могут заинтересоваться но-
востью, поскольку часто с помо-
щью паспорта Сент-Китс и Не-
вис регистрируются компании в 
других низконалоговых странах, 
знает эксперт в сфере трансгра-
ничного налогового планирова-
ния Сергей Назаркин. Теперь же 
по различным каналам отечест-
венная ФНС может также узнать 
о конечном бенефициаре тех или 
иных структур. 

АВИАЦИЯ Ольга Голодец: 
сотрудники «Трансаэро» 
без работы не останутся

Еще полетаем

Юлия Кривошапко

СОТРУДНИКИ авиакомпании «Трансаэро» будут тру-
доустроены. Об этом вчера сообщила вице-премьер Оль-
га Голодец.

Она уточнила, что для этого в службах занятости Мо-
сквы и Московской области организованы специальные 
группы. «По всем сотрудникам авиакомпании идет рабо-
та, никто без работы не останется. У нас сегодня на рын-
ке труда 1 миллион 300 тысяч вакансий», — отметила Го-
лодец. И добавила, что большая часть персонала «Тран-
саэро» сразу перейдет на работу в «Аэрофлот» и другие 
авиакомпании.

Тем временем заместитель министра транспорта Ва-
лерий Окулов в кулуарах авиационного форума «Крылья 
России» сообщил, что межведомственная комиссия при 
минтрансе по распределению международных частот 
авиакомпании «Трансаэро» пройдет не раньше, чем про-
верку компании завершит Росавиация. Окулов уточнил, 
что завершение проверки и перераспределение маршру-
тов должны быть сопряжены. «Самое главное, — пояснил 
замминистра, — чтобы у нас не было перерыва в воздуш-
ном сообщении. Если Росавиация примет решение ото-
звать сертификат эксплуатанта, то уже на следующий 
день «Трансаэро» летать не сможет». Пока такого пере-
рыва удалось избежать, многих пассажиров перевозят 
другие компании. Хотя каждый день «Трансаэро» отме-
няет десятки рейсов. Сегодня это 75 рейсов.  

Деловой завтрак  Михаил Эскиндаров: Повышение 
 пенсионного возраста возможно не ранее 2020 года

Возраст 
несогласия

Игорь Зубков  

В
ероятность получения 
бюджетом дополни-
тельных доходов в сле-
дующем году высо-
кая — цена нефти выра-

стет до 70 долларов за баррель. 
А значит, и высоки шансы на 
второй этап индексации пенсий 
в 2016 году и полное возмеще-
ние пенсионерам потерь от ин-
фляции этого года. Такую точку 
зрения на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» высказал 
ректор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Ми-
хаил Эскиндаров. Он ответил и 
на другие «горящие» вопросы, 
касающиеся сроков отмены сан-
кций, ситуации в промышлен-
ности, банковском секторе, ре-
формы госсектора.

Михаил Абдурахманович, до 
конца недели в Госдуму будет 
представлен проект бюджета на 
2016 год. Как вы относитесь к та-
ким непопулярным новациям 
этого бюджета, как неполная ин-
дексация пенсий?
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В : Бюджет со-
ставлен из реальных возможно-
стей сегодняшней экономики. 
Конечно, индексация пенсий на 
4 процента не покроет инфля-
ции этого года. А она, по оцен-
кам экономистов нашего уни-
верситета, составит 12,5 — 13 
процентов. Но индексации на 12 
процентов бюджет просто не 
выдержит — доходы ведь снизи-
лись из-за экономической ситу-
ации в целом. 

Да, при этом сохраняются до-
статочно большие расходы  на 
оборону. Но другого выхода се-
годня, наверное, нет. Мы выну-
ждены больше внимания уде-
лять обороноспособности, и это 
в том числе результат санкцион-
ных действий наших «коллег».

Если все-таки полностью возме-
стить так называемым бюджето-
зависимым категориям населе-
ния потери от инфляции 2015 
года, это может повредить эко-
номическому росту, как считают 
в министерстве финансов? И в 
Центральном банке тоже гово-
рят, что это заставит дольше дер-
жать ключевую ставку на высо-
ком уровне.
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Это действи-
тельно привело бы к некоторому 
росту инфляции, такое решение 
было бы связано со значительны-
ми инфляционными рисками. 

Что касается мнения о том, 
что деньги, заплаченные пенсио-
нерам, через потребительский 
рынок немедленно вернутся в 
экономику страны, то я не сов-
сем в этом уверен. Пенсионеры 
склонны к сбережениям даже це-
ной отказа в предметах первой 
необходимости. Так что это при-
ведет к отложенному спросу на 
потребительские товары.

Декан вашего факультета, отве-
чающий за федеральный бюджет, 
считает, что дополнительные до-
ходы бюджета в следующем году 
маловероятны. Между тем с 
ними связаны надежды на вто-
рой этап индексации пенсий. На-
сколько все-таки он вероятен?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Вероятность 
высокая. Основной источник до-
полнительных доходов — это эк-

спорт нефти и газа. Цена на 
нефть все-таки поднимется, 
пусть не до 100 — 120 долларов 
за баррель, но к 70 долларам мы 
вернемся уже в следующем году. 
Потребности мировой экономи-
ки в нефти и газе будут расти. 
Китайская экономика немного 
замедлилась — до 6,3 процента 
роста ВВП, но причин для даль-
нейшего снижения нет. Цены 
поддержат и очаги нестабильно-
сти на Ближнем Востоке — втяги-
вание Саудовской Аравии в вой-
ну с Йеменом, неизбежный кон-
фликт из-за этого с Ираном. К 
подъему цен на нефть должен 
привести и рост западноевро-
пейской экономики. В результа-
те доходы нашего бюджета долж-
ны увеличиться. Это позволит 
нам обратить внимание на то, 
что мы сегодня планируем недо-
дать пенсионерам, здравоохра-
нению и образованию. 

Сейчас вовсю идет дискуссия по 
повышению пенсионного возра-
ста. Спорят, когда и какими тем-
пами. Ваша точка зрения.
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Сегодня пенси-
онный возраст достигает 60 — 65 
лет исключительно в бывших ре-
спубликах Советского Союза и 
еще нескольких странах.  В 
остальных на пенсию выходят 
после 65 лет, в 67 — 68 лет. Но в 
Западной Европе так называе-
мый срок дожития (ожидаемый 

период выплаты пенсии. — Прим. 
ред.) составляет примерно 15 — 
20 лет. У нас же 10 процентов 
женщин и 30 процентов мужчин 
не имеют вообще шансов полу-
чить пенсию. Это те люди, кото-
рые по статистике не доживают 
даже до нынешней пенсии. И мы 
по длине срока дожития  дойдем 
до сегодняшнего европейского 
уровня только в 2020 — 2030-х 
годах. Другими словами, мы 
должны поднимать возраст вы-
хода на пенсию, но не раньше 
2020-х годов. По моему мнению, 
делать это надо с 2020 года — 
прибавлять к возрасту выхода на 
пенсию по одному году за 2 — 3 
года. И таким образом повысить 
этот возраст до 65 лет. 

Полный текст интервью 
Михаила Эскиндарова читайте 
в ближайших номерах «РГ». 

Михаил Эскиндаров: Бюджет-2016 
составлен исходя из реальных воз-
можностей российской экономики.

Акцент

 Цена нефти поднимется до 70 
долларов, и вторая индекса-
ция пенсий до уровня инфля-
ции станет реальностью

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

Решение о возможной повторной ин-

дексации пенсий в 2016 году будет 

принято по итогам первого полугодия, 

когда  поймем наши возможности по 

доиндексации. «Это позиция прави-

тельства, мы ее будем жестко придер-

живаться», — приводит слова вице-

премьера Ольги Голодец ТАСС.

Напомним, пока правительство офи-

циально озвучило решение повысить 

пенсии с 1 февраля на 4 процента для 

всех, кроме работающих пенсионе-

ров. 

Ольга Голодец также заявила, что пра-

вительство в ближайшее время не на-

мерено обсуждать вопрос о повыше-

нии пенсионного возраста.

Для получения 
гражданства Сент-
Китс и Невис надо 
вложить 250 тысяч 
долларов в сахар-
ную отрасль

Законопроект 
о деофшоризации — на сайте
www.rg.ru/art/1039891

Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1177858
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Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка автотранспорта  
для ООО «Автотранскалий»  

в 1-м квартале 2016 года»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Цидвинцев Михаил Юрьевич 8(3424) 29-63-38

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная до-
кументация выложена с 16.10.2015 на сайте: www.uralkali.
com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Лучший футболист 2015 года
28 октября в 12.00 еженедельник «Футбол» приглашает на цере-
монию представления приза «Лучший футболист 2015 года», кото-
рая состоится под эгидой Федерации спортивных журналистов 
России.
В церемонии примут участие победители прошлых лет, легендар-
ные ветераны, титулованные действующие футболисты, известные 
тренеры, руководители российского футбола, ведущие журнали-
сты страны.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (925) 631-01-00  

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.  

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ТРАНСПОРТ Трасса М-11 станет 
платной в Подмосковье 
с 16 ноября

Деньгам 
дали дорогу

Татьяна Шадрина

В ПОНЕДЕЛЬНИК, 16 ноября, 
дорога в обход подмосковных 
Химок станет платной. Сейчас 
автолюбители, которые ездят по 
участку автотрассы М-11 «Мо-
сква — Санкт-Петербург» от Мо-
сквы до Солнечногорска проез-
жают мимо турникетов — про-
пускная система работает пока в 
тестовом режиме.

Однако менее чем через ме-
сяц будет введен платный режим, 
предупреждают в Автодоре. На 
участке будет действовать «за-
крытая» система сбора платы. 
Она аналогична системе платы 
за парковку в аэропорту или тор-
говом центре: на въезде берется 
квитанция, а на выезде происхо-
дит оплата по факту. В данном 
случае — по километражу.

Тариф для легковых автомо-
билей от Москвы до аэропорта 

Шереметьево-2 составит от 80 
до 250 рублей в зависимости от 
времени суток. А весь участок до 
Солнечногорска обойдется от 
160 до 500 рублей. Самое доро-
гое время проезда — час пик. 

Платить за проезд можно бу-
дет наличными или банковской 
картой, остается возможность и 
воспользоваться транспондером 
(устройством для автоматиче-
ской оплаты, которое крепится 
на лобовом стекле). Причем оно 
будет действовать на всех участ-
ках трассы, когда она будет пол-
ностью построена в 2018 году. 

Расплатиться за проезд с по-
мощью транспондера можно и 
на трассе М-4 «Дон». Сейчас 
только на ней есть возможность 
получить на проезд скидку 25 
процентов. Но к весне 2016 года 
система скидок по транспондеру 
будет действовать на всех плат-
ных трассах России. 

РОСАВИАЦИЯ ОТКРЫЛА РЕЕСТР ВАКАНСИЙ 
ДЛЯ «ТРАНСАЭРО» 

Тем временем Росавиация уже запустила информационный сер-

вис о вакансиях в предприятиях и организациях гражданской ави-

ации. Трудоустроить сотрудников «Трансаэро» готовы 14 компа-

ний. Разброс окладов большой как для командиров судов, так и 

для бортпроводников, техперсонала.

Есть также и вакансии от российских производителей граждан-

ских самолетов для проектировщиков воздушных судов. Кроме 

данных о работодателе и размере оклада, которые уже разме-

щены на сайте Росавиации, могут появиться иные предложения 

по мере поступления новой информации от компаний из авиа-

отрасли.
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РЫНКИ Россияне теряют 
интерес к автокредитам

В долг далеко 
не уедешь

Тарас Фомченков

ИНТЕРЕС россиян к покупке автомобилей в кредит па-
дает уже больше года. По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), в третьем квартале 2015 
года доля таких приобретений упала до 37 процентов. Но 
это не значит, что у россиян появилось больше денег на 
покупку машины сразу, подчеркивают эксперты «РГ». 

С одной стороны, говорится в опубликованном ана-
литическим агентством «Автостат» исследовании, с 
июля по сентябрь число машин, на которые брались до-
полнительные деньги, увеличилось на 1,87 процента. 
Всего за этот период было выдано 135,5 тысячи новых 
автокредитов. Одна-
ко этот показатель 
на 34 процента хуже 
результата третьего 
квартала 2014 года.

Снижение числа 
выданных автокре-
дитов в третьем 
квартале 2015 года 
происходит на фоне 
увеличения их сред-
него размера. Так, 
если в июле в долг у 
банка на машину брали в среднем 535 тысяч рублей, то 
сентябре — уже 578 тысяч. «Рост суммы кредита связан 
не с увеличением покупательной способности россиян, а 
просто с тем, что сами машины стали дороже», — объя-
сняет автомобильный эксперт Игорь Моржаретто. 

Но ситуация на рынке автокредитования постепенно 
стабилизируется, количество выдач за квартал осталось 
практически неизменным по сравнению с предыдущим 
периодом, считает гендиректор НБКИ Александр Вику-
лин. «Доля кредитных автомобилей в структуре авто-
продаж постепенно снижается, что свидетельствует не 
только об ухудшении покупательной способности насе-
ления, но и о более внимательном «отборе» заемщиков 
со стороны банков. А с улучшением «качества» заемщи-
ков растет и средний размер кредита», — объяснил он.

По словам исполнительного директора аналитиче-
ского агентства «Автостат» Сергея Удалова, многие авто-
производители и дилеры уже обратили внимание на за-
висимость автокредитования от темпов продаж новых и 
подержанных автомобилей. «Господдержка отрасли, вы-
раженная в субсидировании банковской ставки, способ-
ствовала снижению темпов падения продаж: с 50 и 41 
процента в первом и втором кварталах 2015 года до 30 
процентов в третьем квартале», — сказал он. 

Все стали бояться кредитов, уверяет Игорь Моржа-
ретто, и если бы не программа льготного автокредитова-
ния, то они бы упали процентов до 20, а не до 37, как сей-
час. «Автомобилей стали покупать просто меньше, паде-
ние авторынка — 34 процента за 9 месяцев. Да и автомо-
били стали покупать те, что подешевле», — говорит он. 

Ничего наличного
В этом году было семь 
случаев вывоза и 51 
случай ввоза валюты 

свыше миллиона долларов США. 
Дважды ввозили и вывозили бо-
лее 5 миллионов долларов.

Кто же он, современный долла-
ровый миллионер? Его портрет?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Не каждый пасса-
жир с чемоданом валюты явля-
ется ее владельцем. Случается, 
он — наемный курьер и перево-
зит чьи-то деньги. Мы их назы-
ваем «курьерами наличных», 
сами они зачастую не имеют по-
стоянного источника дохода, 
нигде не работают. А перевозка 
наличных связана с отмывани-
ем преступных доходов, с фи-
нансированием терроризма, с 
нелегальными внешнеторговы-
ми операциями. Сейчас это вы-
зывает особую тревогу.

А что Росфинмониторинг, суды?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Какие суды, если 
курьеры законно декларируют 
ч у ж у ю  в а л ю т у,  с  ул ы б к о й 
предъявляя декларации?! Мы не 
можем никому воспрепятство-
вать, и суды не могут, так как 
оснований требовать подтвер-
ждение легальности чемодана с 
купюрами в законодательстве 
сейчас нет.

Как граждане будут подтвер-
ждать, откуда у них деньги?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Что вас смущает? 
Если вы легально продадите 
квартиру, машину, акции, всту-
пите в наследство, возьмете кре-
дит, то на это будет подтвержде-
ние. Движение легального капи-
тала всегда имеет документы.

А в других странах какой опыт?
С Е Р Г Е Й  Ш К Л Я Е В :  К о м п л е к с н ы й 
контроль капитала есть везде. 
Финансовая гвардия Италии 
контролирует доходы и расходы 
граждан, рядовые налогопла-
тельщики ежегодно отчитывают-
ся о финансовой деятельности — 
дебет и кредит прозрачны.

Попробуйте за рубежом за-
платить в магазине 500 евро на-
личными, на вас посмотрят косо. 
Могут даже вызвать полицию, 
которая поинтересуется, откуда 
у вас крупная сумма денег. Там не 
принято носить с собой налич-
ность.

Какие валюты чаще всего везут 
через границу?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Разные и из разных 
стран мира, но превалируют, ко-
нечно, доллары и евро.

Многие владельцы зарубежной 
недвижимости не хотят светить 
ни деньги, ни собственность. В 
России даже нет статистики, 
сколько у россиян квартир, вилл 
и земли за границей. Захотят ли 
граждане объяснять, откуда у 
них деньги?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Конечно, есть те, 
кто не может объяснить, откуда 
у них деньги. Но большинству 
нечего скрывать. Думаю, что об-
ычные граждане при пересече-
нии границы без труда смогут 
подтвердить легальное проис-
хождение провозимых налич-
ных денег.

Каковы же сегодня масштабы 
контрабанды? 
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: В первом полугодии 
2015 года по статье о контрабан-
де таможенники страны возбуди-
ли 49 уголовных дел на сумму 
118 миллионов рублей и 1686 дел 
об административных правона-
рушениях на сумму 181 миллион 
рублей. Триста миллионов, если 
сложить.

А за административными нару-
шениями что стоит?

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Чаще всего причи-
ной недекларирования валюты 
является незнание правил. Хотя 
во всех пунктах пропуска есть 
информационные зоны, где 
можно ознакомиться с правила-
ми перемещения и товаров, и 
валюты. Эта информация до-
ступна и на сайте ФТС России 
(www.customs.ru) в разделе 
«Информация для физических 
лиц».

При ввозе крупных сумм налич-
ности какая есть опасность для 
общества?
С Е Р Г Е Й  Ш К Л Я Е В : Это могут быть 
средства от незаконных валют-
ных операций, осуществляемых 
за границей. Если там они враща-
лись вне банковского внимания, 
обслуживая теневую экономику, 
наркотрафик, экстремизм, дру-
гие нелегальные сферы, то и в 
России они тоже могут работать 
нечестно.

На банковских картах деньги вне 
подозрений?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Да, потому что де-
нежные операции там под при-
смотром Центробанка, Рос-
финмониторинга — органов, ко-
торые осуществляют валютный и 
финансовый контроль. В своих 
аналитических материалах ЦБ 
показывает динамику сомни-
тельных валютных операций в 
общем объеме оттока капитала.

Какая, в целом, доля незаконных 
операций? 
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Вывод капитала мо-
жет быть как легальным, кото-
рый связан с естественным обо-
ротом мировых денег, так и неле-
гальным. Чистый отток капита-
ла, рассчитываемый Банком Рос-
сии, включает в себя оба вида и 
содержит такие статьи, как тран-
сграничные инвестиции, ссуды и 
займы банков, операции с цен-
ными бумагами и т.д.

Чистый отток капитала из 
России в январе—сентябре 2015 
года, по предварительным дан-
ным ЦБ, составил 45 миллиардов 
долларов. За прошлый год, по 
оценкам ЦБ, из страны ушло по-
чти 155 миллиардов долларов. То 
есть отток сократился.

Таможня, контролируя ва-
лютные операции, выявляет не-
легальный вывод капитала под 
видом внешнеторговой деятель-
ности. Его объем составлял в по-
следние годы примерно десятую 
часть общего оттока капитала. 
По оценкам ЦБ, в 2014 году было 
8,61 миллиарда долларов, в пер-
вом полугодии 2015 года — 93 
миллиона долларов. 

Но импортеры же платят повы-
шенные сборы, пошлины?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: В том-то и дело, что 
не платят. Высокотехнологиче-
ское оборудование, которое не 
производится в России, освобо-
ждено от налогов и пошлин. Мало 
того, что дельцы занимаются 
преступным выводом капитала 
из России, так они при этом еще и 
получают льготы от государства.

Возможно такое потому, что 
гражданское законодательство 
пока разрешает предприятию за-

ключать внешнеэкономическую 
сделку на любых условиях, уста-
навливать произвольную цену 
товара по соглашению сторон. 
Кроме того, разрешено авансом 
переводить деньги по сделке. При 
попытках вмешиваться бизнес 
сразу нас обвиняет в создании 
административных барьеров, а 
пресса подхватывает.

В 2015 году ФТС России воз-
будила и передала в производст-
во компетентным органам 137 
уголовных дел по фактам неза-
конного вывода за рубеж средств. 
Но до суда дошли одно-два дела. 
Все остальные развалились. 
Дельцы, когда их хватали за руку, 

просто продлевали сроки постав-
ки товаров. Это право тоже есть у 
бизнеса на любом из этапов, 
даже при возбужденном уголов-
ном деле. 

Такое у нас гражданское зако-
нодательство. Таможня не распо-
лагает возможностью противо-
действовать таким сделкам в 
рамках полномочий, отведенных 
ей таможенным и валютным за-
конодательством. Руководство 
страны видит остроту проблемы. 
Поставлена задача пресечь схе-
мы, возникающие из-за законо-
дательных нестыковок. 

Таможенники разработали по-
правки в валютное законода-
тельство, чтобы распространить 
принципы управления рисками 
на контролирующие службы 
страны.  Что здесь главное?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Ключевой элемент — 
знать «в лицо» тех граждан, кто 
«непрозрачен», проводит сомни-

тельные валютные операции. Это 
позволяет оперативно принимать 
решения даже на этапе планиро-
вания кем-то нелегальных схем.

Управление рисками — миро-
вая практика. Россия использу-
ет эту систему уже много лет, 
но только в таможенной сфере. 
Наверно, настало время поде-
литься опытом с другими госу-
дарственными органами, на-
пример с Федеральной налого-
вой службой. Единый подход 
поможет нам вместе контроли-
ровать конкретные группы лиц, 
персонально замешанных в 
сомнительных валютных сдел-
ках, как на внутреннем рынке, 
там и за рубежом, сопоставлять 
схемы. 

Система управления рисками 
может пригодиться и при реги-
страции фирм — сориентирует, 
нужно ли вообще регистриро-
вать компании, учредители кото-
рых ранее попадались на неза-
конных валютных схемах или 
были замешаны в создании 
фирм-однодневок.

Разве сейчас нет с налоговиками 
такого обмена?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Мы обмениваемся 
информацией о таможенных де-
кларациях. Но не о конкретных 
лицах. Сейчас начинаем такой 
обмен формировать. Для этого и 
нужны поправки в законы, об-
новленная нормативная база.

Пока законодатель думает, 
нам помогает обмен информа-
цией. Благодаря активизации 
взаимодействия с Центробанком 
удалось свести к минимуму 
ущерб от схемы завышения цены 
товаров, о которой я уже гово-
рил. ЦБ выпустил указания всем 
уполномоченным банкам при 
проведении платежей руководст-
воваться информацией таможни. 
В результате контракты с завы-
шенной ценой товаров снизили-
сь в 20 с лишним раз. В прошлом 
году было 170 таких контрактов 
в месяц, а в этом — от шести до де-
сяти.

Совместную работу высоко 
оценила председатель Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина на засе-
дании Межведомственной рабо-

чей группы по противодействию 
незаконным финансовым опера-
циям под руководством Евгения 
Школова, помощника президен-
та страны. 

Какие ведомства, по-вашему, 
должны работать в «паре» с та-
можней по системе управления 
рисками?
СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Прежде всего, Рос-
финнадзор и Росфинмониторинг, 
МВД и ФСБ, и, конечно, Цен-

тральный Банк. Чтобы мы могли 
полноценно передавать в эти ор-
ганизации данные по участникам 
валютных операций, а информа-
ция имела доказательную силу в 
судах и нужны поправки в зако-
нодательство.

Акцент

 Сегодня доллары или евро 
можно вывозить из нашей 
страны чемоданами, и ни 
у кого нет права проверить 
их на чистоту

С начала нынешнего 
года число покупок 
автомобилей росси-
янами упало более 
чем на треть

1

Читайте также: Названы самые популярные 
автомобили в регионах РФ 
www.rg.ru/art/1176872

Все о таможенных правилах
www.rg.ru/sujet/397
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Сергей Владимирович Сейчас говорят об ужесточении валютно-
го законодательства для того, чтобы ограничить вывод средств.
Сергей Шкляев | Таможенная служба сама инициирует такие 

предложения. Они направлены на борьбу с теневыми схемами вы-

вода денег из страны, использующими пробелы в законодательст-

ве.

Например, фирма переводит авансом 300 миллионов долларов в 

зарубежный банк по фиктивному контракту, а товар на эту сумму в 

страну не ввозит. С 2009 по 2012 годы переводы в пользу ино-

странных партнеров с использованием поддельных деклараций 

достигли триллиона рублей. 

Создается фирма-однодневка, она делает авансовые платежи в 

зарубежный банк и исчезает. Вторая схема. Недобросовестные 

предприниматели закупают, например, томограф за границей, ре-

альная стоимость которого  миллион евро, а в контракте заявляют 

цену в 10 — 20 миллионов. При ввозе такого оборудования мы ви-

дим вопиющие расхождения, но отказывать в выпуске не вправе. 

Стоимость некоторых товаров завышалась больше, чем в 26 ты-

сяч раз.

Эти схемы, к сожалению, выглядят вполне законными и позволяют 

недобросовестным лицам выводить из страны деньги, фактиче-

ски обходя государственный контроль за валютными операция-

ми. Если в 2013 году по таким схемам компании перечислили за 

границу 9 миллиардов рублей, то в 2014 году объемы, по нашим 

оценкам, достигали 207 миллиардов рублей. С такими схемами мы 

и боремся, когда вносим поправки в законодательство.

И что вы предлагаете?
Сергей Шкляев | Мы предложили установить уголовную ответст-

венность за мнимые (притворные) внешнеторговые сделки, осно-

ванные на злоупотреблении гражданскими правами. 

Если ФТС России и другие контролирующие органы получат пол-

номочия по обжалованию подобных сделок, то при выявлении, 

например, неправдоподобно завышенной цены контракта будут 

вправе напрямую обратиться в суд. 

Во-вторых, как я уже сказал, обсуждается тема расширения пол-

номочий контролирующих органов для проверки законности 

происхождения денежных средств, переводимых за рубеж физ-

лицами. 

При участии ФТС России готовится соглашение об обмене инфор-

мацией между государствами — членами Евразийского экономи-

ческого союза о перемещении физлицами денежных средств че-

рез внешние границы. Это позволит видеть полную картину пере-

мещения наличной валюты через всю внешнюю границу ЕАЭС, а 

не только через ее российский участок.

КУДА УВОДЯТ ДЕНЬГИ?

Граждан, проводящих сомнитель-
ные операции с валютой, будут 
знать в лицо.
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ТЕХНОЛОГИИ Разработана 
новая форма для 
полицейского спецназа

ОМОН увидит 
всех

Тимофей Борисов 

БЕСПИЛОТНИКИ, усовершенствованная форма оде-
жды для силовых подразделений, колесная и водная тех-
ника, а также оптика всех мастей и спектров — эти экспо-
наты составили костяк открывшейся в Москве ежегод-
ной выставки «Интерполитех-2015». Это крупнейший 
специализированный форум, который традиционно про-
ходит на ВДНХ.

Его визитная карточка в этом году в том, что принци-
пиальным новинкам разработчики предпочли усовер-
шенствованные образцы того, что показывали ранее. Ин-
новации пошли по пути модернизации. Это оказалось 
общим конструкторским трендом. Но главное, как отме-
тил на открытии министр внутренних дел России Влади-
мир Колокольцев, это то, что выставка постоянно расши-
ряется. За годы ее работы экспозиция увеличилась в де-
сять раз. О том, что выставка 19-й год подряд набирает 
темп, заявил и глава МЧС России Владимир Пучков.

Другая отличительная черта нынешней экспозиции в 
том, что в этом году российские разработчики постара-
лись максимально заменить импортные комплектую-
щие своих образцов на отечественные. Импортозамеще-
ние обусловлено санкциями, и в этом их плюс. Напри-
мер, если раньше в оптической продукции нашим компа-
ниям было проще и дешевле использовать американские 
модули частотой 9 и 30 герц, то сейчас наше миноборо-
ны стало закупать российские образцы, где модуль — а 
это главная деталь оптики — российский, причем с часто-
той 60 герц. То есть картинка не запаздывает, как бы сни-
маемый объект быстро ни двигался. 

К слову, для военных в этот раз было представлено 
меньше новинок, чем для МВД и МЧС. Например, специ-
алисты из академии из Смоленска представили радиоза-
щищенные приборы управления и передачи данных. Их 
невозможно запеленговать. Сигнал, на котором работа-
ют приборы, не отличается от общего шума в радиоэфи-
ре, и это наше ноу-хау. 
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ЧП Укусивший соседа
в самолете пассажир
оказался
наркоперевозчиком

Курьер 
на небесах

Иван Петров

ВЧЕРА получила продолжение история со странной ги-
белью пассажира авиарейса «Лиссабон — Дублин». 
24-летний бразилец Джон Сантос Гургао, напомним, не-
ожиданно набросился на сидящего в соседнем кресле 
мужчину и укусил его. Нападавшего связали, однако 
вскоре его состояние резко ухудшилось. 

Командир воз-
душного судна за-
просил экстренную 
посадку в аэропорту 
ирландского города 
Корк. После того как 
лайнер приземлил-
ся, прибывшие к ме-
сту врачи констати-
ровали смерть моло-
дого человека.

Вчера стали из-
вестны результаты 
вскрытия. Оказа-
лось, что в теле неа-
декватного пасса-
жира во время поле-
та были несколько контейнеров с неизвестным веще-
ством. Причем один из контейнеров в желудке рас-
крылся. В ближайшее время врачи проведут токсико-
логическую экспертизу и установят, что именно это 
было за вещество, и назовут точную причину смерти 
мужчины. 

По данным британского журнала Mirror, в животе ку-
савшегося пассажира находились наркотики на сумму 
около 60 тысяч английских фунтов. 

Кстати, в здании аэропорта полицейские сразу же по-
сле приземления допросили свыше 170 человек, летев-
ших тем же рейсом. Сообщается, что вместе с погибшим 
путешествовала 44-летняя жительница Португалии, 
имевшая паспорт Анголы. В ее багаже нашли 2 кг порош-
кообразного вещества, даму арестовали.

Представители наркобизнеса активно используют ку-
рьеров, которых называют мулами, лошадками или гло-
тателями для транспортировки в их желудках денег и на-
ркотиков. 

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 16 октября 2015 г. № 1107 г. Москва
Об утверждении перечня документов, 

свидетельствующих о соблюдении 
учредителями (участниками) средств 
массовой информации, редакциями 

средств массовой информации, 
организациями (юридическими 

лицами), осуществляющими вещание, 
требований статьи 191 Закона 

Российской Федерации
«О средствах массовой информации»
В соответствии со статьей 191 Закона Российской Федерации 

«О средствах массовой информации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемый перечень документов, свидетельствую-
щих о соблюдении учредителями (участниками) средств массовой 
информации, редакциями средств массовой информации, организа-
циями (юридическими лицами), осуществляющими вещание, требо-
ваний статьи 191 Закона Российской Федерации «О средствах массо-
вой информации».

2. Установить, что:
документы и сведения, указанные в перечне, утвержденном насто-

ящим постановлением, представляются лично, путем почтового 
отправления или в электронном виде, в том числе посредством феде-
ральной государственной информационной системы «Единый портал 
государственных и муниципальных услуг (функций)» в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет»;

документы и сведения, указанные в перечне, утвержденном насто-
ящим постановлением, представляются в отношении всех лиц, пере-
численных в статье 191 Закона Российской Федерации «О средствах 
массовой информации»;

в случае если указанные в перечне, утвержденном настоящим 
постановлением, документы составлены на иностранном языке, они 
представляются с нотариально заверенным переводом на русский 
язык с проставлением апостиля компетентного органа государства, в 
котором этот документ был составлен, за исключением случаев, если 
апостиль не требуется в соответствии с международным договором 
Российской Федерации.

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2016 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Перечень документов, свидетельствующих
 о соблюдении учредителями (участниками) 
средств массовой информации, редакциями 

средств массовой информации, 
организациями (юридическими лицами), 
осуществляющими вещание, требований 
статьи 191 Закона Российской Федерации 

«О средствах массовой информации»
1. Заверенные в установленном законодательством Российской 

Федерации порядке копии учредительных документов юридических 
лиц.

2. Выписка из реестра акционеров, список участников общества с 
ограниченной ответственностью.

Документ, содержащий в соответствии с законодательством стра-
ны регистрации учредителей (участников) юридического лица сведе-
ния об уставном (складочном) капитале юридического лица или о 
долях в уставном (складочном) капитале.

3. Выписка из торгового реестра страны регистрации или иной 
эквивалентный документ в соответствии с законодательством страны 
регистрации учредителя (участника) юридического лица.

4. Заверенная в установленном законодательством Российской 
Федерации порядке копия документа, удостоверяющего личность 
(для физических лиц).

5. Копия документа, свидетельствующего о подаче уведомления о 
наличии у гражданина Российской Федерации иного гражданства 
либо вида на жительство или иного действительного документа, под-
тверждающего право на его постоянное проживание в иностранном 
государстве (предоставляется по собственной инициативе заявителя).

6. Документы, свидетельствующие о прямом или косвенном 
контроле в соответствии со статьей 191 Закона Российской Федера-
ции «О средствах массовой информации» (при наличии).

Наркокартели 
используют
курьеров,
которых называют 
мулами, для тран-
спортировки денег 
и наркотиков

УКОЛОЛСЯ 
И ЗАБЫЛ

Не хотим никого пу-
гать, надо эти осложне-
ния хотя бы обозна-

чить. Прежде всего, это легоч-
ные заболевания: пневмония, 
бронхит. Пневмония — причина 
большинства смертельных исхо-
дов от гриппа. Кроме того, грипп 
может вызвать осложнения вер-
хних дыхательных путей и ЛОР-
органов — отит, синусит, ринит, 
трахеит. А еще осложнения со 
стороны сердечно-сосудистой 
системы: миокардит, перикар-
дит. Осложнения со стороны не-
рвной системы: менингит, ме-
нингоэнцефалит, энцефалит, не-
вралгии.

Можно ли обойтись без 
осложнений? Специалисты ут-
верждают: можно, если своев-
ременно проводить профилак-
тику гриппа, правильно лечить 
само заболевание. Обычно 
грипп начинается внезапно. 
Возбудители — вирусы типов А и 
В отличаются крайней агрес-
сивностью и исключительно 
высокой скоростью размноже-
ния. За считанные часы после 
заражения вирус приводит к 
глубоким поражениям слизи-
стой оболочки дыхательных пу-
тей, открывая возможности 
проникновения в нее бактерий.

Симптомы гриппа хорошо 
известны. Это жар, температу-
ра, головная боль, боль в мыш-
цах, суставах, озноб, усталость, 
кашель, насморк или заложен-
ный нос, боль и першение в гор-
ле. Врачи настаивают: остань-
тесь дома. Не разносите инфек-
цию — вызывайте врача на дом. 
Помещение, где находится 
больной, необходимо прове-
тривать. Как можно чаще надо 
проводить влажную уборку, же-
лательно с применением дезин-
фицирующих средств.

Специально обращаемся к 
родителям. Ни в коем случае не 
отправляйте заболевшего ре-
бенка в детский сад, школу, на 
культурно-массовые мероприя-
тия. При гриппе важно обяза-
тельно соблюдать постельный 
режим, так как увеличивается 
нагрузка на сердечно-сосуди-
стую, иммунную и другие си-
стемы организма. Напоминаем 
— в который раз! — о недопусти-
мости самолечения. Да, грипп 
известен, да, привычен. Но 
грипп пятилетнего ребенка и 
60-летней бабушки протекает 
по-разному, и лечение требует-
ся разное, соответствующее со-
стоянию и возрасту пациента.

И еще раз о самом главном: 
наиболее эффективное средст-
во против гриппа — вакцинация. 
Введенная в организм вакцина, 
вырабатывая защитные антите-
ла, стимулирует иммунную си-
стему человека для борьбы с 
инфекцией. Вакцинация реко-
мендуется всем. Особенно по-
казана она детям, начиная с 
6-ти месяцев, людям, страдаю-
щим хроническими заболева-
ниями, беременным, пенсионе-
рам, а также лицам из групп 
профессионального риска: ме-
дицинским работникам, учите-
лям, студентам, работникам 
сферы обслуживания и тран-
спорта. Все они прививают вак-
цину за счет средств федераль-
ного бюджета. 

1

Уже 19 миллионов россиян прошли 
вакцинацию против гриппа. 

С
Т

А
Н

И
С

Л
А

В
 К

Р
А

С
И

Л
Ь

Н
И

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

Эксклюзив   Президент ОКР и член МОК Александр Жуков — 
о Всемирном форуме олимпийцев 

Бойкот бойкотам
Николай Долгополов

С
егодня в Москве от-
крывается первый в 
истории Всемирный 
форум олимпийцев. 
Об этом событии, об 

удачах, поражениях и надеждах 
российского большого спорта в 
интервью «РГ» рассказал глава 
ОКР и член Международного 
олимпийского комитета Алек-
сандр Жуков.

Александр Дмитриевич, Всемир-
ная ассоциация олимпийцев су-
ществует уже долгие годы. Но 
вот форума, да еще всемирного, 
никогда не проводила. Как полу-
чилось, что именно мы принима-
ем великих?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Нужно начать с 
того, что в декабре прошлого года 
была принята новая стратегия 
развития олимпийского движе-
ния. В «Повестке 2020» одно из 
приоритетных направлений — ак-
тивная работа со спортсменами-
олимпийцами. Проведение тако-
го масштабного мероприятия, 
как Всемирный форум олимпий-
цев, — это как раз важная состав-
ляющая новой стратегии.

В Москве сегодня состоится 
действительно историческое со-
бытие, которое пройдет впервые 
за всю историю современного 
ол и м п и й с к о го  д в и ж е н и я  и 
20-летнюю историю существова-
ния Всемирной ассоциации 
олимпийцев. Спортсмены-олим-
пийцы из более чем 130 нацио-
нальных олимпийских ассоциа-
ций соберутся в российской сто-
лице, чтобы обменяться мнения-
ми и опытом по самым различ-
ным актуальным для современ-
ного олимпизма темам, вырабо-
тать единую позицию по целому 
ряду аспектов, принять по ним 
важные решения и резолюции, а 
также проработать стратегию на 
будущее. Конечно, нам очень 
приятно, что форум пройдет 
именно в России, — это дань ува-
жения нашим спортивным тра-
дициям, нашей истории, без-
условному успеху Олимпийских 
игр в Сочи и тем усилиям, кото-
рые наша страна прилагает в 
продвижении спорта как вели-
кой объединяющей силы.

Кто предложил провести встре-
чу именно в России, в Москве?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Олимпийский ко-
митет России выступил с иници-
ативой поддержать проведение 
форума в России, чтобы дать воз-
можность национальным олим-
пийским ассоциациям всего 
мира создать удобную и постоян-
ную в будущем площадку для об-
щения. А итоговое решение было 
принято по итогам переговоров 
между руководством нашей 
страны, президентом МОК Тома-
сом Бахом и патроном Всемир-
ной ассоциации олимпийцев 
князем Монако Альбером II.

Обстановка в мире не самая для 
нас благоприятная. Мы под бес-

смысленными санкциями, под 
неким политическим прессом, а 
к нам едут люди, и какие.
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Это еще раз под-
тверждает, что спорт, олимпий-
ское движение не подвержены 
влияниям негативных внешних 
факторов, Для мирового спор-
тивного сообщества сегодня 
вполне очевидно, что политика 
изоляции и конфронтации, лю-
бого рода бойкоты спортивных 
соревнований или мероприятий 
не могут быть эффективными 
методами решения проблем. 
Спорт — очень влиятельная, мощ-
ная сила. Он должен оставаться 
вне политики, его миссия — объе-
динять людей и нести обществу 
мирные инициативы. 

Не назовете ли тех, кто дал согла-
сие и точно приедет или уже при-
ехал в Москву? О чем пойдет раз-
говор на форуме?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Список гостей 
внушительный. В форуме примут 
участие более 270 делегатов, в 
том числе спортсмены-олимпий-
цы из более чем 120 стран. Это 
легенды мирового спорта и влия-
тельные спортивные функционе-
ры, члены МОК, представители 
национальных олимпийских ас-
социаций (НОА) всех континен-
тов. Свое участие в форуме под-
твердили, к примеру, восьми-
кратный олимпийский чемпион 
Бьорн Дэли, четырехкратная 
олимпийская чемпионка Джанет 
Эванс, двукратный олимпийский 
чемпион Хишам Эль-Герруж, 
олимпийские чемпионы Сергей 

Бубка, Стефка Костадинова и 
многие другие. Россия также 
представлена на форуме вели-
чайшими спортсменами. Нико-
лай Валуев, Вячеслав Веденин, 
Елена Вяльбе, Галина Горохова, 
Александр Горшков, Альберт 
Демченко, Анастасия Давыдова, 
Любовь Егорова, Елена Замолод-
чикова, Александр Зубков, Вя-
чеслав Иванов, Елена Исинбаева 
— это лишь некоторые имена. Об-
щение в основном будет строить-
ся вокруг двух основных направ-
лений: что олимпийское движе-
ние и спортсмены-олимпийцы 
могут сделать для общества, и 
что Всемирная ассоциация олим-
пийцев может сделать для спор-
тсменов-олимпийцев — как со-

ревнующихся спортсменов, так и 
тех, кто закончил карьеру. 

В программе форума мелькнуло 
слово «декларация». О чем она?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: В декларации, под-
писание которой спортсменами 
пяти континентов планируется на 
форуме, будет заявлено о стремле-
нии к распространению во всем 
мире идеалов олимпизма, о рабо-
те на благо мира, улучшении жиз-
ни благодаря занятиям спортом, 
содействии и помощи коллегам-
олимпийцам после завершения их 
спортивной карьеры, решении во-
просов, связанных со здоровьем и 
поддержанием хорошей физиче-
ской формы. Также говорится о 
необходимости противостоять по-
пыткам любых вмешательств в 
сферу деятельности спортивных 

организаций со стороны отдель-
ных политиков или государств, ко-
торые через, например, бойкоты 
могут не позволить спортсмену 
реализовать право выступить на 
Олимпийских играх или иных 
крупных соревнованиях. 

Дискуссии, как видно из про-
граммы, пройдут на самые раз-
ные темы: от гендерного нера-
венства и жизни после оконча-
ния спортивной карьеры до тра-
диций и инноваций олимпий-
ской России. Как готовятся спор-
тсмены к таким выступлениям? 
Пишут сами? Консультируются 
со спичрайтерами?
А Л Е К СА Н Д Р  Ж У К О В : Олимпийцы — 
современные и грамотные люди, 
многие из них, закончив спор-
тивную карьеру, успешно ведут 
значимую общественную, тре-
нерскую, преподавательскую де-
ятельность, являются представи-
телями региональных и феде-
ральных органов власти.

По сути, они находятся в цен-
тре общественной и политиче-
ской жизни страны, знают все се-
годняшние проблемы и могут сво-
бодно, объективно и непредвзято 
высказывать свое мнение. Спич-
райтеры для этого не нужны. Одна 
из важнейших тем, к слову, кото-
рая будет затронута на форуме, — 
это дискуссия о том, как можно 
максимально использовать по-
тенциал великих спортсменов на 
службе обществу. Каким образом 
можно и нужно вовлекать олим-
пийцев в социально значимые 
проекты, способствующие кон-
структивным преобразованиям, 
стабильности и прогрессу.

Что даст форум? Нет ли опасе-
ния, что все поговорят и разъе-
дутся, чтобы счастливо встре-
титься через энное количество 
лет и начать все если не с самого 

начала, то опять с уже пройден-
ных в Москве вопросов.
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Результаты таких 
масштабных мероприятий всег-
да служат отправной точкой для 
дальнейших действий. В Москве 
во время форума участники 
представят уже реализованные 
проекты, которые помогли в ре-
шении острых социальных про-
блем и продвижении спортивных 
и олимпийских ценностей. Осо-
бенно важно, что состоится об-
мен опытом: успешные програм-
мы одних стран могут быть реа-
лизованы другими национальны-
ми олимпийскими ассоциация-
ми. Механизмы и возможности 
применения этих проектов и бу-
дут обсуждать участники.

Как президент МОК Томас Бах 
отнесся к приглашению прие-
хать на форум? Будут ли с ним 
встречи, переговоры?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Господин Бах яв-
ляется не только президентом 
Международного олимпийского 
комитета, но и почетным прези-
дентом Всемирной ассоциации 
олимпийцев. Он как никто другой 
понимает значимость этого инау-
гурационного события. Именно 
поэтому он сейчас в Москве, куда 
всегда, как мне кажется, приезжа-
ет с удовольствием. В рамках ви-
зита президента МОК запланиро-
вана встреча с президентом РФ 
Владимиром Путиным, ряд дело-
вых встреч, а также участие в про-
екте Олимпийского комитета Рос-
сии «Олимпийский патруль». У 
нас будет совместный Олимпий-
ский урок в Московском Дворце 
пионеров, также Томас Бах прове-
дет мастер-класс по фехтованию 
для юных спортсменов.

Как будет дальше с Европейски-
ми играми? В Баку все было хо-
рошо. Но потом Голландия отка-
залась от вторых Игр.
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: По мнению боль-
шинства участников Европей-
ских игр в Баку и по моему мне-
нию, соревнования прошли 
успешно и имеют хорошую пер-
спективу. Но дальнейшие их по-
пулярность и успех во многом бу-
дут зависеть от того, удастся ли 
сделать Европейские игры глав-
ными отборочными соревнова-
ниями к следующим Олимпий-
ским играм в Токио. То есть гло-
бальным турниром, где будет 
разыгрываться максимальное 
количество олимпийских лицен-
зий. Также хотелось бы, чтобы 
эти Игры стали, по сути, объеди-
ненным чемпионатом Европы, в 
том числе и по игровым видам 
спорта — таким, как волейбол, ба-
скетбол. В этом случае интерес к 
ним сразу же и значительно вы-
растет, а страны будут бороться 
за право их проведения.

Нет слов, чтобы описать всю го-
речь от выступления наших игро-
виков в предолимпийском сезо-
не. Ладно, с баскетболистами. Но 
и олимпийские чемпионы — во-
лейболисты пока лицензий в Рио 
не добыли. Идем на рекорд? И ка-
кой грустный — пока ни единой 
команды на Олимпиаду не проби-
лось. Есть ли перспективы?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Очень жаль, что 
наши баскетбольные команды не 
поедут в Рио — о причинах этого 
уже много было сказано. Над-
еюсь, новое руководство федера-
ции коренным образом изменит 
общую ситуацию в нашем баскет-
боле в лучшую сторону. Что каса-
ется волейбола, то у нас сохраня-
ются очень хорошие шансы по-
пасть на Олимпийские игры. 
Женская команда совсем недавно 
выиграла чемпионат Европы, а 
мужчины под руководством 
Алекно постепенно возвращают 
былую уверенность и к отбороч-
ному турниру, я уверен, придут в 
лучшем состоянии.

Вы руководили Оценочной ко-
миссией МОК. Нет ли впечатле-
ния, что и Токио, и Пекин побе-
дили не благодаря, а из-за отсут-
ствия достойных конкурентов?
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: Я был председате-
лем Оценочной комиссии только 
по зимним Играм, где соревнова-
лись Пекин и Алма-Ата. Могу ска-
зать, что оба кандидата предста-
вили прекрасные заявки и были 
по-настоящему достойными. 
Конкуренция была исключитель-
ной. Пекин победил с небольшим 
перевесом. И я уверен, что в сто-
лице Китая игры пройдут на са-
мом высоком уровне.

Александр Жуков: Спорт — очень 
влиятельная, мощная сила. Он дол-
жен оставаться вне политики, его 
миссия — объединять людей и нести 
обществу мирные инициативы.

Акцент

 Спортсмены-олимпийцы из 
более чем 130 национальных 
олимпийских ассоциаций 
соберутся в Москве сегодня

Грипп коварен, пос-
тоянно меняет обли-
чье, поэтому самая 
лучшая вакцина
прошлого года ока-
зывается бессильна 
в текущем. 
Требуется новая

Глава Олимпийского комитета России не только говорит о пользе спорта, но и сам находится в отличной форме.
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СЛЕДСТВИЕ СКР предлагает 
вождение без прав 
приравнять 
к незаконному ношению 
оружия

Бесправным 
назвали срок

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ предложил ввести 
уголовную ответственность за вождение без прав. При 
этом приравнять такое правонарушение к незаконному 
ношению оружия. Соответственно, водителю без прав 
будет грозить вполне реальный срок лишения свободы.

Это важное предложение высказал официальный 
представитель Следственного комитета Владимир Мар-
кин после истории с так называемым «бриллиантовым» 
мальчиком, устро-
ившим ДТП на 
Ferrari в Москве. 

А еще вчера же в 
СК России обнаро-
довали новые под-
робности расследо-
вания дела об этом  
резонансном ДТП 
возле Крымского 
моста.

Как заявил корре-
спонденту «РГ» офи-
циальный предста-
витель СК РФ Влади-
мир Маркин, сейчас Россия является, без сомнения, ли-
дером по количеству погибших в ДТП. Показатель смер-
тности от дорожно-транспортного травматизма в нашей 
стране по статистике прошлого года — это 18,8 человек 
погибших на 100 тысяч населения. Цифра весьма серьез-
ная, при том, что этот показатель в европейских странах 
в среднем 5—9. 

— Улучшится ли у нас статистика по дорожно-тран-
спортным происшествиям, если по-прежнему единст-
венным наказанием за управление автомобилем, то есть 
источником повышенной опасности, без водительского 
удостоверения будет оставаться штраф в размере от 5 до 
15 тысяч рублей? Можно с собой просто вместо прав воз-
ить эту сумму, поймают за руку — отдашь, и поехал даль-
ше, до следующего раза, — подчеркнул Владимир Мар-
кин. 

А еще официальный представитель следственного ве-
домства рассказал о некоторых деталях громкого уго-
ловного дела.

Так по словам Маркина, Александр Мирилашвили — 
этот гражданин наехал в прямом смысле этого слова на 
сотрудника полиции на месте аварии — имеет российское 
и израильское гражданства. Выяснилось, что этот чело-
век  занимается в Израиле хлебобулочным бизнесом. И 
по заверению представителя СКР, он бывает в России 
редко. 

Возможно, именно поэтому, подчеркнул Маркин, 
мужчина мог пренебречь российскими законами. 

— Он почему-то себе внушил, что в РФ можно безнака-
занно посягать на жизнь сотрудников правоохранитель-
ных органов, — заявил представитель СКР. Маркин под-
твердил, что в отношении Мирилашвили расследуется 
уголовное дело, ему грозит реальный срок заключения.

Владимир Маркин пояснил, почему с самого начала в 
этом деле была масса недоговоренностей со стороны 
правоохранительных органов.

ДТП не входят в подследственность СКР, этим занима-
ются органы полиции. А на вопрос, почему так долго не 
называлось имя виновника аварии, представитель СКР 
сказал, что все дело в российском законодательстве, ко-
торое запрещает распространять в СМИ данные о несо-
вершеннолетних. А именно таковым молодого водителя 
хотели представить родственники и друзья семьи. 

— Во всяком случае они очень тщательно пытались 
скрыть возраст юноши, его гражданство и другие дан-
ные. При этом тщательно замаскировывали докумен-
тальные следы его пребывания в лечебном учреждении. 
Кстати, с этим учреждением тоже предстоит поработать 
следователям. Только после того, как выяснилось, что То-
мас Левиев еще с 27 сентября является совершеннолет-
ним, отпали все основания скрывать его имя. Именно он 
совершил это нашумевшее ДТП, ставшее причиной всех 
последующих событий, которыми уже занялся Следст-
венный комитет. Более того, как выяснилось, Левиев 
даже не является гражданином России, а имеет израиль-
ское гражданство, пояснил Маркин. И добавил, — пред-
ставляете сколько таких «бриллиантовых», «оловян-
ных», «деревянных» мальчиков и девочек, фактически 
безнаказанно, выезжают на наши дороги и ежеминутно 
подвергают нас всех смертельной опасности. 

В СК привели такую статистику: лица, не имевшие 
права управления транспортным средством, нарушают 
правила дорожного движения около 400 тысяч раз еже-
годно. По мнению представителя СКР пора управление 
автомобилем без водительского удостоверения прирав-
нять к ношению оружия без соответствующего разреше-
ния, за что, как известно, согласно статье 222 Уголовного 
кодекса РФ, предусмотрена уголовная ответственность и 
лишение свободы на срок до 4 лет. 

— Закон, к сожалению, не позволяет нам заниматься 
«воспитанием» недорослей и их родителей, — сказал 
Маркин. — Но вот подобным поведением, очевидно, они 
бросают вызов нашему обществу: младший без води-
тельских прав подвергает опасности жизни десятков 
граждан, а старший сопровождает вместе с охраной и по-
ощряет таким образом его «шалости». И, естественно, 
невольно возникает риторический вопрос: а дерзнули 
бы они так «шалить» в том государстве, гражданами ко-
торого они являются? Сомневаюсь. Их бы там «припар-
ковали» еще при разгоне. 

СООБЩАЕТ МИНОБОРОНЫ Военные России и США договорились о предотвращении 
воздушных инцидентов в Сирии

Пилоты разойдутся в небе
Юрий Гаврилов

В
о вторник утром Миноборо-
ны России получило от аме-
риканских коллег согласо-

ванный ими меморандум о предо-
твращении воздушных инциден-
тов в Сирии. Об этом вчера на 
брифинге сообщил официальный 
представитель нашего военного 
ведомства Игорь Конашенков.

— Мы, безусловно, считаем 
подписание подобного докумен-
та важным шагом, имеющим 
практическое значение, — под-
черкнул он. Более того, в Мино-
бороны России рассчитывают, 
что эти договоренности распро-
странятся на авиацию всех 
стран антиигиловской коали-
ции. «По крайней мере, амери-
канцы обязались довести согла-
сованные правила до всех своих 
партнеров, действующих на тер-
ритории Сирии», — сказал Кона-
шенков. 

В нашем военном ведомстве 
считают необходимым продол-
жить совместную работу и по 
другим важным проблемам. 
«Прежде всего это касается орга-
низации оперативного взаимо-
действия по вопросам спасения 
пилотов любой из стран при воз-
никновении каких-либо форс-ма-
жорных обстоятельств в небе Си-
рии. Счет будет идти даже не на 
часы, а на минуты, и от согласо-
ванных действий в таких опера-
циях по спасению людей будет за-
висеть их жизнь», — заявил гене-
рал и признал, что, к сожалению, 
серьезность этого вопроса пока 
не находит понимания у амери-
канских коллег.

Позже замминистра обороны 
РФ Анатолий Антонов уточнил, 
что подписанный во вторник ме-
морандум регламентирует дей-
ствия в Сирии пилотируемых и 
беспилотных летательных аппа-
ратов и содержит комплекс пра-

вил и ограничений, «имеющих 
целью предотвратить возникно-
вение инцидентов между авиа-
цией России и США». После его 
вступления в силу между орга-
нами военного управления двух 
стран будут налажены каналы 
круглосуточной связи. В то же 
время этот документ не меняет 
позиции России: в отличие от ко-
алиции наша авиагруппа дейст-
вует в Сирии в соответствии с 
международным правом. 

— В последнее время в сирий-
ском воздушном пространстве 
возросла интенсивность присут-
ствия различных летательных ап-
паратов, — заявил на брифинге ге-
нерал Игорь Конашенков. — Это 
самолеты военно-транспортной 
авиации, боевые самолеты, беспи-
лотные аппараты различных раз-
меров, включая ударные. 

Понятно, что в небесной круго-
верти участвует и наша авиагруп-
па. Однако она, по уверению гене-
рала, согласовывает свой каждый 
вылет с сирийской службой еди-
ной системы управления воздуш-
ным движением. «Вся остальная 
пилотируемая и беспилотная во-
енная авиация находится в сирий-
ском воздушном пространстве без 
согласования и включенных тран-
спондеров», — подчеркнул Кона-
шенков. По его данным, только в 
одном районе Сирии в воздухе не-
редко одновременно находятся 
более 30 летательных аппаратов. 
Все это, безусловно, создает риски 
для пилотов. 

Конашенков напомнил, что 
наша страна неоднократно заяв-
ляла о готовности к сотрудничест-
ву по обеспечению безопасности 
полетов со всеми государствами, 
заинтересованными в скорейшем 
уничтожении международного 
терроризма в Сирии. Так, военные 
ведомства России и Турции орга-
низовали прямую телефонную ли-

нию по вопросам предотвращения 
непреднамеренных воздушных 
инцидентов в сирийском небе. 
Кроме того, подобный формат со-
трудничества действует между 
командным пунктом Военно-воз-
душных сил Израиля и центром 
управления полетами российских 
ВВС на авиабазе Хмеймим.

На брифинге Конашенков ска-
зал, что за минувшие сутки наши 
летчики в Сирии выполнили 55 
боевых вылетов и нанесли удары 
по 60 объектам и позициям тер-
рористов. В районе Зияра про-
винции Идлиб средства воздуш-
ной разведки вскрыли скопление 
бронетехники запрещенной в РФ 
террористической организации 
ИГИЛ. В результате бомбового 
удара были уничтожены три бое-
вые машины пехоты и шесть джи-
пов боевиков, оснащенные круп-
нокалиберными пулеметами. У 
населенного пункта Кастун бом-
бардировщик Су-24 точно на-
крыл фугасной авиабомбой круп-
ную базу боевиков с командным 
пунктом и замаскированным 
складом боеприпасов. А в районе 
Хатла (провинция Дэйр-Эз-Зор) 
бомбардировщик Су-34 прицель-
но отработал по мини-заводу, где 
террористы производили взрыв-
ные устройства и неуправляемые 
ракеты. В той же провинции наши 
летчики уничтожили размещен-
ные в захваченных боевиками 
зданиях местной почтовой служ-
бы командный пункт и узел связи 
ИГИЛ, которые координировали 
деятельность пяти бандформиро-
ваний.

Вчера вечером Минобороны 
России опровергло сообщения 
иностранных СМИ, что в Сирии 
якобы гибнут российских воен-
ные. «Никаких потерь среди воен-
нослужащих Вооруженных сил 
РФ в Сирии — нет», — заявили в на-
шем оборонном ведомстве.

Акцент

 Нередко только в одном 
районе Сирии в воздухе однов-
ременно находятся более 
30 летательных аппаратов

Лицами, 
не имевшими права, 
правила дорожного 
движения наруша-
ются примерно 
400 тысяч раз в году

Израильский (и российский) гражданин почему-то решил, что 
может пренебречь российскими законами.
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Вместе 
с системами 
С-400 
Камчатку 
прикроют 
новейшие 
зенитные 
комплексы 
«Панцирь-С1»

РАКЕТЫ 
ДЕРЖАТ 
36 ЦЕЛЕЙ 

Юрий Гаврилов

КАМЧАТКУ, а вместе с ней и зна-
чительную часть тихоокеанского 
побережья Дальнего Востока при-
кроет от воздушных ударов эше-
лонированная система противо-
воздушной обороны.

Очередным этапом в ее созда-
нии станет поставка на полуо-
стров новейших зенитных ракет-
но-пушечных комплексов «Пан-
цирь-С1», запланированная на 
ближайшее время. Расчеты «Пан-
цирей» будут нести боевое де-
журство совместно с дивизиона-
ми другой современной системы 
ПВО — С-400 «Триумф», которая 
уже развернута на Камчатке. Та-
ким образом, надежную безопа-
сность неба на северо-востоке 
России обеспечит смешанная 
группировка средств противово-
здушной обороны дальнего и 
ближнего действия.

Напомним, что полковой ком-
плект почти из четырех десятков 
«Триумфов» начали доставлять 
на Камчатку нынешней весной. А 
уже в начале августа эти зенит-
ные ракетные системы сменили 
на боевых позициях пусковые 
установки С-300. «Четырех-
сотки» ранее поставили на Коль-
ский полуостров. Несколько та-
ких дивизионов уже несколько 
лет прикрывают от воздушных 
ударов Москву. С-400 также стоят 
на вооружении других частей 
ПВО, в том числе в Восточном во-
енном округе.

Это действительно уникаль-
ная боевая система, способная 
уничтожать не только вражеские 
самолеты, но и крылатые, а также 
оперативно-тактические ракеты 
на дальности в несколько сотен 
километров. С-400 ведут однов-
ременный обстрел до 36 целей и 
наводят на них до 72 ракет. А ис-
пользование нескольких типов 
боеприпасов позволяет создавать 
эшелонированную систему ПВО 
и решать задачи нестратегиче-
ской противоракетной обороны. 

Используемые в «четырех-
сотке» средства автоматизации 
практически исключают ошибки, 
вызванные так называемым чело-
веческим фактором. В конце 
прошлого года нынешний глав-
ком Воздушно-космических сил 
Виктор Бондарев сказал, что до 
2020-го в Российской армии 
сформируют не менее пяти пол-
ков С-400. А если говорить о сов-
ременных зенитных ракетных во-
оружениях в целом, то их доля в 
Вооруженных силах меньше, чем 
через пять лет, достигнет 70 про-
центов.

Что же касается зенитных ра-
кетно-пушечных комплексов 
«Панцирь-С», то они могут пора-
жать воздушные цели и использу-
ются в качестве прикрытия «Три-
умфов». Это уникальное оружие 
сбивает практически все совре-
менные и перспективные средст-
ва воздушного нападения (пре-
жде всего высокоточное оружие) 
на дальности от 1,2 до 20 киломе-
тров и высоте от 15 метров до 15 
километров. При этом скорость 
его ракеты составляет 1300 ме-
тров в секунду. «Панцирь-С1» мо-
жет одновременно обстреливать 
четыре цели, в том числе назем-
ные и морские легкобронирован-
ные объекты, а также живую силу 
противника. Кроме того, этот 
комплекс способен вести огонь в 
движении, с места и с коротких 
остановок. Его боекомплект — 12 
ракет и 1400 артиллерийских вы-
стрелов.

В прошлом году в Приморском 
крае военные оборудовали специ-
альный полигон, где расчеты ком-
плексов «Панцирь-С1» получили 
возможность проводить учебные 
стрельбы. Так что для трениро-
вочных пусков солдатам и офице-
рам с Камчатки уже не придется 
ездить на астраханский полигон 
Капустин Яр.

«Панцирь-С1» может 
уничтожать 
воздушные цели 
на дальности до 20 
километров и высо-
те до 15 километров

Безопасность Полиция предотвратила десятки терактов

Спасли от фанатиков

Михаил Фалалеев

Д
есятки, а может, и сотни 
жизней спасли опера-
тивники ФСБ и МВД 
России. Официальный 
представитель МВД Рос-

сии Елена Алексеева сообщила, 
что в столичном регионе ликвиди-
рована ячейка международной 
террористической организации 
«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами». 

По ее словам, «сотрудниками 
Главного управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД России, 
Главного управления по противо-
действию экстремизму МВД Рос-
сии совместно с УФСБ России по 
Москве и Московской области 
проведена масштабная специ-
альная операция по выявлению и 
пресечению противоправной де-
ятельности террористического 
подполья, а также каналов фи-
нансирования терроризма и экс-
тремизма». 

Известно, что поступила опе-
ративная информация о том, что 
в Москве и Подмосковье действу-
ет законспирированная ячейка 
международной террористиче-
ской организации «Хизб ут-
Тахрир аль-Ислами». Экстреми-
сты вербовали новых адептов 
среди молодых мусульман, рас-
пространяли запрещенную рели-

гиозную литературу, а также со-
бирали деньги, в том числе для 
оказания финансовой помощи 
боевикам вооруженных форми-
рований.

Спецназ полиции и ФСБ «по-
работали» аж по 24 адресам, при-
чем одновременно (нельзя было 
экстремистам дать опомниться и 
договориться). Изъяли банков-

ские карты, большое количество 
материалов экстремистского со-
держания в электронном и печат-
ном виде, а также другой запре-
щенной литературы, пропаган-
дирующей изменение конститу-
ционного строя РФ и создание 
всемирного халифата, и много 
еще чего интересного.

В полицию доставили 97 чело-
век. Задержали — два десятка. 

Понятно, что все эти люди 
пройдут не один фильтр не толь-
ко в полиции, но и в других, не 
менее дотошных спецслужбах. 
Можно не сомневаться, что коли-
чество подозреваемых в разных 
правонарушениях и даже престу-
плениях увеличится в разы. 

Кстати, буквально вчера сто-
личная полиция объявила оче-
редную фазу спецоперации 
«Мигрант-2015». Опять же — де-
сятки задержанных. 

Что важно — российские спец-
службы и правоохранительные 
органы не объявляют о начале 

какой-то кампанейщины — мол, 
никто не ждал беды и вдруг слу-
чилось страшное. Наоборот, все 
так называемые форс-мажоры у 
полиции и других оперативных 
коллег расписаны, что называет-
ся, по нотам: все эти планы «Пе-
рехват», «Сирена» и т.д. (желаю-
щие могут зайти на сайт МВД и в 
деталях изучить Закон «О поли-
ции»). 

Смысл всех этих документов в 
том, что никто из правоохрани-
телей не может без очень веских 
причин нарушить самый глав-
ный закон частной собственно-
сти — неприкосновенности жили-
ща. В данном же случае это 
«табу» было нарушено — поли-
цейский спецназ ворвался в чу-
жое жилье без всякого спроса. То, 
что увидели там опера и «спец-
найзеры», видимо, превысило их 
удивление.

Столичная полиция задержала два 
десятка экстремистов из «Хизб ут-
Тахрир аль-Ислами».

Акцент

 В полицию доставили 
97 человек. Задержали — два 
десятка. Все эти люди пройдут 
не один фильтр не только 
в полиции, но и в других, не 
менее дотошных спецслужбах
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Российские авиаудары по террористам спасают жизни сирийским военным, в том числе из женского батальона. 
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ПРОВЕРКА СЛУХА Польская 
организация добивается 
возврата собственности 
на Украине

Дело на пять 
миллиардов

Александр Саможнев

В БЛИЖАЙШЕЕ время в суды Киева и Луцка будут по-
даны иски на возврат имущества поляков, живших на 
украинской территории до начала Второй мировой вой-
ны. В общей сложности собраны 600 пакетов документов 
для обращения в судебные органы. Об этом сообщил ру-
ководитель общественной организации «Реституция 
Кресов» Конрад Ренкас.

По словам активиста, около 120 тысяч человек доку-
ментально могут доказать, что они являются наследни-
ками или правопреемниками владельцев имущества на 
территории нынешней Западной Украины. До войны в 
основном там жили поляки. Если украинская юстиция 
попытается уклониться от исполнения закона, организа-
ция обратится в суды в Страсбурге и США. Ренкас рас-
сказал, что по всей стране проводятся информационные 
встречи. О своей деятельности они информировали жи-
телей Люблина, Пшемысля, Хелма и Вроцлава. Планиру-
ется проведение мероприятий в Кракове, Щецине и Вар-
шаве. В результате на возврат имущества на Украине от 
заинтересованных лиц в Польше поступили еще 1,2 ты-
сячи заявлений. Им будет дан ход после надлежащей про-
верки. Причем зачастую речь идет не о крупной собст-
венности, а о небольших крестьянских хозяйствах. Об-
щая стоимость подлежащих к оплате компенсаций оце-
нивается в пять миллиардов долларов. 

«Отношение к польским потомкам владельцев соб-
ственности покажет, готов ли Киев принять европей-
скую правовую систему или Украина останется госу-
дарством, которым по своему пониманию руководят 
олигархи и бандеровцы», — отметил Конрад Ренкас. Ор-
ганизация «Реституция Кресов» была учреждена в 
апреле текущего года в целях возвращения прав поля-
ков на имущество, которое теперь расположено на тер-
ритории Украины. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Местные выборы 
на Украине изменят 
политический ландшафт

Киев страшат 
чужие права 

Петр Лихоманов

В БЛИЖАЙШЕЕ воскресенье на Украине пройдут оче-
редные местные выборы, результаты которых могут 
всерьез изменить баланс сил в украинской политике, а 
в перспективе обернуться и досрочными парламент-
скими выборами.

В прошлые годы местные выборы на Украине обычно 
оставались на периферии общественного интереса из-за 
своей предсказуемости: партии, поделившие электораль-
ное поле и Верховную раду, традиционно подтверждали 
свою квоту в базовых регионах. Теперь ситуация иная, и ре-
зультаты, скорее всего, не будут соответствовать раскладу 
сил в парламенте. Достаточно сказать, что партия «Народ-
ный фронт», связанная с премьером Яценюком, чей пар-
тийный список всего год назад получил первое место на 
парламентских выборах, на нынешнюю кампанию решила 
вовсе не выставляться. Видимо, от греха подальше — за от-
четный период рейтинг киевских «ястребов» обвалился 
примерно в двадцать раз. Похожая плачевная ситуация у ра-
дикалов Олега Ляшко. Зато шанс отыграться получили пар-
ламентские аутсайдеры, в первую очередь «Батькивщина» 
Юлии Тимошенко и «Оппозиционный блок», а также ста-
рые, вновь возникшие и даже региональные партийные 
бренды. Например, партия «Возрождение», уже имеющая 
явочным порядком свою фракцию в парламенте, куда скан-
дальный олигарх Игорь Коломойский собрал бывших «ре-
гионалов», не принятых другим олигархом, Дмитрием Фир-
ташем, в «Оппозиционный блок». Поскольку выборы все-
таки местные,  социсследования, проведенные на нацио-
нальном уровне, грешат сильным упрощением деталей. Тем 
не менее, если верить соцопросу, проведенному Всеукраин-
ским институтом социологии, в среднем по стране Блок 
Петра Порошенко получит 19,6%, «Батькивщина» — 16,2%, 
партия «Самопомощь» — 12,1%, радикалы Ляшко — 9,8%, 
«Оппозиционный блок» — 5,7%. Для понимания того, на-
сколько эти цифры лукавы, нужно знать, что по данным 
других опросов на выборах горсовета Одессы «Оппозици-
онный блок» может получить 25,7%, а Блок Петра Поро-
шенко окажется на третьем месте с 12,7% после сугубо 
одесской партии «Доверяй делам». Похожий, сильно отли-
чающийся от «средней температуры» по стране расклад сил 
наблюдается в целом на юге и контролируемом Киевом вос-
токе Украины. Именно с этой явной диспропорцией и опа-
сностью того, что юг и восток начнут в будущем «качать 
права» в полном соответствии с грядущей «децентрализа-
цией», затеянной Порошенко, и связаны большинство пред-
выборных скандалов. Например, снятие с гонки фаворитов 
из «Оппозиционного блока» в Харькове, в числе которых 
оказался и экс-губернатор области Михаил Добкин. А также 
неопределенность с самой возможностью проведения вы-
боров в так называемой зоне АТО.

ВЫБОРЫ

Кандидаты 
на пост 
премьера 
Польши 
не знают, 
как дальше 
строить 
отношения 
с Москвой 

СПОТКНУЛИСЬ 
НА РОССИИ

Ариадна Рокоссовская

ВЫБОРЫ в польский парла-
мент, которые пройдут в воскре-
сенье, не изменят отношения 
властей этой страны к России, но 
вполне могут изменить позиции 
Польши в Евросоюзе.  Все дело в 
том, что в стране, которая всегда 
считалась самой проевропей-
ской, сегодня симпатии избира-
телей на стороне партии, призы-
вающей к прагматизму и отстаи-
ванию национальных интересов 
Варшавы. А мнение поляков, как 
показал миграционный кризис в 
Европе, не всегда совпадает с по-
желаниями Брюсселя.

Правящая «Гражданская 
платформа», которой опросы 
дают 22—27 процентов голосов, 
впервые за 8 лет может проиг-
рать своему вечному противни-
ку — партии «Право и справед-
ливость». Последняя рассчиты-
вает на 34—36 процентов голо-
сов избирателей. Состоявшиеся 
в понедельник дебаты кандида-
тов от этих партий на пост пре-
мьера — действующей главы 
правительства Евы Копач и 
представительницы оппозиции 
Беаты Шидло — продемонстри-
ровали слабость обеих в вопро-
сах внешней политики. «Пора-
зительно, что им практически 
нечего сказать в отношении 
ключевых международных про-
блем», — прокомментировали 
дебаты эксперты.  

Вопросом, который традици-
онно звучит во время предвы-
борных кампаний в Польше, яв-
ляется политика по отношению к 
России. Конкретнее всего ее оз-
вучила Беата Шидло: «Это пар-
тнер… мы хотели бы, чтобы Рос-
сия была экономическим пар-
тнером, но мы отдаем себе отчет 
в том, что это прежде всего про-
тивник. Мы должны помнить, 
что мудрая экономическая по-
литика и дипломатия могут 
очень помочь в этом вопросе». 
Как же дальше собирается стро-
ить взаимоотношения Варшава с 
Москвой? На дебатах наравне с 
проблемами налогов, семейной 
политики и политики трудоу-
стройства эта тема не раз подни-
малась в разных контекстах. Но 
ясности так и не появилось. 

О партии «Гражданская плат-
форма» известно, что она — вер-
ный союзник Евросоюза. Что ка-
сается «ПиС», то она намерена 
рассматривать обязательства 
Польши через призму внутрен-
них интересов страны, как их по-
нимают в этой консервативной 
партии. Так что с этими властя-
ми сотрудничать Брюсселю ока-
жется не так просто. Но вот ка-
кой-либо внятной стратегии по 
вопросу будущего взаимодейст-
вия со столь крупным и серьез-
ным соседом, как Россия, сегод-
ня в Польше нет ни у кого — ни в 
правящей партии, ни в оппози-
ции. Как дальше строить отноше-
ния, которые сегодня находятся 
в тупике, в ведущих политиче-
ских партиях страны не могут 
ответить даже в финале предвы-
борной гонки.

И хотя после дебатов Евы Ко-
пач и Беаты Шидло эксперты за-
говорили только о двух лидерах 
предвыборной гонки — «Гра-
жданской платформе» и «ПиС», 
многое будет зависеть от того, 
пройдут ли в парламент другие 
партии и с каким результатом. 
Несмотря на то что, по данным 
последних опросов, выборы вы-
игрывает «ПиС», а «Платформа» 
отстает от нее примерно на 10 
процентов — разница, преодо-
леть которую за неделю правя-
щая партия не сможет, предска-
зать состав будущего правитель-
ства Польши сегодня никак нель-
зя. Ведь после выборов возмож-
ны все варианты, включая широ-
кую коалицию либеральных 
партий, социал-демократов и 
крестьян против консервативно-
го лидера. 

Геополитика Лавров и Керри запустят политический процесс в Сирии?

Венское «дежавю»

Евгений Шестаков

В
первые со времен кру-
шения Советского Со-
юза западные страны 
вынуждены вести пе-
реговоры с Россией, 

которая действует в Сирии с по-
зиции силы. К такому выводу в 
статье, опубликованной газе-
той Atlantico, приходит замди-
ректора Французского центра 
исследований проблем развед-
ки Ален Родье.

Успешные действия россий-
ских военных в Сирии заставля-
ют Вашингтон спешить, чтобы 
не оказаться «вне игры». Но 
роль первой скрипки в сирий-
ском урегулировании на этот 
раз отведена не представителям 
Пентагона, а Госдепартаменту. 
По данным российского дипло-
матического источника, в конце 
этой недели в Вене состоится 
встреча глав внешнеполитиче-
ских ведомств России, США и 
предположительно Саудовской 
Аравии. Не исключено, что на 

этих переговорах, о возможно-
сти которых несколько дней на-
зад упомянул госсекретарь США 
Джон Керри, пойдет речь о запу-
ске политического процесса в 
Сирии. Белому дому приходится 
действовать на опережение: 
даже в том случае, если сведения 
Сирийского совета по надзору 
за правами человека верны лишь 
отчасти, поддержанные США 
группировки так называемой 
сирийской умеренной оппози-
ции несут в ходе боев против си-
рийской армии тяжелые потери. 
И в скором времени могут пре-
кратить существование. Сооб-
щается, что только за понедель-

ник двое командующих «Сирий-
ской свободной армии» были 
убиты в Латакии, еще трое — на 
юге провинции Алеппо. Добав-
лю, что именно руководство 
«Сирийской свободной армии» 
ответило отказом на предложе-
ние Пентагона включиться в 
борьбу с террористами из «Ис-
ламского государства», заявив, 
что сначала разберется с сирий-
ским президентом. Эта позиция 
сирийских оппозиционеров ста-
ла одной из причин сворачива-
ния программы военного ведом-
ства США по подготовке по-
встанцев для борьбы с ИГИЛ.

Между тем во вторник стало 
известно, что Москва и Вашинг-
тон согласовали и подписали ме-
морандум министерств оборо-
ны об обеспечении безопасно-
сти полетов российских и аме-
риканских самолетов в Сирии 
для предотвращения воздушных 
инцидентов. Утечку о том, что 
будет содержаться в документе, 
накануне допустил пресс-секре-
тарь Белого дома Джош Эрнест. 
Не вдаваясь в технические дета-
ли, он сообщил, что соглашение 
обяжет пилотов российских Воз-
душно-космических сил при 
встрече в воздухе разговаривать 
с коллегами из международной 
коалиции на английском языке и 
использовать международно 
признанные каналы коммуника-
ции. «Для того чтобы мы могли 
избежать несчастных случаев», 
— объяснил необходимость дого-
вора с Москвой Эрнест.

Пентагон продолжает под-
черкивать, что взаимодействие 
с Россией, носит вынужденный 
характер и не затрагивает во-
просы стратегического взаимо-
действия. Впрочем, при сущест-
вующем уровне доверия между 
странами выход военных ве-
домств на «тактический опера-
тивный уровень дискуссий» для 
предотвращения опасных ситуа-
ций в Сирии уже можно считать 
прорывом.

Сумеют ли дипломаты в Вене 
запустить политический про-
цесс в Сирии? Многое зависит 
от позиции Саудовской Аравии. 
Если та сочтет себя проиграв-
шей стороной в сирийском кон-
фликте, то диалога не выйдет. 
Западные эксперты прямо гово-
рят, что главную противостоя-
щую официальному Дамаску 
силу — «Армию завоевания», ко-
торой тайно руководит «Аль-
Каида», поддерживают монар-
хии Персидского залива и Тур-
ция. И если первое время аме-
риканцы еще наносили удары 
по союзнику «Исламского госу-
дарства» — террористической 
группировке «Фронт ан-Ну-
сра», входящей в «Армию завое-
вания», то теперь делают это 
крайне редко.

До тех пор пока Саудовская 
Аравия и Катар будут считать, 
что с помощью «своих» терро-
ристических группировок в Си-
рии смогут свергнуть режим Ба-
шара Асада, любые практиче-
ские попытки начать цивилизо-
ванный политический диалог 
между вооруженной оппози-

цией и сторонниками президен-
та САР обречены на неудачу.

В отличие от Пентагона, отри-
цающего любое стратегическое 
сотрудничество с Москвой, в 
Госдепартаменте США занима-
ют более взвешенную позицию, 
памятуя о значительном вкладе 
России в заключенное с Тегера-
ном соглашение «шестерки» по 
иранской ядерной программе. 
Те переговоры, как и предстоя-
щая встреча глав МИД России, 
США и Саудовской Аравии, так-
же проходили в австрийской 
столице. Станет ли Вена тем го-
родом, где будут заложены осно-
вы сирийского урегулирования, 
будет понятно в конце недели. 

Пока дипломаты России и 
США пытаются сблизить пози-
ции по Сирии, газета «Санди 
таймс», ссылаясь на источники, 
близкие к российской военной 
операции, утверждает, что цель 
российских военных — довести 
число вылетов в Сирии до 200—
300 в сутки. Для решения этой 
задачи в Латакии строится новая 
взлетная полоса.

Побывавший в районе рос-
сийской военной базы корре-
спондент «Санди таймс» расска-
зывает, что в свободное время 
русские — пилоты и гражданские 
сотрудники — бегают трусцой. 
«Они относятся к бегу как к ре-
лигии — так же, как мы к нашим 
кальянам», — приводит журна-
лист слова одного из местных 
жителей.

Сергей Лавров и Джон Керри: 
будет ли запущен политический 
процесс в Сирии?

Акцент

  Успешные действия россий-
ских военных в Сирии застав-
ляют Вашингтон спешить

За ситуацией на Украине следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

Мнение поляков, 
как показал мигра-
ционный кризис 
в Европе, не всегда 
совпадает с пожела-
ниями Брюсселя

Тысячи кандидатов от десятков партий заполонили своей 
агитацией улицы украинских городов. 
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Полиция Турции ликвидировала в Стамбуле учебный центр по подго-
товке боевиков ИГИЛ. Были задержаны 53 гражданина Узбекистана и 
Таджикистана, в том числе 29 взрослых и 24 подростка до 18 лет, ко-
торые собирались впоследствии отправиться в Сирию и Ирак. 

НАТО НАЧИНАЕТ УЧЕНИЯ

НАТО начинает крупнейшие за последнее десятилетие военные учения в цен-

тральной и западной частях Средиземного моря. В течение двух с лишним не-

дель более 60 кораблей, 140 самолетов и 36 тысяч военнослужащих альянса бу-

дут демонстрировать свои возможности в море, в воздухе и на суше. Операция 

носит название Trident Juncture-2015 (Стык трезубца). Как заявил министр обо-

роны Великобритании Майкл Фэллон, «мы должны показать, на что мы способ-

ны в нынешнем мире, который становится все более темным и опасным».

Учения состоят из двух частей. Командно-штабная часть длилась с 3 по 16 октя-

бря, а с 21 октября до 6 ноября начнутся маневры войск.

Сценарий учений — отражение нападения некоего условного агрессора страны 

Камун на небольшое государство Лакута. Операция включает в себя как тради-

ционные боевые действия, то есть атаки и контратаки, так и войну в киберпро-

странстве, а кроме того противодействие биологическому, химическому и с 

учетом современных реалий информационному оружию. Как заявил предста-

витель Великобритании в НАТО Адам Томсон, альянс нуждается в выработке 

стратегии ввиду происходящего по всей «дуге нестабильности» от Ирака до Се-

верной Африки. Кроме того, по его словам, необходимо выработать  «долгос-

рочный подход к взаимоотношениям с Россией». В планах альянса понять, как 

реагировать на участие Москвы в борьбе с  ИГИЛ на территории Сирии. 

Подготовил Константин Волков

СКАНДАЛ Итальянский журнал опубликовал документы по делу основателя 
WikiLeaks

Ассанжа брали измором
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

А
вторитетный еженедель-
ный итальянский журнал 
L’Espresso обнародовал 

ранее неопубликованные доку-
менты по резонансному делу о 
двойном изнасиловании, в ко-
тором обвиняется основатель 
WikiLeaks Джулиан Ассанж.

Изданию удалось получить 
доступ к «секретным» материа-
лам благодаря закону о свободе 
информации, воспользовав-
шись которым журналисты на-
правили специальные запросы 
в шведскую прокуратуру в 
Стокгольме, а также в «Коро-
левскую службу уголовного 
преследования» в Лондоне. Ан-
гличане отказали пытливым 
журналистам L’Espresso в полу-
чении документов. А шведские 
следователи согласились предо-
ставить 226 страниц по делу Ас-

санжа, который, находясь вот 
уже несколько лет под следст-
вием в Швеции, укрывается на 
территории посольства Эквадо-
ра в Лондоне.

Как следует из файлов, по-
павших в руки репортеров 
L’Espresso, «Лондонская Коро-
левская служба уголовного пре-
следования» настоятельно от-
говаривала шведских прокуро-
ров от такой стратегии рассле-
дования, которая могла бы при-
вести к быстрому завершению 
предварительного следствия, то 
есть допроса основателя Wiki-
Leaks в Лондоне, о котором он 
(Ассанж) просил несколько раз, 
и на чем всегда настаивала 
шведская прокуратора».

В частности, в январе 2011 
года, то есть всего через два ме-
сяца после того, как Джулиан 
Ассанж был арестован в Лондо-
не, адвокат службы уголовного 
преследования Пол Клоуз ак-

тивно призывал шведских про-
куроров не допрашивать Ассан-
жа на территории Великобрита-
нии. По мнению юриста, страте-
гически более подходящим 
было бы проведение допросов 
после экстрадиции основателя 
WikiLeaks в Швецию согласно 
шведскому законодательству.

Вдобавок ко всему итальян-
ские журналисты обращают 
также внимание на то, как во 
время своей официальной пере-
писки со шведскими следовате-
лями Клоуз, сетуя на сложность 
этого дела, странным образом 
называет основателя WikiLeaks 
«обвиняемым».

«Согласно английскому за-
конодательству подобный тер-
мин может быть применен лишь 
в отношении лица, которому 
уже предъявлено обвинение. 
Однако Ассанжу никакого обви-
нения предъявлено так и не 
было ни в январе 2011-го, ни се-

годня, спустя пять лет, что длит-
ся предварительное следствие», 
— поясняет издание.

В раздобытых журналистами 
документах также указано, что 
в апреле 2015-го года после 
того, как шведский прокурор 
Марианн Ню решила провести 
допрос в посольстве Эквадора, 
основатель WikiLeaks тут же со-
гласился не только быть допро-
шенным, но и предоставить 

образец ДНК. Допрос был наме-
чен на 17—18 июня, но шведские 
власти направили свой запрос в 
Эквадор с просьбой оказать со-
действие и разрешить проведе-
ние допроса в самый последний 
момент. 

«В результате допрос, кото-
рого долгие годы ждали Джули-
ан Ассанж и шведские следова-
тели, в конечном итоге не состо-
ялся», — пишет L’Espresso.

СПРАВКА «РГ»

Основатель WikiLeaks Джулиан Ассанж был объявлен в международный ро-

зыск и задержан в Лондоне в декабре 2010 года по обвинению в преступле-

ниях сексуального характера в отношении двух женщин. В мае 2012 года 

Верховный суд Великобритании одобрил экстрадицию Ассанжа в Швецию. 

В июне того же года основатель WikiLeaks, неоднократно отрицающий свою 

причастность в совершении преступлений на сексуальной почве, обратился 

к эквадорским властям с просьбой предоставить ему политические убежи-

ще на территории посольства Эквадора в Лондоне. Ассанж опасается, что в 

случае экстрадиции из Великобритании шведские власти выдадут его США, 

где он может быть осужден за обнародование секретных данных о войнах в 

Афганистане и Ираке.
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ПОДРОБНОСТИ Открылся 
музей писателя 
Василия Белова 

Ладный дом

Дмитрий Шеваров

СЕГОДНЯ в Вологде состоится одно из важнейших со-
бытий Года литературы: свои двери откроет музей-квар-
тира автора знаменитого «Лада». 

Автор «Привычного дела» и «Лада», выдающийся ма-
стер русского рассказа Василий Иванович Белов ушел в 
декабре 2012 года. Вскоре возникла идея сохранить в не-
прикосновенности его квартиру в Вологде и создать там 
его музей. 

Конечно, логичнее было бы устроить музей писателя-
«деревенщика» в его родной деревне Тимонихе, где стоит 
его дом, восстановленный им Никольский храм (рядом с 
ним и похоронен Василий Иванович). Но к великому не-
счастью, Тимониха почти обезлюдела, зимой она и вовсе 
пустеет. Туристам добраться туда сложно — три, а то и че-
тыре часа на машине. Поэтому идея создать музей Бело-
ва в городской квартире писателя была и вынужденной, 
и выстраданной.

«Российская газета» поддержала вологодскую обще-
ственность в борьбе за создание музея-квартиры Васи-
лия Белова. 12 марта этого года «РГ—Неделя» опублико-
вала целый разворот, посвященный будущему музею и 
проблемам его создания. Но, честно говоря, в какой-то 
момент казалось: ничего не выйдет. Скептики говорили: 
«Да вы с ума сошли! 
В стране столько 
проблем, денег не 
хватает даже на ох-
рану Эрмитажа, а вы 
хотите, чтобы госу-
дарство выкупило 
квартиру для про-
винциального му-
зея!».

Но вот чудо прои-
зошло. И я кланяюсь 
вдове писателя Оль-
ге Сергеевне, прези-
дентскому советни-
ку Владимиру Ильичу Толстому, подвижнице вологод-
ской культуры Наталии Сергеевне Серовой, директору 
Кирилло-Белозерского музея-заповедника Михаилу Ша-
ромазову — знаю, что без них нового музея на литератур-
ной карте России не появилось бы. 

За созданием музея стоит и малозаметная по своей 
рутинности, но необходимая работа, которую оператив-
но исполнили специалисты федерального министерства 
культуры, сотрудники Вологодской областной и город-
ской администраций. Очень важна была поддержка де-
путатов и писательского сообщества (кстати, первым — 
еще в 2013 году — о необходимости создания музея В.И. 
Белова написал Станислав Лесневский, литературовед и 
издатель, выдающийся специалист по творчеству Алек-
сандра Блока). 

Теперь, чтобы окунуться в мир простодушных и неу-
нывающих беловских героев, чтобы побывать в доме, где 
написаны «Бухтины вологодские» и «Год великого пере-
лома», — для этого достаточно приехать в Вологду. От во-
кзала до пятиэтажки на улице Октябрьской, где находит-
ся музей-квартира, — полчаса ходьбы.  

Это может показаться странным, но в городе, славном 
именами Батюшкова, Шаламова, Яшина, Орлова, Рубцова, 
Астафьева и многих других писателей и поэтов, до сих пор 
нет полноценного литературного музея! Поэтому музей 
Василия Белова станет, несомненно, центром по изучению 
признанного феномена «вологодской литературы».   

Вот что рассказал научный сотрудник музея В.И. Бе-
лова историк и филолог Сергей Тихомиров:

— Задача музея-квартиры — это воссоздание той обста-
новки, в которой жил и творил писатель. Мы сохраняем 
максимум подлинных вещей — обширную библиотеку, 
личную галерею, архив Василия Ивановича. Белов был 
знаком со многими композиторами, художниками, акте-
рами, был коллекционером, активно занимался общест-
венной работой. Наша задача — передать атмосферу, в ко-
торой создавались его произведения, рассказать о нем 
как о писателе и как о человеке.  

При подготовке мемориальной части экспозиции бес-
ценными оказались помощь и консультации вдовы писа-
теля Ольги Сергеевны. По ходу долгих бесед с ней я запи-
сывал легенды появления каждой вещи в доме, каждой 
книги в библиотеке писателя, каждой картины в его до-
вольно большой художественной коллекции. В научном 
отношении перед исследователями стоит множество за-
дач относительно разных аспектов творчества Василия 
Белова: история создания каждого произведения, сбор 
воедино всей публицистики Белова, «разбросанной» по 
множеству газет и журналов, создание банка данных 
адресатов Василия Ивановича, который состоял в пере-
писке со многими деятелями культуры.

Василий Белов был не просто художником слова, он 
был человеком с активной жизненной позицией, много 
выступал в периодике по разным злободневным вопро-
сам. Своей публицистикой он хотел противостоять не-
правильному, как ему казалось, пути в жизни страны, в 
его сердце горело желание помочь своему народу. И все 
его выступления в печати говорят о любви к России. При-
веду интересные цифры: за свою жизнь Василий Ивано-
вич дал интервью 132 различным изданиям, его произве-
дения опубликованы на 32 языках мира!

Стоит предупредить читателей, что у нашего музея-
квартиры будет своеобразный регламент работы — мы 
сможем принимать не более 10 человек за ознакоми-
тельный сеанс экскурсии. Мы должны учитывать и то, 
что музей находится в жилом доме. Пока экскурсии бу-
дут проводиться по предварительной заявке, которую 
можно оставить по телефону. Работа музея для посетите-
лей начнется с 22 октября.

Адрес музея-квартиры В.И. Белова: г. Вологда, 
ул. Октябрьская, д. 10, кв. 4. Телефон для предвари-
тельных заявок на экскурсии: +7 921 142 08 56.

Персона Режиссер «Пяти вечеров», «Родни» и «Утомленных солнцем» 
встречает 70-летие съемками фильма об авторе «Горя от ума»

Михалков на территории любви
Александр Нечаев

Ю
билей у Никиты 
Михалкова се-
г о д н я .  Н о  н е 
праздничными 
хлопотами он 

занят сейчас больше всего. Режис-
сера волнует сейчас «Грибоедов», 
дорогостоящая кинобиография 
автора «Горя от ума», которую 
они вместе с Александром Адаба-
шьяном и Ираклием Квирикадзе 
написали больше 30 лет назад.

Говорить о том, что Никита 
Сергеевич собрался тихо почи-
вать на имеющихся у него лав-
рах, совершенно неуместно . Как 
раз наоборот — его постоянно 
возникающие инициативы (сре-
ди последних — открытие своей 
Академии, в которой студентов 
учат делать кино) говорят о том, 
что михалковской энергии и за-
пала хватит еще надолго.

Среди подарков, которые гото-
вят юбиляру члены семьи, самым 
оригинальным, вероятно, станет 
документальный фильм Артема 
Михалкова, состоящий из серии 
откровенных бесед с отцом. Эту 
картину Артем закончил букваль-
но в минувшие выходные. Ото-
рвавшись от работы над ней, Ар-
тем Михалков встретился с корре-
спондентом «РГ».

Артем, как возникла идея сде-
лать фильм об отце?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: Папу, в принципе, 
сложно назвать закрытым челове-
ком, он довольно часто дает ин-
тервью, выступает публично. Но 
мне кажется, что здесь получилось 
что-то большее, чем просто откро-
венная беседа, — со мной он, раз-
умеется, более открыт, и эта от-
крытость иногда приводила к до-
статочно неожиданным ответам. Я 
провел с ним достаточно много 
времени, задавая те вопросы, ко-
торые раньше задавать не получа-
лось — либо не было времени, либо 
желания. И получал на них очень 
откровенные ответы. Причем в 
фильме не только папа участвует — 
отметились все члены семьи. Ду-
маю, многим будет интересно по-
смотреть. Но премьера состоится в 
узком, семейном кругу — посмо-
трим этот фильм в день рождения 
отца. А уже потом — хотелось бы, 
чтобы его увидели и телезрители.

Ты сказал, что получил неожи-
данные ответы на некоторые во-
просы. Это на какие, например?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: Меня в какой-то 
момент стало очень интересо-
вать, понимает ли он, что когда-то 
много лет назад мог кого-то из нас 
обидеть. Только правильно пой-
ми: речь идет не о том, что у меня 
остались какие-то детские или 
подростковые претензии к отцу, 
вовсе нет. Но у каждого бывает так 
— какой-то эпизод как заноза си-
дит в памяти и не дает покоя. И 
когда я начал ему эти эпизоды пе-
речислять, выяснилось, что он их 
просто не помнит — или не хочет 
вспоминать. Но тут нужно пони-
мать , что нас с Аней воспитывал 
немного не тот Никита Михалков, 
который позже воспитывал Надю. 
Надя — поздний ребенок, и поэто-
му ей многое прощалось. А наше 
взросление пришлось на годы его 
творческого роста. И он тогда, ко-
нечно, не всегда бывал сдержан. 

Еще меня всегда волновало, на-
сколько значимо наше — мое, Ани, 
Нади — мнение о том, что он дела-
ет. Он ведь всегда принимал неза-
висимые решения и казалось, что 
он не считается с тем, что мы об 
этом думаем. Но выяснилось, что 
ему всегда было важно, что мы об 
этом думаем. И мне было очень 
нужно это услышать.

Анна Михалкова, твоя сестра, 
как-то рассказала, что ее в семье 
называют «нашей либеральной 
дочерью» за умение поспорить и 
даже поссориться с отцом, если 
она чувствует, что он где-то был 
не прав. А ты в каких случаях мо-
жешь поспорить с отцом?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: Раньше могли и 
поссориться, и поспорить — в 
основном, правда, из-за каких-то 
мелочей. А теперь я просто не 
даю поводов для этого — мы мо-
жем все спокойно обсудить. Глав-
ное, что он способен выслушать 
чужое мнение. Что касается Ани, 
то она как девочка действительно 
по-другому общается с папой. У 
нее всегда был свой взгляд на се-
мейные вопросы, на разрешение 
каких-то ситуаций. В свое время, 
помню, они с Надей придумали 
даже свой подход к решению про-
блем с папой — если было сложно 
что-то сказать ему, они писали 
ему письма. Мне кажется, очень 
важно, что эти разные мнения и 
подходы встречаются в одной се-
мье — нам всегда есть о чем пого-
ворить. Как раз так и учишься на-
ходить взаимопонимание.

Тебе совсем скоро будет 40, Ни-
ките Сергеевичу исполняется 
70... А он, кстати, как относится к 
своему возрасту — стареть не бо-
ится?
АРТЕМ МИХАЛКОВ:  Нет-нет-нет. Он до 
сих пор как большой ребенок, 
полный энергии — и это, навер-
ное, еще один подарок отцу от 
бога. Неугомонность и энергич-
ность — к счастью, в числе глав-
ных его черт.

Итак, вы теперь уже оба с отцом 
люди зрелые. Ваши отношения в 
этом возрасте претерпели какие-
то качественные изменения?
АРТЕМ МИХАЛКОВ:  Да, мы с ним сей-
час общаемся как друзья. Если 
раньше были темы, которые я с 
ним в силу самых разных причин 
не мог обсуждать, то теперь их 
почти не осталось. Дистанция 
между нами стала гораздо мень-
ше. Это ни в коем случае не обще-
ние на равных, конечно — все-та-
ки он отец, глава большой семьи, 
а я его сын. Но теперь в этих отно-
шениях меньше субординации и 
больше доверия.

Ты сказал, что после рождения 
Нади Никита Сергеевич стал 
сдержаннее. А еще что измени-
лось в Михалкове-старшем за 
эти годы?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: Мне в данном слу-
чае сложно говорить — я ведь пос-
тоянно с ним общаюсь. И долгое 
время я вообще не задавал себе 
вопроса «а какой Никита Михал-
ков на самом деле?» Он был 
просто отцом. Он, конечно, мог 
быть разным — дома один, на пу-
блике совсем другой. Он замеча-
тельный актер и до сих пор может 
эти свои таланты использовать. 

Но в каких-то базовых вещах он 
всегда был очень цельным и вер-
ным себе человеком. 

Вот недавно у него вышла би-
ографическая книга, полностью 
состоящая из цитат разных лет. И 
там есть слова, которые он гово-
рил уже очень давно. Он говорит: 
«Ни от одного слова не отказыва-
юсь». И в этом весь папа. Кому-то 
кажется, что он играет на публи-
ку глубоко убежденного патрио-
та, но он на самом деле такой — и 
никогда другим не был. То же са-
мое касается и семейных вопро-
сов, и отношения к профессии — 
он всегда говорит правду, ему не-
чего скрывать.

Понятно, что сам факт того, что 
твой отец знаменит и играет да-
леко не последнюю роль в куль-

турной и общественной жизни 
страны, тебе мог помогать. Но и 
про ядовитые стрелы в адрес по-
томков Никиты Сергеевича ты 
не можешь не знать. Отличается 
ли реакция Никиты Сергеевича 
на эти стрелы от твоей?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: Он воспитал меня 
так, чтобы я понимал: мои удачи 
— это только мои удачи, но и все 
провалы тоже только мои. Потоки 
необоснованной критики иногда 
удивляют — и его, и меня. Но я не 
думаю, что наша с ним реакция на 
эти потоки расходится. Происхо-
дит то, что должно происходить, 
нужно продолжать делать свое 
дело. А если слушать людей, кото-
рые при каждом удобном случае 
норовят сказать что-то вроде «на 
детях гениев природа отдыхает», 
то нужно просто лечь на диван и 
ничего не делать — только это, мо-
жет, критиков и успокоило бы.

Можешь поделиться самым яр-
ким из детских воспоминаний 
об отце?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: Их несколько, и 
все связаны с Николиной горойи 
теми моментами, когда папа от-
возил нас в школу из московской 
квартиры - происходило это не-
часто, потому что он был заня-
тым человеком. Папа жил на Ни-
колиной горе, а мы в Москве. И 
иногда он оставался на ночь в мо-
сковской квартире, чтобы нау-
тро отвезти нас в школу. В эти 
утра по всему дому был запах его 
одеколона. Стоит мне где-то 
услышать запах того одеколона, 
который я помню до сих пор, то я 
будто заново переживаю момен-
ты абсолютного детского сча-
стья. А что касается Николиной 
горы, она была тогда скромным 
поселком с дачами, которые по-
хожи на те, что папа снимал в 
«Утомленных солнцем».

У Никиты Сергеевича девять 
внуков. Как младшее поколение 
семьи Михалковых реагирует на 
известность деда?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: А я для докумен-
тального фильма как раз делал 
небольшие интервью и с внука-
ми. Задавал им среди прочего во-
прос — какую профессию мог бы 
освоить Никита Сергеевич, не 
стань он режиссером? Отвечали 
занятно — священником, писате-
лем, даже поваром. А маленькие 
дети Нади очень смешно, не вы-
говаривая всех букв, настаивали: 
«Он режиссер». Маленькие — а 
уже все понимают.

А по-твоему  — кем мог быть Ми-
халков-старший, если бы не стал 
режиссером?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: Думаю, он мог бы 
стать философом, мудрецом. А 
позже — старцем, человеком, к 
которому можно было бы прийти 
и попросить совета. Он бы в силу 
своего опыта — житейского, рели-
гиозного, профессионального — 
мог дать действительно нужные 
человеку советы.

Какие три прилагательных луч-
ше всего характеризуют отца?
АРТЕМ МИХАЛКОВ: Трудолюбивый, 
увлекающийся, любящий. Глав-
ный двигатель его жизни — лю-
бовь, без нее он не снял бы ни од-
ной своей картины.

Музей Василия 
Белова станет цен-
тром по изучению 
признанного фено-
мена «вологодской 
литературы»  

ДОСЛОВНО
10 афоризмов 
от Никиты Сергеевича
• Не путайте белое с острым.
• Человек, которому не в чем ка-
яться, счастлив, потому что он 
идиот.
• Нет, я не ранимый. Я предпочи-
таю формулу, которой меня нау-
чил мой отец: «Лучше пусть за-
видуют, чем сочувствуют».
• Нам все время нужно преодоле-
ние чего-то, мы не можем просто 
надеть офигенные кроссовки и 
пробежать. 
• Я вывел формулу русского чело-
века. Вот она: русским человеком 
может быть только тот, у кого 
чего-нибудь нет, но не так нет, 
чтобы обязательно было, а нет — 
и хрен с ним. 
• Равенства никогда не было и 
никогда не будет. Мало того, его и 
не должно быть. Должно быть 
равноправие.
• Мне важна власть над тем, 
что я делаю.
• Для меня важнее не убеждать с 
трибуны, а делать так, чтобы 
что-то вошло в сознание людей и 
воплотилось в их поступках.
• Мы живем в эпоху голых коро-
лей, которым никто не говорит, 
что они голые.
• Душа должна быть здорова, в 
первую очередь, ну и тело, конеч-
но, желательно. Потому что у 
здорового человека и взгляд здоро-
вый.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОЧЕМУ МИХАЛКОВ РЕШИЛ СНЯТЬ ФИЛЬМ О ГРИБОЕДОВЕ
Рассказывает Ираклий Квирикадзе, 
режиссер, сценарист:

— С Никитой у нас была общая вгиковская юность — мы обща-

лись, дружили, попадали в какие-то веселые истории. Потом 

каждый пошел своим путем. Михалков снимал свои картины, я — 

свои. В начале 80-х я сделал фильм «Пловец», который, к моему 

изумлению и, конечно, к моей радости, был хорошо принят и пу-

бликой, и профессионалами. После этой картины Никита обра-

тился ко мне с предложением написать сценарий об Александре 

Грибоедове. И мы втроем — был еще Саша Адабашьян — в течение 

года буквально днями и ночами работали над сценарием этого 

фильма, уехав к Никите на дачу.

В результате получился не сценарий даже, а огромный роман на 

800 страниц, который в то время был слишком дорогим для того, 

чтобы даже пытаться его экранизировать. Но времена менялись, 

Никита получил «Оскар», премии в Каннах и Венеции. Каждый 

раз он мне говорил — все, старик, следующий мой фильм обяза-

тельно будет о Грибоедове. И каждый раз в результате снимал 

совсем другое кино. 

Почему нас вдруг заинтересовала фигура Грибоедова? Тут все 

просто — с одной стороны, очень многогранная личность. Вели-

колепный поэт, блестящий дипломат, любитель жизни, дуэлянт. 

Но при том, что Грибоедов, конечно, безусловный классик, он так 

и остался в народной памяти автором только одного произведе-

ния — комедии «Горе от ума». И это объяснимо — все остальные 

его литературные опыты значительно слабее. Интересно было 

разобраться, почему так вышло. Есть в его жизни и отдельная 

история, связанная с Грузией, — он, будучи уже зрелым челове-

ком, полюбил совсем юную Нино Чавчавадзе, женился на ней, 

увез ее в Персию, а после его смерти она стала очень юной вдо-

вой. За эту линию в сценарии как раз отвечал я.

Может быть, и хорошо, что к сценарию «Грибоедова» Никита 

вернулся только сейчас, выждав больше 30 лет. Потому что биог-

рафия автора «Горя от ума» и российского посланника в Тегера-

не вдруг оказывается созвучна многим происходящим сейчас 

событиям. И я думаю, что Михалков эту актуальность чувствует. 

Поэтому в его день рождения главное мое пожелание ему — нако-

нец-то снять этот фильм. Мне кажется, пришла пора.

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1176896

Василий Белов ушел в декабре 2012 года. Вскоре возникла 
идея сохранить его квартиру в Вологде и создать там музей.

Акцент

 В свое время Аня с Надей при-
думали свой подход к папе: 
если сложно что-то сказать 
ему, они писали ему письма

23
 октября в Доме 

музыки отпразднуют юби-
лей режиссера, совер-
шив «сентиментальное 
путешествие» по филь-
мам Михалкова через 
музыку Артемьева. В 
концерте примут 
участие Олег Таба-
ков, Станислав Любшин, Вален-
тин Гафт, Александр Калягин, 
Инна Чурикова, Алексей Петрен-
ко, Александр Адабашьян, Юрий 
Стоянов, Глеб Панфилов, Сергей 
Газаров, Евгений Миронов, Дмит-
рий Дюжев и другие.

9
 внуков  растет у 

дедушки Михалкова - 
дети четырех его детей,  
Степана, Анны, Артема 
и Надежды. Самой 
старшей внучке, Алек-
сандре, уже 23. Само-
му младшему внуку, 
Ивану, всего два 
годика.

Никита Михалков, 1966 год. Недавно вышла его биографическая книга, 
состоящая из цитат разных лет. «Ни от одного слова не отказываюсь».
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КСТАТИ

КАКИМИ ПРЕМЬЕРАМИ ОТМЕТЯТ 
ЮБИЛЕЙ РЕЖИССЕРА ТЕЛЕКАНАЛЫ?
На Первом канале зрителей ждет премьера документального фильма «Чужой сре-

ди своих» (суббота, 24 октября). В фильме Никита Сергеевич ответит на многочи-

сленные вопросы критиков и недоброжелателей. Почему речь об этом идет в юби-

лейном фильме? Об этом расскажет сам Михалков, его семья, коллеги, друзья. Да и 

сами критики выскажутся. 

На  «России 1»  премьерный фильм «Никита Михалков» подготовила  известный до-

кументалист  Саида Медведева (21 октября). В пятницу, 23 октября, на «России 1» 

творческий вечер Никиты Михалкова и Эдуарда Артемьева «Территория любви».

На  «России К» покажут фильмы Михалкова «Урга. Территория любви» (21 октя-

бря), «Без свидетелей» (22 октября), «Пять вечеров» (24 октября) и творческий 

вечер юбиляра в Московском международном Доме музыки (24 октября).

А в программе «Линия жизни» (среда, 21 октября) мэтр российской киноиндустрии 

объяснит, между прочим, почему он считает себя одиноким волком: «Режиссура – 

это очень одинокая профессия, даже несмотря на огромное количество людей во-

круг. Потому что хорошую картину сделали все, а плохую всегда только один чело-

век – режиссер. Волк слабый только тогда, когда он ранен. Лев, лев, тигр и даже мед-

ведь сильнее волка. Но только волк никогда не выступает в цирке».

29
 фильмов снял режиссер 

Михалков (включая художествен-
ные, документальные и коротко-
метражные киноленты).
Первая студенческая короткоме-
тражная работа, «Девочка и 
вещи», снята в 1967 году.
В 1974 году 28-летний Михалков 
снял свой первый полнометраж-
ный фильм: «Свой среди чужих, 
чужой среди своих».
Последняя из завершенных на 
сегодня работ - фильм «Солнеч-
ный удар» - выдвинута россий-
ским Оскаровским комитетом в 
качестве претендента на премию 
«Оскар» в нынешнем году.

45
 ролей сыграл Михалков в 

кино, как актер. Начиная с первой 
роли - школьника в киноленте 
«Солнце светит всем» (1959), до 
роли комдива Котова в «Утомлен-
ных солнцем 2» (2011).
Среди героев, сыгранных Михалко-
вым, гусар, подпольщик, есаул, 
чекист, официант, лорд, царь, 
купец, велосипедист, старшина 
присяжных, уголовный авторитет.
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ПРОЕКТ 

Москвичи 
разработают 
единый 
стандарт 
работы 
библиотек 

НЕ ТОЛЬКО 
ЗА КНИЖКОЙ

Любовь Проценко 

В НАЧАЛЕ этой недели в столи-
це стартовал очередной крауд-
сорсинг— проект. На сей раз он 
посвящен работе библиотек. 

— У нас в городе огромная би-
блиотечная сеть, но сказать, что 
с ней все в порядке, было бы пре-
увеличением, — заметил вчера 
на заседании президиума прави-
тельства Москвы мэр  Сергей 
Собянин. — Поэтому и решено 
спросить у самих москвичей, 
как бы они хотели изменить  би-
блиотеки.

Александр Кибовский, руко-
водитель департамента культу-
ры рассказал, что этот вопрос 
волнует многих горожан. Не слу-
чайно  для участия в проекте за-
писались 9,6 тысячи москвичей. 
Работа библитек для  для этих 
людей важна почти так же, как 
работа здравоохранения, кото-
рую в этом году также обсужда-
ли на электронном референдуме. 
И это, на взгляд министра куль-
туры, объяснимо. 

Библиотек в Москве много — 7 
федерального, да еще 442 город-
ского и окружного подчинения. 
Книг в них  — около 150 миллио-
нов экземпляров. По этим пока-
зателям столица занимает 6-е 
место среди городов мира. Про-
блема в том, что ситуация с до-
ступностью книг за последние 
20 лет в корне изменилась. Би-
блиотека перестала быть просто 
местом книговыдачи, где можно 
было получить дефицитное изда-
ние. Не нужно больше и сдавать 
20 кг макулатуры, чтобы полу-
чить, скажем, заветное собрание 
сочинений Джека Лондона.

Практически любую книгу  
можно купить в магазине. К тому 
же все больше произведений мо-
сквичи  могут прочесть в элек-
тронном виде — в метро  типична 
картина пассажира не с томиком 
в руках, а с планшетом или риде-
ром. По словам Александра Ки-
бовского, в общем доступе сей-
час находятся свыше 2 млн элек-
тронных книг. Поэтому 69% рос-
сиян перестали покупать обыч-
ные бумажные книжки. Так что 
же делать с библиотеками? Го-
родские власти уверены, что 
этот вопрос, чем дальше, тем 
острее будет вставать. К тому же 
опыт их преобразования в куль-
турные центры, места встреч с 
творческими людьми и просто 
спокойного семейного отдыха в 
Москве уже есть. Но всем ли би-
блиотекам в городе нужны имен-
но такие преобразования? Кто, 
как не сами москвичи, ответит 
на этот вопрос?

Впрочем, круг вопросов, ко-
торые предложат участникам 
проекта, гораздо шире. Напри-
мер,  каким должен быть сам би-
блиотекарь сегодня, какие про-
фессиональные и личные качест-
ва иметь? А может быть, библио-
теке уже нужны не только библи-
отекари, но и другие специали-
сты? Тогда какие именно? Мне-
ния горожан будут приниматься 
в течение двух недель. Затем ре-
зультаты проекта оценят экспер-
ты, среди которых артисты Васи-
лий Лановой и Алиса Гребенщи-
кова, писатель Юрий Поляков и 
председатель совета директоров 
московских библиотек Наталья 
Забелина. Выводы выложат на 
портал «Активный гражданин» и 
предложат еще раз на обсужде-
ние москвичей. На основе их 
предложений будет выработана 
концепция преобразования  би-
блиотек. В течение 2017—2018 
годов ее планируется реализо-
вать. «Но это не значит, что 
раньше ждать перемен и не сто-
ит, — заметил министр. — Есть 
новшества, которые внедрить 
можно быстро. Например, выра-
ботать единое расписание рабо-
ты библиотек. Разве нормально 
то, что многие из них сегодня ра-
ботают с 10.00 до 18.00 то есть в 
то время, когда большая часть 
москвичей находятся на работе? 
А детские библиотеки, к приме-
ру, в своем большинстве почему-
то по выходным дням закрыты. 
Музеи работают, а библиотеки — 
отдыхают!»

69% россиян 
перестали покупать 
обычные книги 
на бумажном 
носителе, они чита-
ют электронные

ЗАНЯТОСТЬ   Десять новых компаний создадут в технополисе «Москва» 
высокотехнологичные рабочие места

100 тысяч — средняя 
Александр Мелешенко 

Н
овыми резидентами тех-
нополиса «Москва», раз-
местившегося на террито-

рии бывшего автогиганта АЗЛК, 
стали сразу 10 компаний. Они 
уже начали размещать производ-
ства, на которых будет создано 
около 500 высокотехнологичных 
рабочих мест для москвичей. 
Средняя зарплата у тех, кто уже 
работает здесь - 100 тысяч ру-
блей. 

— Общий объем инвестиций 
новых резидентов превысит 3,5 
млрд рублей, — рассказал вчера 
журналистам гендиректор тех-
нополиса Игорь Ищенко.

Сейчас в технополисе  работа-
ют 43 резидента, а к концу года  их 
будет уже больше 50, подчеркнул 
он.  Инвестиций в целом привле-
чено уже вдвое  больше затрат,  
сделанных московским прави-
тельством для создания технопо-
лиса. Ожидается, что к началу 
2016 года  на инновационном про-
изводстве будут заняты более 
2000 человек. 

Среди новых резидентов боль-
шинство — фармацевтические 
компании. Они занимаются раз-
работкой и производством слож-
ных медизделий, техники и ле-
карств, включая применяемые в 
кардио- и нейрохирургии им-
плантаты, ортопедические изде-
лия для инвалидов, антираковые 
препараты и многое другое. Пра-
ктически все компании — отечест-
венные, они  не занимаются от-
верточной сборкой из зарубеж-
ных компонентов, а создают и  
внедряют собственные техноло-
гии. Часть новых резидентов ра-
ботает в сфере микроэлектрони-
ки, создавая схемы для различно-
го оборудования, средства связи и 
программное обеспечение. Одна 
из компаний производит иннова-
ционные системы бесперебойно-
го электроснабжения на литий-
ионных аккумуляторах. 

Несмотря на достигнутые ре-
зультаты, у технополиса мас-
штабные планы и на будущее, 
хотя нестабильная экономиче-
ская и политическая ситуация и 
санкции сказались и здесь. Как 
рассказал Игорь Ищенко «РГ», 
ряд резидентов  столкнулись с 

трудностями при закупке компо-
нентов и оборудования на Западе, 
в первую очередь в США. Компа-
нии были вынуждены доказывать, 
что закупаемая техника — не воен-
ного назначения, или даже искать 
новых поставщиков. А оборонная 
компания из Германии, которая 
планировала наладить свое про-
изводство в технополисе, даже 
свернула планы из политических 
соображений. «Представители 
компании позвонили и извини-
лись, попросили отложить проект 
до лучших времен, чтобы вер-
нуться к нему позже», — пояснил 
Ищенко. 

Тем не менее свободных пло-
щадей в технополисе осталось 
менее 10%, да и на них есть пре-
тенденты. Общая площадь произ-
водственных помещений здесь 
превышает 300 тысяч кв. м, а ско-
ро она увеличится сразу на 100 
тысяч. «Мы сейчас реконструи-
руем 24-й корпус, в котором 
раньше размещался кузнечно-
прессовый цех автозавода «Мо-
сквич». Все работы планируем 
завершить в августе следующего 
года. И на эти площади, оказыва-
ется, уже есть претенденты. 
«Причем если все сложится, то 
там будут производиться авто-
компоненты», — рассказал Ищен-
ко «РГ». В планах технополиса — 
построить в следующем году 
трехзвездочную гостиницу на 
141 номер — в ней смогут оста-
навливаться гости технополиса и 
участники проходящих на его 
территории мероприятий. На 
стройку не будет потрачено ни 
одного бюджетного рубля — фи-
нансирование берут на себя ин-
весторы. 

Напомню, всего в столице  дей-
ствуют два технополиса — помимо 
«Москвы» есть еще «Сколково», 
получивший такой статус в июле 
этого года. Кроме того, в городе 
работают более 10 технопарков. 
Их резиденты в Москве получают 
там  доступные арендные ставки,  
освобождаются от налога на иму-
щество и платят пониженную 
ставку налога на прибыль — 15,5% 
вместо 20. Могут претендовать и 
на другую поддержку столичного 
правительства — к примеру, рас-
считывать на субсидирование 
процентной ставки по кредитам. 

Торговля  Столешников переулок признан самой дорогой 
улицей столицы

Арендаторы уходят 
и приходят
Ольга Игнатова 

С
толешников переулок 
продолжает удержи-
вать пальму первен-
ства до стоимости 
аренды торговых пло-

щадей, свидетельствуют данные 
консалтинговой компании JLL. 
Стоимость одного квадратного 
метра годовой аренды помеще-
ний здесь по итогам третьего 
квартала составила 300 тысяч 
рублей. Напомним, что в Сто-
лешниковом сосредоточены в 
основном бутики всех ведущих 
мировых домов моды. Стои-
мость самой скромной сумочки 
здесь после роста стоимости ва-
лют начинается с 50—70 тысяч 
рублей. А туфли из новой коллек-
ции стоят уже больше 100 тысяч 
рублей. На втором месте по вели-
чине арендной платы — улица 
Кузнецкий Мост, где также рас-
положены дорогие магазины, 
торгующие одеждой, обувью ве-
дущих брендов, а также ювелир-
ными изделиями люксовых ма-
рок. На Кузнецком арендовать 
«квадрат» сейчас можно за 250 
тысяч рублей в год. На третьем 
месте — улица Петровка, где годо-
вая стоимость аренды за ква-
дратный метр составляет 200 
тысяч рублей. Здесь обстановка 
уже более демократична — среди 
брендов есть и вполне приемле-
мые по стоимости магазины, и 
кафе экономкласса. На четвер-
том месте — Никольская улица со 
180 тысячами рублей за «ква-
драт» в год. При этом на Николь-
ской атмосфера еще демокра-
тичнее — здесь и магазины эко-
номкласса, и кафе, рассчитан-
ные на посетителей со средним 
уровнем дохода. Как, впрочем, и 
на Тверской — главной магистра-
ли столицы, которая давно поте-
ряла свой статус самой дорогой 
улицы Москвы. Сегодня арендо-
вать помещение тут можно по 
цене 150 тысяч рублей в год за 
квадратный метр. 

Еще один вывод, сделанный 
авторами исследования. Доля ва-
кантных площадей на самых до-
рогих улицах столицы сейчас со-
ставляет всего  %. Хотя еще в на-
чале года на той же Тверской пу-
стовали 25—30% площадей. Ины-

ми словами, витрины с надписью: 
«Аренда», встречались втрое 
чаще, чем сегодня. Получается, 
арендаторы справились с кризи-
сом и вернулись на центральные 
улицы?  «Это нормальное явле-
ние, в кризис всегда кто-то ухо-

дит, а кто-то непременно прихо-
дит, — прокомментировал ситуа-
цию директор Центра конъюн-
ктурных исследований Георгий 
Остапкович. — Как ни парадок-
сально звучит, но именно в кри-
зис лучше всего начинать новое 
дело. Меньше конкурентов, боль-
ше поле деятельности. Сегодня на 
ту же Тверскую приходят новые 
компании,  которым нужно 
просто «засветиться», заявить о 
себе. Раскрутятся, пойдет бизнес, 
переедут в более скромные по 
цене помещения. Что же касается 
дорогих брендов, то они в любой 
кризис чувствуют себя неплохо. 
Да, их постоянные покупатели 

тоже испытывают финансовые 
трудности, но не такие ощути-
мые, как средний класс». Генди-
ректор института маркетинго-
вых исследований Александр Де-
мидов добавляет, что среди новых 
арендаторов дорогих улиц стал 
развиваться массовый общепит в 
виде фаст-фуда, а также открыва-
ются всевозможные финансовые 
организации, дающие небольшие 
займы под высокие проценты. 
Плюс консалтинговые фирмы — 
во время кризиса возрастает по-
требность в различных консуль-
тациях. 

Дорогим брендам любой кризис 
нипочем.

Именно здесь, на одном из производств, установлен самый быстрый в мире 3D-сканер. 

А эти люди уже просканированы этим уникальным сканером и их портреты напечатаны на 3D-принтере. 

Акцент

 Доля свободных площадей 
на самых дорогих улицах 
сейчас составляет всего 9 %

ОБРАЗОВАНИЕ Московские 
школьники смогут 
попытаться сдать ЕГЭ 
в десятом классе

Эксперимент 
с математикой

Сергей Жуков

В АПРЕЛЕ будущего года московские десятиклассники 
смогут сдать ЕГЭ по математике базового уровня — пока 
в рамках эксперимента. Об этом «РГ» рассказали в де-
партаменте образования столицы.

Экспериментальный госэкзамен, назначенный на 23 
апреля 2016 года, пройдет на добровольной основе — в 
экзаменационные аудитории придут только те десяти-
классники, которые сами захотят этого. Для участия в 
эксперименте они должны написать заявление. Проце-
дура же проведения тренировочного экзамена, включая 
обработку и проверку работ, будет полностью соответст-
вовать правилам ЕГЭ. В первую очередь это важно для 
самих учащихся. По мнению экспертов, школьные 
контрольные нередко проходят в весьма демократичном 
режиме, поэтому, оказавшись на итоговом госэкзамене, 
выпускники теряются и испытывают сильный стресс. 
Поэтому попробовать сдать математику на год раньше — 
еще одна возможность потренироваться в реальных 
условиях. 

ПУТЕВОДИТЕЛЬ Улицы 
и скверы города получили 
новые имена 

У Булгакова, 
на Патриарших 

Любовь Пятилетова 

В МОСКВЕ переименован ряд улиц, скверов и станций 
метро. Решение об этом принято вчера на заседании пре-
зидиума правительства Москвы. 

Докладывая об этом, заместитель мэра Москвы по со-
циальным вопросам Леонид Печатников сообщил:

— Сбылась давняя мечта москвичей: увековечить имя 
писателя Михаила Булгакова в районе Патриарших пру-
дов. Межведомственная комиссия приняла решение на-
звать в честь него сквер на пересечении Спиридоньев-
ского и Козихинского переулков. 

На юго-востоке Москвы появился Сквер ветеранов, 
названный в честь участников Великой Отечественной 
войны. Расположен он в Марьино, на пересечении улицы 
Перерва и Перервинского бульвара. Проектируемый 
проезд № 5280 между Керамическим проездом и Бескуд-
никовским бульваром в Восточном Дегунино стал назы-
ваться улицей Зарянова — в честь Героя Советского Сою-
за, отличившегося в битве за Днепр, Николая Николае-
вича Зарянова. Память о подводнике, вице-адмирале, Ге-
рое Советского Союза, участнике 12 боевых походов 
атомных ракетоносцев Льве Алексеевиче Матушкине 
увековечена появлением улицы Матушкина. Так называ-
ется Проектируемый проезд № 6083 между Болотников-
ской и Новочеремушкинской улицами на юго-западе. 
Проектируемый проезд № 4668 в Черемушках между 
Профсоюзной и Новочеремушкинской улицами стал 
улицей Академика Полякова — в честь историка Юрия 
Александровича Полякова. А проезд № 5179 на юго-вос-
токе города по просьбе ветеранов АЗЛК, назван улицей 
Коломникова — первого гендиректора объединения «Ав-
то-Москвич» Валентина Петровича Коломникова. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО Вдоль 
Каширского шоссе 
появилось 9 новых парков 
и скверов 

Зазеленеет клен 

Сергей Жуков 

БЛАГОУСТРОЙСТВО Каширского шоссе завершено, 
сообщил журналистам мэр Москвы Сергей Собянин. 
Вместе с местными жителями и волонтерами он в качест-
ве последнего штриха к обновлению этой одной из важ-
нейших вылетных магистралей столицы высадил в райо-
не Борисовских прудов молодые яблони и клен.

— Мы заканчиваем основные работы на Каширском 
шоссе, — сказал градоначальник, осмотрев трассу. — Че-
тыре года шла его реконструкция, совершенствовалась 
организация движения, строились развязки на пересече-
нии с проспектом Андропова и разворотный тоннель ря-
дом с МКАД и обустраивались новые пешеходные пере-
ходы.

Затем городские власти взялись за благоустройство 
территорий, расположенных вдоль Каширки. В частно-
сти, привели в порядок парк «Борисовские пруды», зону 
отдыха около водоема, зеленый участок между Шипи-
ловским проездом и Каширским шоссе.  

Всего после масштабного благоустройства местные 
жители — а их вдоль Каширки проживает более 300 тысяч 
человек — получили девять комфортных зон для отдыха и 
прогулок, а также новые тротуары, остановки общест-
венного транспорта.   

R
E

U
T

E
R

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КСТАТИ
В программу «Моя улица» в текущем году вошли 50 сто-
личных улиц, в том числе 7 вылетных магистралей — кро-
ме Каширского, Варшавское, Ленинградское, Ярославское, 
Можайское и Щелковское шоссе, а также Рязанский про-
спект, плюс 43 центральные улицы. На 27 улицах работы 
уже закончились, обновление остальных 23 планируется 
завершить до конца года.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Людмила Мясникова, 
председатель городского экспертно-консультативного 
совета родительской общественности:

— Отношусь к такому эксперименту положительно. Сдав ЕГЭ в 

10-м классе, школьники, планирующие поступить в вуз, где мате-

матика не профильный предмет, смогут больше уделить внимания 

предметам, которые им потребуются при поступлении в вуз.
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СЕТЬ Когда «лайк» — 
смысл жизни

Жизнь 
без фотошопа

Владимир Петин

«ЧЕСТНЫЙ ВТОРНИК» — свежий тренд социальных се-
тей. Новая тенденция показать себя таким, какой ты 
есть, без прикрас и фотошопа, без выдуманного счастья 
и фальшивой радости. Мода заставляет пользователей 
публиковать фотографии, которые прежде никто не ре-
шался демонстрировать, с прыщами на носу и выросшим 
животом. «РГ» выясняла, почему на один день в неделю 
жители сети отказываются от фильтров.

На карточке девушка с некрасивым маникюром, ниже 
подпись — «Без фильтров, без макияжа. Я до сих пор грызу 
лак на ногтях». Вот другая фотография: «В этот 
#totalhonestytuesday (абсолютно честный вторник) я про-
снулась вместе с милым прыщиком на щеке… Мое лицо 
никогда не будет идеальным, но я люблю его все равно».

Психологи, в том 
числе и российские, 
рапортуют, что вир-
туальный мир под-
талкивает к тому, 
чтобы публиковать 
хронологию идеаль-
ного быта. Любой це-
ной, даже если эти 
карточки не отража-
ют реальность и даже 
противоречат ей.

«Многие специа-
листы по психоло-
гии коммуникации 
говорят о том, что 
образ некоторых 
пользователей сетей 
сильно отличается 
от того, кто они на самом деле, — делится своим мнением 
Елена Шестопал, заведующая кафедрой социологии и 
психологии политики факультета политологии МГУ. — Я 
вижу опасность в том, что происходит подмена реальных 
чувств и отношений этими суррогатами в виде «лайков». 
И это может быть как невинной забавой, так и призна-
ком душевной пустоты».

«Лайк» — мерило собственной состоятельности, кри-
терий востребованности среди друзей, некий смысл сов-
ременной жизни. В погоне за их количеством пользова-
тели пренебрегают всем, зачастую полностью меняя 
правду о себе.

Абсурдность происходящего в сети замечают и сами 
виртуальные жители. Так 25-летняя голландка Зилла ван 
ден Борн решила подшутить над своими родными. Она ска-
зала им, что отправляется в путешествие, на самом деле 
спрятавшись у себя дома. В течение 42 дней она публико-
вала фотографии ее якобы приключения, которые были 
сделаны на компьютере. «Я хотела показать, как на самом 
деле легко исказить реальность», — сообщила она.

Иногда это приводит к ужасным последствиям — хозя-
ева идеальной жизни в сети кончают жизнь самоубийст-
вом. Пока таких примеров немного, но сам факт их суще-
ствования заставляет задуматься. 

Вечеринки в элитных компаниях, вид на потрясаю-
щий закат на побережье могут быть сигналом к тому, 
чтобы бить тревогу и вытаскивать своего приятеля из 
глубокой психологической ямы.

«Честный вторник» — попытка выступить против вы-
думанного счастья, не только показать свой скучный быт, 
но и увидеть, что жизнь твоих друзей на самом деле сов-
сем не так прекрасна и интересна, как может показаться. 

«Это шанс перестать приукрашивать свою повседнев-
ность. Цель этого хэштега поделиться теми моментами, 
которые вы считаете непубличными. Показать свою на-

стоящую (очень неи-
деальную) жизнь. 
Надеюсь, все мы до-
статочно свободны 
для того, чтобы быть 
самими собой», — по-
ясняет идею «чест-
ного вторника» ее 
автор Челси Фэган.

Быть неидеаль-
ным, пузатым, 
грустным или серди-
тым — в этом тоже 
есть определенный 
шик.

Некоторые пользователи идут дальше и создают себе 
вторую страничку фотоблога — она открыта только для 
узкого круга друзей. Там тоже простор для правды, нет 
отретушированных фотографий и жгучего желания со-
брать тысячи «лайков» любой ценой. Такой формат по-
зволяет публиковать честные фотографии чаще — без 
привязки ко дню недели.

«Честный вторник» — это усталость от неподлинных 
ощущений, желание сказать правду, а не прикидываться 
совершенно счастливым и благополучным, — продолжа-
ет Елена Шестопал. — То, что мы публикуем в сетях, хоти-
те вы или нет, слепок нашей личности. И если вместо на-
стоящего себя вы пытаетесь нарисовать идеализирован-
ный и прилизанный портрет, это будет заметно другим и 
станет противно самому себе. Я думаю, что идея с чест-
ным вторником, если она действительно окажется мас-
штабной, это признак выздоровления и тенденция к нор-
мальности».

Неподсудны
Нужен учет того куль-
турного контекста, в ко-
тором они создавались. 

Он также отверг попытки опе-
рировать понятием «экстре-
мизм» в отношении Библии. 

«Нельзя доводить ситуацию 
до абсурда. Библия — это слож-
ный текст, его нужно уметь чи-
тать, и для этого существует об-
ширный корпус толкований, 
пополняемый и в наше время. 
Для меня совершенно очевидно, 
какая чаша весов перетянет, по-
ложи на одну из них Библию, а 
на другую — всю мировую лите-
ратуру», — сказал Владимир Ле-
гойда.

Древние священные тексты 
не могут изучаться на предмет 
экстремизма, уверен председа-
тель Синодального отдела Мо-
сковского патриархата по взаи-
моотношениям Церкви и обще-
ства протоиерей Всеволод Чап-
лин.

Комментируя решение суда в 
Южно-Сахалинске, он подчер-
кнул в интервью агентству «Ин-
терфакс-религия», что «не слу-
чайно данный вердикт вызвал та-
кую тяжелую дискуссию». 

«Древние священные тексты 
были даны людям в то время, ког-
да никто не пытался оспорить 
высший авторитет религиозной 
нормы для человека и общества. 
И, наверное, стоит подумать о ка-
ком-то моратории на объявление 
экстремистскими текстов, со-

зданных 300, 500 и более лет на-
зад», — сказал он.

Тем более что в данном случае 
по сути оспаривается право, цен-
тральное для многих религий: 
«право утверждать, что именно 
твоя религия истинна, что обра-
щаться нужно только к одному 
единственному истинному 
Богу».

— У нас запрещена пропаган-
да превосходства человека или 
группы лиц по религиозному 
признаку, но не запрещены и не 
могут быть запрещены утвер-
ждения о том, что чья-то рели-
гия лучше или является единст-
венно правильной. Если запре-
тить такие утверждения, то это 
поставит в непреодолимое про-
тиворечие религиозное миро-

воззрение и светские решения и 
установления, — полагает свя-
щеннослужитель.

Представитель Церкви указал 
на то, что в Торе, Библии, как и в 
Коране, содержится много реши-
тельных утверждений, никак не 
сводимых к политкорректности.

«В конце концов, Нагорная 
проповедь — это весьма и весьма 
радикальный текст», — заметил 
Чаплин.

По словам священника, про-
тиворечия между религиозным 
мировоззрением и секуляриз-
мом всегда будут. Он убежден, 
что каждое из этих мировоззре-
ний имеет право на обществен-
ное влияние, но попытка объя-
вить секуляризм единственно 
правильным, единственно ней-

тральным и единственно прием-
лемым для общества мировоз-
зрением «приведет только к обо-
стрению этого конфликта».

Ректор Казанского Российско-
го исламского университета Ра-
фик Мухаметшин напоминает, 
что русский не является первона-
чальным языком писаний, поэто-
му возможны толкования и не-
точности перевода. Но это не дает 
права запрещать книги, которые 
имеют прямые ссылки на Свя-
щенное писание. По его мнению, 
если закон будет принят, к нему, 
возможно, потребуются дополни-
тельные комментарии, чтобы из-
бежать правовых коллизий.

Руководитель департамента 
Федерации еврейских общин 
России раввин Аарон Гуревич 
также настаивает на том, что свя-
щенные тексты нельзя подвер-
гать ревизии. 

— Все сакральные тексты, 
включая средневековые, ника-
кой ревизии не могут быть под-
вержены по той простой причи-
не, что мы живем сегодня в сов-
сем другой реальности, — объя-
сняет он. — И с позиций ХХI века 
не имеем права осуждать эти 
тексты. Можно обсуждать, а под-
час и запрещать тексты, кото-
рые написаны нашими совре-
менниками. Раввин признает, 
что в древних священных тек-
стах «есть моменты, где отраже-
но насилие над народами, кото-
рые были носителями скверны», 

но это некий праобраз, метафо-
ра, а «вовсе не народ, который 
следует уничтожать». 

Настоятель Сампсониевско-
го собора Санкт-Петербурга 
протоиерей Александр Пелин 
напомнил, что первые части Би-
блии были зафиксированы 3—3,5 
тысячи лет назад, поэтому напи-

саны языком, который сейчас 
может показаться жестким или 
грубым. Именно поэтому их 
нужно осмысливать в контексте 
религиозных учений. Иначе лю-
бые выдернутые фразы из текста 
Библии или Корана можно вос-
принять как призывы к насилию 
и экстремизму.

Прямая речь Александр Мелихов: Сегодняшний кризис — плата за право быть одним 
из творцов истории

Борьба духа и брюха
Ольга Штраус

К
ак быть счастливым, 
когда вокруг бушует 
экономический кри-
зис, работодатель гро-
зит увольнением, не-

чем возвращать долги? Неожи-
данный рецепт помощи самому 
себе дает писатель и специалист 
по работе с людьми, пытавшими-
ся покончить жизнь самоубийст-
вом, Александр Мелихов.

Замечательна ваша мысль — что-
бы пережить несчастье, надо его 
укрупнить...
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: Да, я это понял, 
когда работал с суицидентами в 
обществе «Круг». Видите ли, нам 
свойственно утешать друг друга, 
преуменьшая размер беды. Поте-
рял портфель? Да не расстраи-
вайся, он у тебя старый уже был, 
немодный. А что ты скажешь че-
ловеку, который потерял мать? 
Она уже немодная была? Нет! 
Утешает только преувеличение 
потери. Когда у невесты за месяц 
до свадьбы погиб в горах жених-
альпинист, ее могли утешить 
только слова об исключительно-
сти ее горя: тебя любил необык-
новенный человек. И любил нео-
быкновенно. Про такую любовь, 
как ваша, в старину легенды сла-
гали. Такое не у каждого случает-
ся. А у тебя — избранной, единст-
венной! — было.

А если несчастье — не горе, а тя-
гомотное, мелкое, но неуклон-
ное (главное — затяжное, вот что 
особенно противно!) ухудшение 
жизни? Вот как экономический 
кризис. Грядет сокращение на 
работе, уменьшается семейный 
доход, туманятся перспективы 
для твоего ребенка (поступление 
в приличный вуз, устройство с 
жильем и пр.). Вроде все по-
рознь — не трагедия. Но вместе — 
унылая пора... 
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: Масштаб своей 
личности мы невольно измеряем 
масштабом своего врага. Легко 
вспомнить живописные полотна, 
где человек борется с тигром, с 
драконом… А вот те, где — с блоха-
ми или вшами? Таких нет, прав-
да? Житейские неприятности по-
хожи на блох. Бороться с тиграми 
у России всегда получалось хоро-
шо. Бороться с блохами — хуже…  
Но сегодня у всех есть возмож-
ность поставить свои личные не-
приятности в контекст огромных 
исторических событий. Обнища-
ние времен перестройки — это 
плата за выход из тоталитаризма. 
Сегодняшний кризис — плата за 
участие быть одним из творцов 
истории. Убивают не лишения, а 
унижения, и сегодня выстаивать 
перед напором лакейских стан-
дартов, измеряющих ценность 
человека размером его кошелька 
— значит участвовать в великой 
борьбе духа и брюха, а когда мы 
ощущаем себя неудачниками из-
за того, что у нас мало денег, мы 
дезертируем с поля этой вечной 
битвы. Помните Роберта Бернса? 
«Богатство — штамп на золотом, а 
золотой — мы сами». 

«Кто честной бедности своей 
стыдится и все прочее, тот са-

мый жалкий из людей, трусли-
вый раб и прочее». 
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: Вот-вот. Можете 
найти хоть одну песню, где воспе-
вались бы бифштексы и теплые 
сортиры? Воспеваем мы только 
храбрость, щедрость, талант, 
красоту. Все остальное — должно-
сти, деньги, слава — лишь гарнир, 
декорации…

Ох, как часто именно декорации 
играют решающее значение! 
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: Психолог Бет-
тельгейм, прошедший фашист-
ские концлагеря, в одной из сво-
их книг задается вопросом: надо 
ли чистить зубы в концлагере? И 
знаете, к какому выводу прихо-
дит? Чаще выживали те, кто зубы 
чистил. Дело не в чистоплотно-
сти! Просто в любых, самых экс-
тремальных условиях надо най-
ти какое-то маленькое дело, где 
ты — сам себе хозяин (чистить 
зубы, повторять таблицу умно-
жения, писать стихи). Надо най-
ти уголок, где ты — единственный 
хозяин своей судьбы. Это защи-
щает от убийственного ощуще-
ния собственной мизерности: 
сознание, что ты сам ставишь 
себе цели и добиваешься их сам, 
спасает. 

В такие времена, как сейчас, 
трудно чем-то воодушевиться…
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: А смысл жизни 
вообще нельзя открыть, как за-
кон всемирного тяготения. Его 

можно только изобрести, как ко-
лесо. И каждый изобретает это 
«колесо» для себя сам.  Когда 
мать умиляется над своим ново-
рожденным ребенком и готова 
часами им любоваться, все аргу-
менты типа «да что в нем хоро-
шего — орет да гадит!», отскаки-
вают от нее, как от стенки горох. 
Понимаете, критерий и счастья, 
и смысла жизни один — зачаро-
ванность тем, что делаешь. И в 
сегодняшней жизни зачаровыва-
ющих дел ничуть не меньше, чем 
сто или десять, или тысячу лет 
назад.

А если разочарование наступает?
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: У меня было та-
кое. Когда учился на матмехе, я 
считал, что попал в самое пре-
красное место на земле, к самым 
лучшим людям на свете, и я — 

часть этого прекрасного мира. А 
потом это чувство стало меня по-
тихоньку покидать. Да, я наби-
рался профессионализма, защи-
тил диссертацию, печатал ста-
тьи, но в душе такое кисляйство 
появилось: ну, съезжу еще на 
одну конференцию, ну, напишу 
еще одну работу… И что? Когда 
читал Толстого, видел, что он за-
нимается самым важным делом в 
жизни. А я — утонченной заба-
вой… При этом когда я смотрел 
на коллег, которые часами само-
забвенно обсуждали свои про-
фессиональные проблемы, я 
ощущал себя изгнанным из рая: 
они-то — счастливы, когда-то и я 
таким был… Помню, ехал с про-
фессором Фоминым в электрич-
ке из Петергофа, где я работал в 
институте прикладной матема-
тики, предстояла операция по 

поводу опухоли головного мозга, 
но он мне об этом так, вскользь 
сказал. А потом всю дорогу в упо-
ении рассуждал о теории случай-
ных процессов и корреляцион-
ных функциях…

И тогда вы ушли в писательство? 
Или к суицидентам?
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: Это как-то од-
новременно произошло. Ну да, я 
стоял на краю. Я искал ответа на 
вопрос: стоит ли жизнь того, что-
бы ее проживать? Стоят ли ее ра-
дости тех страданий, которые 
она приносит? Ведь на самом 
деле, главный вопрос для челове-
ка только один: как стать счаст-
ливым? Все остальное — средст-
ва… И тогда я начал и писать рас-
сказы, и изучать проблему само-
убийства.

И каков ответ?
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: Надо снова най-
ти дело, которое бы тебя очаро-
вывало. И еще — почувствовать 
себя частью чего-то большего, 
чем ты сам. Исторического про-
цесса, например. Футбольной ко-
манды, как это делают фанаты-
болельщики… Я изумляюсь, ког-
да в качестве «глобальной зада-
чи» наша либеральная оппози-
ция провозглашает «сделать Рос-
сию нормальной европейской 
страной». Революция во имя 
«нормальности», то есть орди-
нарности — это нечто небывалое! 
Ставка на комфорт и потребле-

ние — заведомо проигрышный ва-
риант. Когда ты что-то делаешь, 
надо ощущать, что делаешь нечто 
незаурядное

Утешают и люди. Когда ты в сво-
их поисках не одинок…
А Л Е К СА Н Д Р  М Е Л И Х О В :  Правильно. 
Одиночество — это не отсутствие 
собутыльников, это никем не 
разделенная любовь к чему-то. 
Например, к своему таланту… 
Когда мы очень устали и замуче-
ны — мы имеем право «разжать 
руки». Но когда своими руками 
держим другого — нет. Те, кого мы 
спасаем, на самом деле спасают 
нас. Знаете, в Первую мировую 
войну в Питере и в Москве в пол-
тора-два раза снизилось число 
самоубийств. Вдруг люди поня-
ли: мы не имеем права собой рас-
поряжаться! Есть что-то, что до-
роже личных переживаний.

Получается, эгоист обречен?
АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ: Да, пока не по-
любит кого-то или что-то силь-
нее себя. Неважно что: другого 
человека, родину, рыбную лов-
лю… Зачарованность чем-то 
внешним — единственный крите-
рий и смысла, и счастья жизни, 
другого нет.

Александр Мелихов: Надо найти 
дело, которое бы тебя очаровывало.Акцент

 В Первую мировую войну 
в Питере и в Москве 
в полтора-два раза снизилось 
число самоубийств. 
Люди поняли: мы не имеем 
права собой распоряжаться!

«Лайк» — мерило 
собственной 
состоятельности, 
критерий 
востребованности 
среди друзей, 
некий смысл 
современной жизни

Как соцсети могут навредить карьере
www.rg.ru/art/1175148
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«Честный вторник» — 
это желание 
сказать правду, 
а не прикидываться 
совершенно 
счастливым

Опрос «РГ»: Чувствуете ли 
вы себя счастливым
www.rg.ru/art/1110425

1

Цель хэштега #честныйвторник — показать свою настоящую, 
неидеальную жизнь.

КОМПЕТЕНТНО

Юрий Михайлов, 
главный редактор научно-издательского центра «Ладомир»:

— Этот законопроект — первый шаг, сделанный в сторону профилактики анти-

террористических настроений в нашей стране. До этого упор делался на физи-

ческую ликвидацию радикалов. 

Коран никогда не воспринимался в подлинно мусульманской среде как ради-

кальный текст. В его арабском тексте нет и не может быть экстремизма. А даль-

ше все зависит от толкований, на которых, собственно, и строятся все религиоз-

ные культуры. Именно толкование подробно объясняет, что подразумевается 

под тем или иным аятом Корана. Какая мысль проводится в предложениях, кото-

рые в современном мире прочитываются как радикальные. 

Я не вижу ничего экстремистского в высказываниях, признанных таковыми 

Южно-Сахалинским судом. Наверное, судью испугало упоминание Аллаха. 

Но  ведь Аллах переводится с арабского как Бог. Так что, речь идет о том самом 

Боге, который понимается и принимается всем человечеством. Подобные 

трактовки — следствие слабости наших богословских школ и их влияния. 

Не  хватает людей, которые могли бы авторитетно объяснить обществу, что Ко-

ран — не радикальная книга. Но пока Священное Писание толкуют люди, думаю-

щие, что они весьма сведущие в правовых вопросах, но при этом они настоя-

щие религиозные невежды. Они, как правило, не являются верующими и при 

этом еще и демонстрируют полную некомпетентность в религиозных вопро-

сах. Для них Коран — как плохо написанный роман. Они находят там непонят-

ные места, вычитывают то, что вызывает у них раздражение и на этом основа-

нии пытаются трактовать текст. Но трактовать ни Библию, ни Коран без учета 

исторической среды, в которой они появились, нельзя. И не стоит забывать, 

что на священных текстах основаны гигантские цивилизации, которые внесли 

свою лепту в развитие человечества.

Акцент

 Для некомпетентных 
толкователей Коран — это 
плохо написанный роман. 
Они находят в нем непонят-
ные места, вычитывают то, 
что вызывает у них 
раздражение...
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ИНИЦИАТИВА Любителей 
выпить хотят обложить 
спецсбором

По рублю 
за бутылку

Алена Узбекова

РОССИЙСКИЕ виноделы выступили с инициативой 
введения специального сбора с продажи алкогольной 
продукции в розницу.

Для потребителей это может означать увеличение 
стоимости вина — примерно на 1,5 процента за бутылку. 
Деньги, собранные в розничной продаже, предлагают 
направлять в специальный фонд и затем расходовать ис-
ключительно на закладку новых виноградников, увели-
чивая тем самым производство российского высокока-
чественного вина. Сейчас, по оценке минсельхоза, им-
портные вина занимают треть российского рынка. 
«Предвидя упреки, что мы хотим развивать производст-
во за счет потребителей, скажу, что у нас нет ничего, что 
продавалось, покупалось и делалось бы без их участия. 
Просто потому, что другого налогоплательщика не суще-
ствует», — рассказал «РГ» президент Союза винограда-
рей и виноделов России Леонид Попович в кулуарах Все-
российского саммита виноделов-2015.

Российские производители также ссылаются на опыт 
европейских винодельческих стран, где был введен сбор 
в 1,5 процента от розничной стоимости единицы алко-
гольной продукции, и эти деньги затем тратились на по-
садку новых виноградников. Как это будет у нас, если бу-
дет, конечно, пока неясно. Есть только идея. А будет ли 
этот сбор со всей алкогольной продукции или только с 
отдельных ее видов, с отечественного или с импортного 
вина, в размере 1—2 рублей или 1—2 процентов от цены 
бутылки — вопрос будущих дискуссий. Создать фонд 
можно временно, скажем на 15 лет, пояснил Попович, 
объяснив это тем, что именно такой период требуется на 
импортозамещение вина.

Отчасти такая инициативность российских виноде-
лов связана с последними заявлениями минсельхоза об 
ограничении ввоза импортных саженцев и импортных 
виноматериалов. Главный тезис: Россия не располагает 
площадью собственных виноградников, которая позво-
лила бы сейчас отказаться от импорта. А если огульно все 
запрещать, отечественные виноделы останутся без биз-
неса, ну и потребители без вина и шампанского, полагает 
уполномоченный при президенте России по правам 
предпринимателей 
Борис Титов. Чтобы 
быть независимыми 
в этом сегменте рын-
ка и в перспективе 
думать об экспорте, 
надо в ближайшие 
годы посадить до-
полнительно 350—
400 тысяч гектаров 
виноградников, сей-
час их около 90 ты-
сяч. «При этом, что-
бы посадить гектар 
винограда, нужно в 
среднем миллион рублей. Таким образом, ежегодно надо 
тратить по 10—15 миллиардов рублей, чтобы к 2025 году 
дополнительно посадить хотя бы 190 тысяч гектаров ви-
ноградников», — поделился расчетами Попович. Кстати, 
минсельхоз выделяет на поддержку отрасли в 2016 году 
всего 2,4 миллиарда рублей. 

Есть еще одно предложение по увеличению финансовой 
поддержки отрасли — направлять на закладку виноградни-
ков часть средств, собранных с акцизных сборов на алко-
голь. Ежегодно государство собирает за счет акцизов на ви-
нодельческую продукцию около 25 миллиардов рублей. 
Есть предложение примерно 40 процентов этих средств 
вернуть производителям на закладку новых виноградни-
ков. Опять же эта цифра и этот механизм — обсуждаемые. 
Но суть та же, поясняет Попович, государство получает в 
виде налогов и сборов доход от вина. И чем больше будет 
виноградников, тем больше в итоге будет доходов. 

По итогам саммита родились и другие предложения, 
важные для отрасли. Например, виноделы пообещали до-
биваться двукратного снижения акцизного сбора на 
вино с защищенным географическим указанием. Статус 
«вино с защищенным географическим указанием» озна-
чает, что оно произведено из винограда, выращенного в 
определенном регионе, например в Крыму. Бывает еще 
«вино с защищенным наименованием места происхож-
дения». В данном случае указывается конкретное место, 
например Коктебель, или даже конкретный виноград-
ник, например, склоны горы Ай-Даниль. То есть все идет 
к тому, чтобы российские вина можно было официально 
классифицировать по региону и месту произрастания 
винограда, как это делается, например, во Франции. 

Еще одно предложение касается размера лицензион-
ного сбора. «Те, кто производит вино, сегодня должны за-
платить лицензионный сбор 800 тысяч рублей. Но у нас 
появляется новая категория производителей вина в не-
больших крестьянско-фермерских хозяйствах. И для 
этой категории мы просим установить сбор в 65 тысяч 
рублей. Льготный сбор — это стимул для появления но-
вых предприятий, говорят виноделы. 

Тем временем минсельхоз рассматривает вопрос о 
снятии ограничений на ввоз саженцев винограда из Ев-
ропы. В России есть дефицит собственного посадочного 
материала, не хватает питомников.  «К сожалению, — от-
метил Борис Титов, — у нас пока очень мало собственных 
виноградников, и никто особо не стимулировал их вы-
садку. Поэтому надо сначала продумать программу по 
увеличению посадок, а после этого бороться с импор-
тными виноматериалами». 

Выскажите мнение: какие антиалкогольные меры 
самые действенные
www.rg.ru/art/1176611

Чтобы заполнить 
рынок своим вином, 
нужно не менее 400 
тысяч га виноград-
ников. Сейчас их 
около 90 тысяч 

КАК ВАМ ЭТО?

Дмитрий Янин, 
председатель правления Международной конфедерации 
обществ потребителей:

— Если производители вина хотят расширять свое производство, 

на мой взгляд, это можно сделать путем привлечения инвестиций 

и оформления кредитов в банках. 

Да, сегодня сельхозпроизводителям получать кредиты непросто, 

но тем не менее они идут по этому пути. Посудите сами: не предла-

гают же рыбаки обложить сбором каждый килограмм улова, что-

бы развивать аквакультуру, хотя в России немало климатических 

зон, пригодных для разведения того же лосося, чтобы не везти его 

из Чили.

Кроме того, я не считаю, что нам так уж необходимо наращивать 

импортозамещение по тем отраслям, где мы никогда не были ли-

дерами. И это относится к винодельческой отрасли. И, наверное, 

неправильно лишать потребителей европейского вина. Другое 

дело, что иногда под видом такого вина продают откровенную бур-

ду — виноматериалы, доставленные в танкерах к нам через океан и 

разлитые в России. Тем более не вижу смысл брать сбор за вино 

такого качества. Еще раз повторюсь: нужны инвестиции и креди-

ты. Задача государства следить за тем, чтобы они были доступны-

ми, в том числе для виноделов.

Образование Уроки финансовой грамотности начнутся во всех 
российских школах с 1 сентября 2016 года 

Краткий курс рубля
Александра Воздвиженская

Ц
ентробанк России до-
бился того, что в шко-
лах с 1 сентября 2016 
года введут урок по фи-
нансовой грамотности. 

Скоро школьников научат вести 
семейный бюджет и формиро-
вать сбережения вне зависимо-
сти от ситуации в экономике.  

С этого учебного года в не-
скольких регионах также старто-
вали пилотные программы для 
школ в рамках Проекта минфина 
«Содействие повышению уровня 
финансовой грамотности населе-
ния и развитию финансового об-
разования в Российской Федера-
ции». Кто, как и чему будет учить 
детей, «Российской газете» рас-
сказала координатор Проекта ве-
домства Анна Зеленцова.

Анна Владимировна, это будет 
еще один школьный предмет — 
как история, например?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Речь идет пока ско-
рее не об отдельном обязатель-
ном предмете финграмотности, а 
о том, что в следующем году в 
рамках предмета «обществозна-
ние» появятся практические зна-
ния и умения, направленные на 
то, чтобы грамотно управлять 
своими финансами, защититься 
от финансовых мошенников. 

Финграмотность уже призна-
на в мире таким же необходимым 
жизненным умением в XXI веке, 
как чтение и письмо. Но сейчас 
на уроках больше рассказывают 
о макроэкономике, причем зна-
ния часто теоретические. Нашим 
школам и вузам в принципе при-
суща некая теоретизация знаний. 
В обновленной программе речь 
пойдет о практических навыках 
управления личными финанса-
ми. Преподавать такие уроки об-
ществознания будут в 5—9-м 
классах. 

В 30 школах пяти пилотных 
регионов, участвующих в проек-
те, уже в этом сентябре начались 
занятия по финансовой грамот-
ности. Опрос детей и педагогов 
показал, что абсолютное боль-
шинство выступает за введение 
элементов финансовой грамот-
ности в школах. 

Какие регионы первыми приня-
ли участие в этой программе?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Алтайский и Кра-
снодарский края, Архангельская, 
Волгоградская и Калининград-
ская области. В программе участ-
вуют школы, колледжи, детские 
дома и интернаты. Для каждого 
класса подготовлен учебно-мето-
дический комплект, куда входят 
пособия для учащихся и методи-
ческие рекомендации для учите-
лей, материалы для родителей.

Для России это в новинку. Вы ис-
следовали международный 
опыт? 
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Безусловно, изучи-
ли. Например, бразильский опыт, 
где в обучение школьников во-
влекали родителей, оказался од-
ним из самых успешных в мире. 
Как итог — повысился уровень 
финансовой грамотности и у де-
тей, и у родителей.

Мы проводили социсследова-
ние, и оказалось, что те дети, ко-
торые в семье не вовлечены в ве-
дение семейного бюджета, не 
знают, сколько семья тратит на 
ежедневные покупки, откуда во-
обще берутся средства. Их уро-
вень финансовой грамотности в 
целом ниже. А у тех, кто вовлечен 
в составление семейного бюдже-
та, уровень гораздо выше, чем у 
сверстников. Поэтому роль се-
мьи нельзя недооценивать.

У нас пройдут встречи с роди-
телями, будем выяснять, каково 

их отношение к предмету. С од-
ной стороны, семья всегда забо-
тится о том, чтобы ребенок полу-
чил лучшие знания, с другой — 
она озабочена загруженностью 
школьников. Наша задача — най-
ти баланс, чтобы не привести к 
перегрузке учеников. 

В других странах это отдельный 
предмет?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Учебные планы пе-
реполнены во многих странах, и 
зачастую финансовую грамот-
ность вводят в школьное образо-
вание не как отдельный предмет, 
а насыщая ею другие обязатель-
ные предметы. А Великобрита-
ния, например, в прошлом году 
впервые ввела в школах обяза-
тельный для изучения предмет, 
который касается финграмотно-
сти. На это ушло почти 15 лет.

Мы сейчас тестируем разные 
варианты, чтобы найти наиболее 
эффективный для нашей страны. 
Думаю, мы сможем сделать это 
быстрее, но все же это сложная 
задача, которую нужно решать 
постепенно, так как необходима 
подготовка и повышение квали-
фикации педагогов. Будем разра-
батывать спецпрограммы повы-
шения квалификации учителей. 

Кто будет преподавать школьни-
кам — банкиры, страховщики 
или учителя, прошедшие специ-
альную подготовку?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Эксперименталь-
ные занятия будут вести профес-
сиональные учителя. На них ло-
жится ответственность дать ре-
комендации, что подходит детям 
этого возраста, а что — нет. Им 
также нужно будет учитывать 
пожелания родителей. Поэтому 
эти учителя получат особый ста-
тус — учителя-экспериментатора.

Школьников готовили к таким 
изменениям в учебе, они уже 
знакомы с понятием «финансо-
вая грамотность»?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: В некоторых шко-
лах не первый год проходят Дни 
финансовой грамотности, в кото-
рых часто участвуют профессио-

налы. Здесь самое главное — не 
смешивать обучение с рекламой 
каких-либо продуктов. Фингра-
мотность в школах должна быть 
свободна от маркетинга. 

В марте прошла Всероссий-
ская неделя финграмотности для 
детей и молодежи, в ней приняли 
участие многие регионы. Финан-
систы, открывшие двери своих 
учреждений, провели экскурсии, 
показали, как правильно пользо-
ваться банкоматами и избежать 
мошенничества в Интернете.

В вузах в прошлом учебном году 
тоже прошли первые пилотные 
проекты. Какие результаты по-
казали студенты? Программа 
помогла им стать ответственнее?

АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Мы получили ре-
зультаты из восьми вузов, а всего 
в программе участвовали 15. 
Оставшиеся семь продолжат об-
учение в этом семестре уже с ис-
пользованием цифровой образо-
вательной игры. Курс оценили 
практически все регионы — от Ар-
хангельска до Алтая. 

Результаты хорошие. Препо-
даватели проводили тестирова-
ние перед началом курса и после. 
Осведомленность студентов в си-
стеме страхования вкладов вы-
росла вдвое. Если 35 процентов 
студентов знали о том, что такая 
система в принципе существует, 
каково пороговое значение стра-
хования депозитов, то сейчас об 
этом знают уже 70 процентов. 
Менее половины — 45 процентов 
— могли определить хоть какие-то 

признаки финансовых пирамид, 
сейчас — почти 89 процентов. 

Чтобы студенты не теряли 
сноровку, курсы должны и даль-
ше продолжаться. Студенты же 
попросили немного изменить 
курс для гуманитариев и техпро-
филя. Первые хотят меньше мате-
матики, вторые — больше. Будем 
работать над гибкостью курса 
для разных факультетов.

Чтобы разнообразить обуче-
ние и сделать его более практиче-
ским, была создана цифровая 
игра «Мой план». Там моделиру-
ется ситуация: молодой человек 
приезжает в другой город, ему 
нужно снять квартиру и начать 
жить самостоятельно. Далее по 
уровням — окончание вуза, обра-

зование семьи, работа... Везде 
встречаются финансовые ситуа-
ции. Эта игра студентам очень 
понравилась, и они попросили ее 
доработать — дать возможность 
сохранять итоги по каждому 
уровню, то есть составить памят-
ку, на что обратить внимание, 
плюс важные советы. 

Смогут ли наши школьники и 
студенты так повысить уровень 
своей финансовой грамотности, 
чтобы обогнать Шанхай, кото-
рый сегодня лидирует?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Очень на это над-
еюсь. Но, если говорить про Шан-
хай, то это специфический ан-
клав, где огромное количество 
людей заняты в финансовом сек-
торе. Там крайне высокий уро-
вень финграмотности населения. 

Если говорить о проблемах 
молодежи, то она сильно подвер-
жена влиянию агрессивной ре-
кламы: быстрые кредиты, легкие 
деньги... Им важно объяснять, 
что эти деньги — заемные, их при-
дется отдавать, причем куда в 
большем объеме.

Сейчас программа в вузах 
пошла дальше: ее открыли не 
только для бакалавров, но и для 
магистров, чтобы они на углу-
бленном уровне учились управ-
лять личными финансами, а так-
же изучили возможности созда-
ния своего малого бизнеса. 

Понимаете, чтобы добиться 
среди молодежи высоких резуль-
татов в отношении финансовой 
грамотности, нужны объединен-
ные усилия на общегосударст-
венном уровне, уровне системы 
образования, семьи, финансово-
го сектора. Поэтому минфин и 
начал разработку Национальной 
стратегии финансовой грамотно-
сти, которая поможет объеди-
нить разрозненные усилия и ко-
ординировать их. 

Сейчас более чем в 50 странах 
мира подобный план уже принят 
или разрабатывается. Стратегия 
необходима, чтобы у монетар-
ных властей и общества были 
единые представления о приори-
тетах в области повышения фин-
грамотности и защиты прав по-
требителей. Минфин создал ра-
бочую группу, в нее вошли пред-
ставители минобрнауки, ЦБ, Рос-
потребнадзора, также планиру-
ется привлечь другие ведомства. 

Кризис подтолкнул россиян к 
тому, чтобы узнать больше о фи-
нансах и экономике?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: И да, и нет. Взро-
слое население в стране по-преж-
нему не ведет учет расходов и до-
ходов, даже когда цены на про-
дукты растут или сокращаются 
доходы. Не растут сбережения.

Сейчас мы сравниваем ситуа-
цию с прошлым кризисом — и уже 
ясно, что доля граждан, которые 
не задумываются о сбережениях, 
увеличилась с 17 процентов в 
2009 году до 30 процентов в 
2015-м. Это тревожный знак.

Есть объективные факторы, 
которые вызывают такое пове-
дение, но важно объяснить лю-
дям, что подобная тактика ли-
шает их финансовой подушки 
безопасности — в случае потери 
работы или экономических из-
менений в семье они никак не 
застрахованы. 

Как россияне смотрят на свою 
финансовую грамотность — на-
верняка думают, что их уровень 
не так уж низок?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Что-то рассказыва-
ют по телевизору, пишут в СМИ 
— и у людей в кризис происходит 
обманчивый рост самооценки. В 
то же время привычки в отноше-
нии личных финансов не меня-
ются. Хотя люди начинают ответ-
ственнее подходить к выбору фи-
нансовых продуктов и сравнива-
ют условия.

ЦБ начал работу по повышению 
финграмотности с Дня открытых 
дверей для всех желающих.

Акцент

 Главное — не смешивать 
обучение с рекламой вкладов 
и кредитов. Финграмотность 
в школах должна быть 
свободна от маркетинга

Деньги детям не игрушка, но чтобы подрастающее поколение это поняло, нужно разрешить ему вместе с родителями вести семейный бюджет.
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S Узнайте на сайте: ЦБ 
установил новые базовые 
ставки по депозитам. Чем 
это грозит вкладчикам?
www.rg.ru/art/1167961

ТЕХНОЛОГИИ

В Москве 
стартует 
Неделя 
российского 
Интернета

ОТ СЕТИ 
НЕ УПЛЫВЕШЬ

Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ в Москве открывает-
ся Неделя российского Интерне-
та. Уже по традиции на ней пред-
ставят исследование «Экономи-
ка Рунета 2014—2015», где рас-
скажут о последних тенденциях в 
российском виртуальном про-
странстве.

Рост аудитории отечественно-
го сегмента Интернета продол-
жается, констатировал в разго-
воре с «РГ» главный аналитик 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен 
Казарян. Ежемесячная аудито-
рия Рунета, по данным Фонда 
«Общественное мнение», по со-
стоянию на лето 2015 года соста-
вила 77,5 миллиона человек 
старше 18 лет. При этом 62 мил-
лиона из них выходят в Сеть 
ежедневно. Прогнозируется, что 
уже через пять лет просторы Ин-
тернета каждый день будут боро-
здить уже 90 миллионов россиян.

Неизбежно вырастет и спрос 
на интернет-услуги, в том числе 
и мобильные. Мобильный Ин-
тернет уже и сейчас переплетен 
с обычным. Его вклад в эконо-
мику всего российского сегмен-
та Сети находится на уровне 
20—30 процентов. «И эта доля 
будет только увеличиваться», — 
считает Карен Казарян. 

Рынок электронных плате-
жей в прошлом году составил 
476 миллиардов рублей. А объ-
ем экономики интернет-зависи-
мых рынков составил более 11,8 
триллиона рублей. В этом году 
показатели будут уже не так оп-
тимистичны, поскольку произо-
шел спад. 

Но по прогнозам аналити-
ков, оживление экономики Ру-
нета начнется в середине 2016 
года. Тенденцию выявит рынок 
рекламы, который является са-
мым «отзывчивым» на эконо-
мическую ситуацию. О рекламе 
и Интернете, о его регулирова-
нии и возможном стимулирова-
ния в рамках Недели российско-
го Интернета пойдет отдельный 
разговор. 

Кроме того, на ней будет пред-
ставлена Программа развития 
интернет-отрасли. Она включает 
в себя более сотни предложений 
— от льгот по налогам до нефи-
скального регулирования и вве-
дения стандартов в Сети. Предсе-
датель совета Института разви-
тия Интернета (ИРИ) Герман 
Клименко станет одним из тех, 
кто будет представлять програм-
му. Он считает, что программа — 
важное событие для отрасли. До 
этого момента она варилась в 
собственном соку. 

«Мы не пытались согласо-
вать развитие Интернета с дру-
гими отраслями. Теперь мы обо-
значили, что нужно получить от 
других отраслей, для того чтобы 
мы продолжали лидировать в 
мире в Интернете, и наши ком-
пании могли попасть в топ-100 
крупнейших мировых лидеров в 
области Интернета. Рунет боль-
ше нацелен на внутреннее по-
требление и не ориентирован на 
экспорт. Надеюсь, за три-пять 
лет мы сможем исправить ситу-
ацию, и экспорт в этой сфере бу-
дет оцениваться в 60 миллиар-
дов в год», — отметил он.  

О развитии Рунета рассказал 
«Российской газете» и директор 
Координационного центра наци-
онального домена сети Интернет 
(КЦ) Андрей Воробьев. Число до-
менов в зоне .ru достигнет пяти 
миллионов уже в конце этого 
года. Домены в зоне .рф тоже при-
растают — ожидается 900 тысяч 
владельцев. 

Кроме того, планируется раз-
вивать детскую доменную зону 
.дети. Сейчас там пять тысяч сай-
тов. И чтобы привлечь больше 
внимания .дети будет не только 
детской, а семейной доменной 
зоной. Об этом и о проекте «Не-
тоскоп» — первом в России ин-
формационно-аналитическом 
ресурсе, посвященном информа-
ционной безопасности в домен-
ном пространстве, намерены 
рассказать в Координационном 
центре.

Всего лишь через 
пять лет ежедневно 
выходить 
в Интернет будут 
уже около 
90 миллионов 
россиян
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ВЕРНИСАЖ В Москве открылась выставка «Литература в фарфоре»

Книга в тарелке
Андрей Васянин

М
узей Пушкина на Пречи-
стенке пригласил к себе в 
гости санкт-петербург-

ский Императорский фарфоро-
вый завод — и так попробовал на-
помнить нам об извечной связи 
словесности и изобразительного 
искусства, на сей раз — в приклад-
ном смысле. 

Литературу с посудой стали 
связывать еще в XVIII веке — ког-
да мейсенский завод стал вос-
производить в виде скульптур 
иллюстрации Жака Калло. В 
России это осваивалось не сра-
зу — и потому первые образцы 
высокой росписи по фарфору на 
выставке относятся к началу 
XIX века. Но зато это абсолют-
ная литература: вот ночник в 
форме башни работы завода 
Гарднера — в башенку ставилась 
на ночь в комнату свечка, и дети 
засыпали, глядя на «палехских» 
райских птиц на его стенках и 
петушка на флюгере — того само-
го, рекомендующего царство-
вать «лежа на боку».

С Пушкина эта выставка на-
чинается и им продолжается: в 
центре первого же зала, где раз-
мещены шедевры из фондов Му-
зея Пушкина — стенд, где только 
Пушкин, камер-юнкерского об-
личья, в сюртуке. Но есть и поэт 
работы одного из главных ху-
дожников Ленинградского (Им-
ператорским он вновь стал в 
2000-х) фарфорового завода На-
тальи Данько, чернильница 
«Пушкин за работой» одной 
лепки — в двух разных тончай-
ших росписях — поэт в сирене-
вом халате, лежащий на корич-
невой софе, и другой, одетый в 
иные цвета (однажды созданная 
художником модель остается в 
фондах завода и может потом 

вновь раскрашиваться им же 
или другими мастерами). На-
шлось в первом зале место и ста-
туэтке Фаддея Булгарина — лите-
ратор обжига завода Тереховых, 
заложив руки за спину, испыту-
юще смотрит на зрителя.

Выставка строится по книж-
ному принципу — в следующем 
зале за стеклом несколько лите-
ратурных эпизодов с главными 
героями и развиваемыми во-
круг них скульптурными сюже-
тами с участием «фоновых» 
персонажей . Вот «Кумушки», 
типичные три девицы под окном 
20-х годов — одна другой что-то 
на ухо шепчет, другая подслу-
шивает, третья просто работает 
спицами (удивительная, мель-
чайшая до деталей пластика фи-
гур, каждая из которых — с ла-
донь!) И рядом - целый сонм ска-
зочных героев -  царей, богаты-
рей, бояр-пешек на шахматной 
доске и все это из расписного 
глазурованного фарфора... 

Следующий эпизод строится 
вокруг большой вазы работы 
той же Данько — художница по-
гибла в эвакуации, но успела 
вылепить модель сосуда вокруг 
сюжета лермонтовского «Демо-
на» — его орлиный профиль 
склонился над драматически тя-
нущей вверх руки Тамарой, а 
ваза прикрыта еще крышкой, 

которую следует поднимать 
взявшись за горы со «снежны-
ми» вершинами, по горам идут 
караваны. Все смотрится еди-
ным восточным сюжетом — осо-
бенно когда рядом фигурки Ги-
рея, Заремы и Марии из «Бахчи-
сарайского фонтана».

…Вере Бакастовой на курсах 
по английскому дали как-то про-
работать книгу Карен Бликсен 
«Прощай, Африка!» Но чем даль-
ше художница ИФЗ вчитывалась 
в текст, тем больше переживала 
за фантастические приключения 
героев в экваториальных саван-
нах — кончилось это серией ав-
торской лепки ваз, круглых, 
длинных, как тамтамы, с крыш-
ками в форме масок вождя и рас-
крашенных кобальтом по сыро-
му, необожженному фарфору 
бликсеновскими колдунами и 
жирафами.

Высокое и бытовое сходятся 
на выставке ближе некуда в ра-
ботах современных художников 
по фарфору и чем дальше — тем 
труднее становится представить 

себе фарфоровые тарелки и вазы 
в их обыденном назначении. На 
блюдо с ликами Анны Ахматовой 
и Ольги Глебовой-Судейкиной 
работы заслуженного художни-
ка РФ Инны Олевской и на ее же 
тарелки из серии «Ностальгия по 
Серебряному веку» все же не по-
ложишь фрукты(неужели иные 
олигархи себе это позволяют?). 

Но все же фарфор начинается 
с обеденного стола — после того, 
как раз и еще раз направишь вил-
ку в котлету, лежащую на изо-
бражении Садко в подводном 
царстве, и запьешь это эспрессо 
из чашки с профилем Пушки-
ным, то потом терпкий напиток 
из грубо раскрашенного стакана 
с ручкой покажется не таким уж 
и вкусным…

МУЗЫКА

Лидером хит-
парадов мира 
стал певец 
Weeknd

ПО СЛЕДАМ 
МАЙКЛА 
ДЖЕКСОНА

Александр Алексеев

НОВЫЙ альбом канадца эфиоп-
ского происхождения Абеля Тес-
файе, взявшего себе артистиче-
ский псевдоним Weeknd, сразу 
же воцарился на первых местах 
хит-парадов Великобритании, 
США, Канады, Австралии и дру-
гих стран. Подобное случается 
редко: всего-навсего второй ре-
лиз артиста, а уже первое место в 
Top-200 Billboard. К тому же 
спеть с самоучкой Абелем-Уикн-
дом (который осваивал многие 
певческие приемы, слушая ра-
дио и изучая диджейские сеты) 
охотно вызвались другие самые 
успешные исполнители 2015 
года — Эд Ширан, Лана Дель Рей, 
а до этого и красавица Ариана 
Гранде! А продюсером и соавто-
ром страстного и нежного хита 
Tell Your Friends согласился стать 
один из самых успешных (и уж 
точно богатых!) певцов и продю-
серов мирового хип-хопа Кэнья 
Уэст. Причем — что редкий слу-
чай — не стал вставлять в него ни-
каких рэперских читок, а только 
добавил воздуха, возвышенно-
сти и легкой, красивой печали… 

Со стороны скорая востре-
бованность и стремительность 
успеха Уикнда могут показать-
ся невероятными и фантастич-
ными. Ведь даже в один из са-
мых обсуждаемых фильмов 
года — «50 оттенков серого» — 
продюсеры блокбастера реши-
ли обязательно включить его 
трек Earned It. И именно эту пе-
сню выпустили ради успеха 
всего саундтрека в качестве са-
мого первого сингла. И Earned 
It тоже не подвел — был распро-
дан очень завидным тиражом — 
около четырех миллионов ко-
пий… Теперь песня из «50 от-
тенков серого» вошла и в аль-
бом — Beauty Behind The 
Madness. А в итоге, выпуская 
сам диск, ушлый Weeknd мудро 
«выстрелил из всех орудий»: 
привлек внимание и кинома-
нов, и поклонников танцеваль-
ной музыки, и фанатов звезд-
ных коллег Эда Ширана, Кэнья 
Уэста и Ланы Дель Рэй. Марке-
тинговый ход очень стратегиче-
ски выверенный. 

Но главная причина успеха 
Уикнда, пожалуй, все-таки в дру-
гом — уж очень его вокал и испол-
нительская манера похожи на 
то, как пел «король поп-музыки» 
Майкл Джексон! И люди по все-
му миру спешат покупать диск 
The Beauty Behind The Madness 
еще потому, что по-прежнему 
помнят и любят Майкла Джексо-
на, а кто-то еще и видит в Уикнде 
его новую музыкальную инкар-
нацию уже в ландшафте середи-
ны «десятых». 

Уикнд поет возвышенно, чуть 
взвинчено, с чарующими обе-
ртонами, в которых порой прео-
бладают эмоции на грани не-
рвного срыва, а чаще очень ко-
лоритные этнические мотивы и 
арабские мелизмы… 

При этом музыкант предпо-
читает сохранять таинствен-
ность и кажущуюся отстранен-
ность от шоу-бизнеса: вот и на 
обложке диска — его редкая фо-
тография, причем все выполне-
но в черно-белых тонах, будто с 
целью привлекать поменьше 
внимания людей, которые в пер-
вую очередь тянутся к гламуру и 
лакированной красоте.

Премьера «Современник» открыл сезон во Дворце на Яузе 
«Декамероном»

Вянет роза от Боккаччо
Зоя Апостольская

П
ервая в новом сезо-
не «Современника» 
премьера прошла во 
Дворце на Яузе  — 
пока ремонтируют 

основную сцену на Чистопруд-
ном бульваре, спектакли театра 
будут идти здесь. Случайно или 
нет, но совпадение оказалось со 
смыслом: действие «Декамеро-
на» у Боккаччо происходит 
тоже — именно во дворце.

Во дворец, спасаясь от охва-
тившей город чумы, отправля-
ются семь женщин и трое муж-
чин. 10 дней рассказывают по 
очереди друг другу истории. Все 
сто новелл из книги Боккаччо 
режиссер Кирилл Вытоптов 
брать, разумеется, не стал, огра-
ничился восемью. У самого Бок-
каччо далеко не все сюжеты 
были оригинальными, многие 
представляют собой переска-
занные и переосмысленные ле-
генды, восточные сказки и пре-
дания городского фольклора. 
«Декамерон» в театре «Совре-
менник» тоже в каком-то смы-
сле коллективный труд — в соав-
торах у режиссера сценограф 
Нана Абдрашитова и актеры, все 
они приняли участие в сочине-
нии этого спекта-
кля (Дарья 

Белоусова, Никита Ефремов, 
Дмитрий Гирев, Николай Клям-
чук, Елена Козина, Клавдия Кор-
шунова, Ульяна Лаптева, Анна 
Леванова, Илья Лыков).

Своего «Декамерона» ре-
жиссер Кирилл Вытоптов кроил 
из историй с двойным дном, от-
казавшись от слишком литера-
турных или слишком кинема-
тографичных новелл (поэтому в 
спектакле почти нет пересече-
ний ни с «Декамероном» Паоло 
Пазолини 1971 года, ни с однои-
менным фильмом братьев Пао-
ло и Витторио Тавиани 2015 
года). Какой-то общей темы нет, 
но есть один сквозной персо-
наж: карма у него такая, он за 
грехи расплачивается.

Ульяна Лаптева поначалу яв-
ляется в мужской роли сэра 
Чаппеллетто, человека, обма-
нувшего на предсмертной испо-
веди монаха и причисленного к 
лику святых. Потом она перебе-
гает из новеллу в новеллу — но 
уже с тряпкой и шваброй. Логи-
ка в итоговой компоновке  
новелл скорее эмоци-
ональная. Во вто-
ром акте пропа-
д а е т  д а ж е 
линия мо-

лодых рассказчиков, остаются 
только притчи.

Из старых притч режиссер 
попробовал вытянуть новые 
истины и создать современные 
смыслы. Музыкальную класси-
ку замесил с поп-хитами, а спа-
салон с исповедальней. При 
этом эротизма как такового 
практически не осталось. По 
крайней мере современных де-
тей таким не испугаешь. 

Падение нравов? Его вроде бы 
иллюстрируют такие шут-

ливые мизансцены: 
скажем, под ис-

поведь Алати-
э л ь  м о н а х 
машет руч-
кой, как буд-
д и с т с к и й 
«кот счастья» 

(он же «денеж-
ный кот»).  Или 
«ангел», совраща-

ющий чест-

ную женщину, облачен (или ра-
зоблачен), как стриптизер, а по-
том надевает на себя медвежью 
шкуру. Обхохочешься.

В спектакле есть такие тон-
кие шутки-отсылки: например, 
дама, погребенная заживо и об-
наруженная в склепе своим вер-
ным рыцарем, придя в себя, вы-
дает, как сломанная кукла, на-
бор штампов-цитат от «Ромео и 
Джульетты» до «Евгения Онеги-
на». Она же рожает вместо мла-
денца яйцо — но так и муж у нее 
«яйцеголовый». Тут тоже надо 
смеяться.

Юмор на грани или за гранью 
фола, но как бы очень театраль-
ный — герой уплетает содержи-
мое ночного горшка и объясня-
ет изумленной партнерше по 
сцене (не персонажу, а актрисе):  
«Уля, мы в театре, это — пирож-
ное-картошка». Есть шутки и 
поскабрезней, хотя и поплоще, 
вроде розы, доставаемой из тру-
сов со словами: «Это вам, до-
ктор»… 

Хотя, конечно, Боккаччо и 
сам перерабатывал анекдоты и 
не боялся историй «ниже поя-
са». Всегда ли он был образчи-
ком вкуса?

Шесть веков назад  «Декаме-
рон» был включен в «Индекс за-
прещенных книг».  Церковь на-
стаивала, чтобы автор отрекся 
от своего произведения. В книге 
увидели не просто коллекцию 
скабрезных сцен и картинок — 
но и некие «язвы», разъедаю-
щие общество. Боккаччо пона-
чалу порывался сжечь свое тво-
рение, но не сжег, а просто сте-
снялся его — в старости. Режис-
серу Вытоптову в этом смысле 
проще — по сути Боккаччо у него 
стерилен, все настолько целому-
дренно, что и опасаться всерьез, 
будто спектакль коснулся неких 
глубинных механизмов падения 
общественных нравов, совсем 
не стоит. А будет ли на склоне 
лет режиссер стесняться своего 
«Декамерона» — кто ж это может 
п р е д с к а з а т ь ?  Р е ш и т е л ь н о 
никто.

Тем временем «Современ-
ник» готовится к новым премье-
рам.  В декабре произойдет ре-
инкарнация  одного из самых 
популярных спектаклей теа-
тра — «С наступающим…». Один 
из исполнителей главных ролей 
Сергей Гармаш останется на 
сцене, а вот Леонида Ярмольни-
ка заменит петербургский актер 
Игорь Скляр (он впервые вый-
дет на сцену «Современника»).

В начале следующего года 
Дмитрий Брусникин начнет ре-
петировать спектакль «Об-
итель» по роману Захара Приле-
пина. Пьеса уже пишется моло-
дым драматургом  Ярославой 
Пулинович. А главным событи-
ем сезона, обещают, станет для 
театра юбилей — 15 апреля, бу-
дущей весной, «Современнику» 
исполнится 60 лет: вот как неза-
метно пролетели годы.

Литература в фарфоре начинается на выставке с Пушкина в сюртуке и мундире камер-юнкера.

Акцент

 Вокруг фарфоровых 
кумушек — целый сонм 
сказочных героев, царей, 
богатырей, воевод и бояр

Акцент

 В спектакле «С наступающим…» 
вместе с Сергеем Гармашем 
на сцену «Современника» 
впервые выйдет петербург-
ский актер Игорь Скляр

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

ЧЕМ БУДЕМ ВЫЖИВАТЬ?
ЗАВТРА в столице Казахстана Астане откроется 10-й Фо-
рум научной и творческой интеллигенции СНГ. Юбилеи, 
как правило, предполагают особый праздничный формат, 
и он, разумеется, предусмотрен устроителями.  Но, не без 
оснований, смею предположить, что в предстоящие два 
дня нас ожидает серьезный и остро дискуссионный разго-
вор о будущем того самого общего гуманитарного про-
странства СНГ, которое еще четверть века назад во что бы 
то ни стало стремились сохранить лидеры науки и культу-
ры распадающегося Советского Союза.     

Сегодня мало кто вспоминает о том, что уже после 
подписания Беловежских соглашений еще существовали 
некие иллюзии о возможности создания трех наднацио-
нальных министерств — обороны, иностранных дел и 
культуры. Эти иллюзии довольно быстро были разруше-
ны реальной практикой строительства новых госу-
дарств. Бывшие республики СССР стремились добиться 
максимальной независимости друг от друга. И для дости-
жения этой независимости готовы были поступиться об-
ременительными элементами содружества. И хотя среди 

ряда влиятельных 
российских полити-
ческих гуру непоз-
волительно долго 
торжествовало оши-
бочное убеждение в 
том, что «куда они от 
нас денутся», — уже к 
середине 90-х стало 
ясно: национальные 
интересы предопре-
деляли поиск само-
стоятельных путей 
развития. Равно как 
и новых политиче-
ских объединений 
на постсоветском 
пространстве. Гото-
вясь отмечать 25-ле-

тие СНГ в следующем году, надо отдавать себе отчет в 
том, что первоначальный замысел авторов этой органи-
зации претерпел серьезные изменения. «Одних уж нет, а 
те далече».  Создание Евразийского экономического со-
юза, готового открыть свои двери не только для постсо-
ветских государств, — очевидное тому доказательство. И 
весьма примечательно, что новая организация, имею-
щая и некоторые наднациональные полномочия, четко 
декларирует их экономический характер. Нурсултан 
Абишевич Назарбаев, президент Казахстана, который 
еще в 1994 году выступил как идеолог Евразийского про-
странства, тем не менее весьма определенно высказался 
против того, чтобы компетенции ЕврАзЭС распростра-
нялись на гуманитарно-духовную сферу. И такая пози-
ция далеко не случайна.

 В строительстве национальных государств язык, 
культура, история играли определяющую роль, они фор-
мировали духовный фундамент самостоятельного раз-
вития. А это, в свою очередь, влияло на содержание учеб-
ников в системе общего и высшего образования. При 
том, что учебники и учебные пособия по естественным 
наукам  в 90-е годы прошлого века нередко переписыва-
лись учеными и педагогами всех постсоветских стран 
еще по советским оригиналам, — в сфере гуманитарного 
знания каждая страна создавала свою версию прошлого, 
пыталась раскрыть уникальность своей культуры, найти 
свой путь в мировую культуру. 

Парадокс заключался в том, что сразу после саморо-
спуска СССР именно видные представители интеллиген-
ции новых государств призывали к сохранению общего 
гуманитарного пространства, связанного с русской 
культурой. На протяжении 90-х годов в Минске, в штаб-
квартире СНГ шли дискуссии о том, что могут сделать 
лидеры культурного, научного, образовательного сооб-
ществ для сохранения тех глубинных связей, разрыв ко-
торых, по общему мнению, был бы губителен. Не скрою, 
было много иллюзорных представлений о том, что мож-
но сохранить некий «гуманитарный Советский Союз», — 
но и эти иллюзии, именно в силу своего прекрасноду-
шия, быстро разбились о суровую реальность политиче-
ского и экономического бытия. И хотя Исполком СНГ 
приложил немало усилий, чтобы сформировать отрасле-
вые органы сотрудничества в гуманитарной сфере — со-
веты министров культуры, образования, спорта, комму-
никаций, руководителей государственных информаци-
онных агентств и т.д., стало ясно, что этого недостаточно.    

 В 2005 году по инициативе Виктора Садовничего, Ки-
рилла Лаврова, Богдана Ступки, Полада Бюльбюль оглы, 
Михаила Ульянова, Джахан Поллыевой и автора этих 
строк было решено обратиться к главам государств СНГ 
с предложением провести Форум научной и творческой 
интеллигенции. И 
хотя на первом фо-
руме, который в МГУ 
открывал президент 
Российской Федера-
ции В.В. Путин, но-
стальгия превалиро-
вала над осмыслени-
ем возможного буду-
щего, его участни-
кам стало ясно, что 
это именно та пло-
щадка, где можно об-
суждать «погоду на 
завтра», где вполне 
уместно сформули-
ровать обществен-
ный запрос на после-
дующие действия 
властей в гуманитарной сфере. В результате решений 
первого форума был создан Совет по гуманитарному со-
трудничеству СНГ и Межгосударственный фонд гумани-
тарного сотрудничества СНГ, которым удалось реализо-
вать несколько сотен совместных проектов. 

  Но за четверть века, прошедших после распада СССР, 
новые государства привыкли жить самостоятельно, сво-
ими представлениями о настоящем и будущем. Народи-
лись новые поколения, которые начисто лишены «социа-
листического сентиментализма».  И если мы хотим, что-
бы гуманитарное сотрудничество на постсоветском про-
странстве имело историческую перспективу, нужно по-
мочь молодежи  в реализации новых крупных совмест-
ных  проектов в культуре, науке, образовании, которые 
позволят им раскрыть свои таланты и удовлетворить 
свои амбиции. В ином случае они будут искать партне-
ров и средства за пределами СНГ. Чтобы избежать этого, 
нужны не только деньги и добрые намерения, — нужны 
качественно новые идеи развития. Надеюсь, что о них и 
пойдет речь в Астане.

Много прекрасно-
душных иллюзий, 
что можно сохра-
нить некий «гумани-
тарный Советский 
Союз», разбились 
о реальность поли-
тического бытия

За четверть века, 
прошедших после 
распада СССР, 
народились 
новые поколения, 
начисто лишенные 
«социалистического 
сентиментализма»

Подобное 
случается редко: 
всего-навсего вто-
рой релиз артиста, 
а уже первое место 
в Top-200 Billboard

25-летний канадец эфиопского 
происхождения Абель Тесфайе, 
взявший себе псевдоним Weeknd, 
работает под Майкла Джексона.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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НЕОЖИДАННО 

Почему мы
не похожи
на шимпанзе?

ПЕРЕКЛЮЧИЛИ 
ГЕН 

Аркадий Симонов 

ПОЧЕМУ мы так сильно отли-
чаемся от ближайших родствен-
ников шимпанзе? Ведь наши 
гены совпадают почти на 98 про-
центов. В этом парадоксе реши-
ли разобраться американские 
ученые из Стэнфордского уни-
верситета. Они изучали клетки 
так называемого «нервного 
гребня» — структуры, которая 
появляется на ранних этапах 
развития эмбриона. Именно она 
дает начало элементам нервной 
системы, в частности, формиру-
ет хрящи лицевого черепа. Уче-
ные обратили внимание на регу-
ляторы, которые управляют ра-
ботой генов. Оказалось, что в 
клетках человека и шимпанзе 
они примерно одни и те же, а вот 
работают по-разному. Отсюда и 
активность генов разная. Напри-
мер, гены PAX3 и PAX7, влияю-
щие на длину лицевого отдела 
черепа и пигментацию кожи на 
лице, есть и у человека, и у шим-
панзе, но у шимпанзе они рабо-
тали сильнее. С другой стороны, 
ген BMP4, определяющий форму 
челюстей, активней работал у 
человека. Такая разница в рабо-
те одних и тех же генов человека 
и обезьяны привела к тому, что 
мы сильно отличаемся друг от 
друга. 

Но ученые пошли дальше, 
они решили поэкспериментиро-
вать с природой. Дело в том, что 
ген BMP4 есть и у птиц, и у рыб, 
и у других зверей. Оказалось, 
если искусственно подстегнуть 
его активность, например, у мы-
шей, то их череп станет более 
круглым, а глаза заметно сме-
стятся с боков головы на пере-
днюю часть морды. Можно ска-
зать, что облик мыши слегка 
«очеловечится». Полученные 
результаты еще раз подтвер-
ждают теорию, что эволюция не 
столько изобретает новые гены, 
сколько меняет способ управле-
ния старыми. 

ГЕНЕТИКА 
Китайские 
ученые 
создали 
мини-свиней

ХРЮША 
В МИНИАТЮРЕ

Сергей Деменко

КИТАЙСКИЕ ученые создали 
миниатюрных свиней. Вес та-
кой малютки около 13 килог-
раммов. Конечно, здесь не обо-
шлось без генной инженерии. 
Дл экспериментов ученые взя-
ли небольших свиней породы 
Бама. Они весят 30—45 килог-
раммов. У них удалили гены, 
отвечающие за гормон роста. 
Так на свет и появилась мини-
свинья.

Впрочем, пока генетики не 
трубят о полной победе, не ут-
верждают, что удалось получить 
новое генно-модифицирован-
ное животное. До сих пор ми-
кросвиньи были здоровы, но у 
клонированных животных мо-
гут выявляться проблемы со 
здоровьем. Правда, чтобы этого 
избежать, ученые решили под-
страховаться. Они скрестили 
своих подопочных со свиньями 
Бама. 

Какой смысл создавать таких 
мини-свиней? Ведь ни мяса, ни 
кожи. Смысл все же есть. Поми-
мо отработки новых генно-ин-
женерных методов, один из ва-
риантов применения очевиден. 
Дело в том, что физиологически 
свиньи гораздо ближе к челове-
ку, чем крысы и другие лабора-
торные животные. Это делает их 
отличными подопытными для 
тестирования лекарств. И мини-
атюрные свиньи Бама занимают 
меньше места, и содержание их 
гораздо дешевле.

Кстати, свиньи сегодня ши-
роко используются в самых раз-
ных экспериментах генетиков. 
Например, немецкие исследова-
тели из Университета Людвига-
Максимилиана в Мюнхене с по-
мощью генной инженерии со-
здали генно-модифицирован-
ную породу свиней, воспроиз-
водящую симптомы диабета 
2-го типа. Это, по задумке уче-
ных, позволит улучшить методы 
диагностики и терапии. 

А биолог Джин-Су из Сеуль-
ского национального универси-
тета провел мутацию свиней, в 
результате чего родились жи-
вотные, с которых можно полу-
чить вдвое больше мяса, чем с 
традиционных пород.

РАКУРС 
Откуда у подростков 
странности в поведении 

10 лет 
без контроля 
в голове

Юрий Медведев

КОГДА еще вчера такие милые дети вдруг начинают дер-
зить, курить травку, приводить в ужас родителей всяче-
скими ирокезами с красно-зелеными волосами, татуи-
ровкой, то говорят, это подростковый возраст. Гормоны 
играют. Объяснение, на первый взгляд, может быть, для 
кого-то и вполне приемлемое. Но не для ученых. Им надо 
докопаться до сути. А искать ее, прежде всего, надо в моз-
ге подростка. Благо сейчас такие возможности наука уже 
получила. В ее руках появился томограф, который позво-
ляет раскрыть многие тайны работы мозга. 

Как же мозг развивается у подростка? Известно, что 
по мере взросления резко увеличивается число связей 
между нервными клетками, нейронами. Но в природе не 
все так однозначно. 
Она не только созда-
ет новое, но и браку-
ет лишнее. Так и в 
мозге наряду с ин-
тенсивным образо-
ванием новых свя-
зей сокращаются не-
используемые. Этот 
процесс идет у чело-
века постоянно, но у 
подростков наибо-
лее интенсивно.

Но не это являет-
ся  главной особен-
ностью подростков. 
По мнению амери-
канского профессо-
ра из Калифорний-
ского университета 
Джея Гидда, причина 
их неадекватного поведения — рассогласованность в ра-
боте двух зон мозга: лимбической системы и префрон-
тальной коры. Исследования показали, что интенсивное 
развитие лимбической системы стартует вместе с нача-
лом полового созревания, между 10 и 12 годами, и разви-
вается еще около семи лет. Именно она управляет наши-
ми эмоциями, а в период полового созревания «пашет» 
на всю катушку. Провоцирует молодежь пускаться во все 
тяжкие. Толкает на рискованные поступки, обостряет 
стремление к перемене мест, заставляет покидать ком-
фортные родные места и отправляться покорять неизве-
данные территории.

Казалось бы, эту лихую «лимбику» надо сдерживать, 
не давать ей разгуляться. И природа, конечно, предус-
мотрела такой вариант. Укоротить эти порывы, сдержи-
вать импульсивное поведение как раз и должна пре-
фронтальная кора. Она отвечает за принятие решений, 
организованность, социальное поведение, а главное — 
контролирует эмоции. Но этот контроль отстает в раз-
витии от уже расцветшей во всей красе лимбической 
системы, долго раскочегаривается и начинает работать 
на полную мощность гораздо позже. По оценкам уче-
ных, примерно 10 лет процессы, отвечающие за эмоции 
и их контроль, в мозге подростка разбалансированы. 
Отсюда и все его «приколы» и «закидоны», странности 
поведения. Более того, половое созревание наступает 
все раньше, а значит, период буйной жизни подростка 
увеличивается.

Кстати, такой разбаланс характерен не только для че-
ловека, но и для многих млекопитающих. То есть такая 
буйная жизнь молодежи, ее метания нужны природе. И 
понятно зачем. Это во благо для популяции в целом, 
улучшает ее гены, повышает разнообразие. Но за риск 
приходится расплачиваться. Например, человеку, в том 
числе и пристрастием к таким соблазнам, как алкоголь, 
наркотики и т.д. 

Что дает это знание особенностей мозга? Профессор 
Джей Гидд настаивает, что обществу, а родителям и педа-
гогам в первую очередь, надо понимать, что в мозге под-
ростка происходят сложнейшие процессы, которыми 
ему очень непросто управлять. Часто он сам не осознает, 
почему совершает те или иные поступки. На них надо 
легче реагировать, во всяком случае не так трагически 
воспринимать, зная такую специфику развития молодо-
го человека. И тональность нравоучительных бесед, 
сами методы воспитания будут иными. Словом, помни-
те: когда идет половое созревание подростка, в его мозгу 
правит «лимбика», а контроль в префронтальной коре 
еще не созрел. Кстати, это знание пригодится и судьям, 
когда они принимают решения о судьбе юного человека.

Взрослым надо понимать, что подросток часто сам не осоз-
нает, почему совершает те или иные поступки.

10 лет процессы, 
отвечающие 
за эмоции 
и их контроль, 
в мозге подростка 
разбалансированы. 
Отсюда и все его 
«приколы» 
и «закидоны»

От первого лица  Самое трудное в реформе науки  только начинается

Академик плюс

Юрий Медведев

П
равительство утвер-
дило план реструк-
туризации академи-
ческой науки. Он 
стал реализацией 

поручений президента РФ. Како-
ва цель этой революционной ак-
ции? Насколько сократится чи-
сло институтов РАН? Будет ли 
масштабное сокращение науч-
ных сотрудников? Об этом кор-
респондент «РГ» беседует с пер-
вым заместителем руководите-
ля Федерального агентства на-
учных организаций (ФАНО Рос-
сии) Алексеем Медведевым.

Опасения ученых, что старто-
вавшая два года назад реформа 
РАН нанесет науке серьезный 
удар, не оправдались. Никаких 
радикальных изменений не 
произошло. Но президент РАН 
Фортов утверждает, что эти два 
года были для академии и 
ФАНО периодом осмысления 
реформы и подготовки даль-
нейших шагов. И только сейчас 
она действительно стартует. И 
вновь звучат опасения, что это 
могут быть «тектонические 
сдвиги», которые могут карди-
нально изменить лицо нашей 
науки. Какова главная цель 
грядущей реструктуризации?
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: На самом деле 
главных — две. Во-первых, повы-
сить востребованность разрабо-
ток наших ученых для техноло-
гической модернизации эконо-
мики и реализации крупных 
проектов. Ведь внедрение пер-
спективных разработок много 
лет остается ахиллесовой пятой 
нашей экономики. И сейчас надо 
переломить ситуацию, вывести 
наконец разработки из стен ла-
бораторий, превратить их в кон-
кретные технологии, промыш-
ленную продукцию.
Кто-то скажет, этим должны за-
ниматься прикладные институ-
ты. Верно. Но, увы, по разным 
причинам за 20 с лишним лет мы 
потеряли огромное количество 
таких коллективов. Поэтому 
сейчас предлагается вокруг 
сильных институтов РАН скон-
центрировать исследователь-
ские ресурсы, инфраструктуру, 
в том числе КБ, опытные произ-
водства, другие организации, 
чтобы они совместно довели 
перспективные идеи до внедре-
ния. Это ни в коем случае не зна-
чит, что на второй план отходят 
фундаментальные исследова-
ния. Они остаются нашим прио-
ритетом, так как это база для 
всех последующих прикладных 
работ. 

Вторая цель реструктуриза-
ции — это запуск принципиаль-
но новых направлений исследо-
ваний, в том числе междисци-
плинарных или трансдисципли-
нарных. Именно на стыках раз-
ных наук в мире совершается 
большинство прорывов. Для 
этого ученых надо собрать на 

одной площадке, создать твор-
ческую научную среду. В таком 
варианте реструктуризации бу-
дут объединяться только науч-
ные институты.

А что мешает и при нынешней 
схеме организации науки вести 
подобные прорывные исследо-
вания? Ведь ученые из разных 
институтов могут объединить-
ся, например, во временные 
коллективы под какую-то зада-
чу. Зачем собирать их под одной 
крышей, порождая этаких науч-
ных монстров? 
А Л Е К С Е Й  М Е Д В Е Д Е В :  Мы изучали 
этот вопрос. По статистике уче-
ные РАН сегодня выполняют 
около 14 тысяч тем. И из них 85 
процентов реализуются в рам-
ках одного научного коллекти-
ва, по сути, ученые различных 
институтов не взаимодейству-
ют между собой, подчас выпол-
няя одни и те же работы парал-
лельно. И только 7 процентов 
тематик выполняются двумя 
лабораториями, а остальные 
тремя и более. Как видите, впе-
чатление, будто бы наши уче-
ные активно взаимодействуют, 
ведут много совместных работ, 
обманчиво. Понятно, что под 
одним юридическим лицом на-
много проще собрать разных 
ученых для решения какой-то 
задачи. 

Конечно, здесь есть свои ри-
ски. Например, могут постра-
дать отдельные научные направ-
ления и научные школы. Даже у 
руководителя такого многопро-
фильного научного центра мо-
жет возникнуть конфликт инте-
ресов. Ведь, с одной стороны, он 
директор, а с другой — ученый со 
своими пристрастиями и взгля-
дами. Здесь гарантами, чтобы не 
допускать, сглаживать подобные 
ситуации, должны стать сами 
программы, под которые созда-
ются такие сборные команды. 

Хочу особо подчеркнуть 
принципиальный момент ре-
структуризации. Новый центр 
ни в коем случае не должен стать 
просто суммой потенциалов ин-
ститутов. Эффект объединения 
должен быть кумулятивным. 
Иначе игра не стоит свеч. Не сто-
ит и браться. 

Говоря образно, результат — это 
не сумма, а произведение ком-
петенций? 
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Именно так. И 
еще очень желательно, чтобы в 
этих проектах было этакое науч-
ное нахальство. Пока в заявках 
часто предлагается то, что уже 
есть, над чем работают сейчас. А 
надо показать перспективы, за-
дачи, которые будут прорывом в 
пока еще неизведанное. 

Но кто сможет оценить, что дан-
ные проекты действительно 
прорывные, что им можно да-
вать «добро»?
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Заявки институ-
тов проходят много фильтров 

обсуждений, они предельно от-
крыты и прозрачны. Вы не може-
те принять решение келейно, в 
кабинетах, группой заинтересо-
ванных  лиц. Все аргументы при-
дется вынести на люди. 

Как происходит объединение? 
Какова его технология? Важна 
инициатива снизу или все реша-
ет команда сверху? 
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Здесь возмож-
ны варианты, но в основном та-
кие сборные команды создают-
ся по инициативе снизу. Науч-
ные коллективы должны зая-
вить проект и задачи, которые 
он будет решать. Ни о каком 
давлении со стороны, в том чи-
сле сверху, речи быть не может. 
Всегда есть инициативная груп-
па, которая берет на себя роль 
локомотива проекта. Она долж-
на убедить остальных коллег, 
что надо идти в такую «сбор-
ную», что это нужно большин-
ству сотрудников. В идеале суть 
надо донести до каждого чело-
века, чтобы он осознал свое ме-

сто в новом коллективе. Решаю-
щая роль принадлежит РАН, 
там идут бурные споры, и пре-
жде всего в отделениях, ведь до-
статочно распространена ситу-
ация, когда объединяются ин-
ституты из разных отделений. 
Значит, может возникнуть кон-
фликт интересов. Если есть раз-
ногласия и РАН высказывает 
свои замечания, то вопрос рас-
сматривается на совместной 
площадке экспертов. Свою пра-
воту доказывают участники 
проекта, те, кто представляет 
команду. Если вопрос решен, то 
ФАНО России вносит проект в 
правительство. 

Понятно, нам важно полу-
чить его поддержку. Кроме того, 
правительство может дать пору-
чения ведомствам включиться в 
работу с проектами, чтобы ис-
пользовать возможности созда-
ваемого центра. Их намного по-
вышает эффективность проекта.

Сколько уже утверждено объ-
единенных коллективов? Есть 
заявки, которые не получили 
«добро»? 
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Вначале было 
пять пилотных проектов, сей-
час уже 23, на стадии обсужде-
ния еще 35. Должен отметить, 
что многие институты активно 
стремятся к объединению, их 
интерес очевиден, но далеко не 
факт, что их заявки будут ут-
верждены. Повторяю, отбор 
очень жесткий, может, даже 
пристрастный.

В то же время радует на-
строй и руководителей инсти-
тутов, и инициативных групп — 
они готовы меняться и нести за 
это ответственность. Что отме-
чают те, кто принял решение 
участвовать в интеграции. Ре-
структуризация открывает 
окно новых возможностей. Что 
имеется в виду? Можно в рам-
ках имеющихся компетенций 
научных коллективов ставить и 
решать совершенно новые зада-
чи. Это окно возможностей сей-
час главный драйвер для уче-
ных. Его хочется поддерживать.

А как работает вариант «коман-
ды сверху»?

АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Речь идет о за-
просе со стороны государства. 
Он предполагает объединение 
нескольких коллективов, что-
бы ускоренно решить важную 
народно-хозяйственную про-
блему. Во многом это связано с 
тем, что РАН в тяжелые кризи-
сные годы удалось сохранить 
кадры, знания и компетенции, 
которыми когда-то владели от-
раслевые институты. Сегодня 
их осталось мало, и оказалось, 
что многие ведомства не могут 
сами решать задачи перевоору-
жения отрасли. Так что акаде-
мическая наука должна прийти 
на помощь.

Но здесь крайне важно не по-
ставить телегу впереди лошади. 
При создании нового коллекти-
ва под конкретную, по сути от-
раслевую задачу, надо обяза-
тельно помнить о первостепен-
ной роли фундаментальных ис-
следований. Они в научной орга-
низации должны быть обяза-
тельно сохранены. Они остаются 
главным приоритетом для нас.

Когда правительство утвержда-
ет проект объединения, оно под 
него выделяет деньги? Или они 
берутся из уже утвержденного 
бюджета науки и тогда кому-то 
финансирование урежут? Кста-
ти, пять  пилотных проектов по-
лучили дополнительное финан-
сирование?
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: ФАНО стремит-
ся гарантировать им финансо-
вую поддержку. Мы направили в 
правительство предложения о 
выделении средств на такую 
программу развития. Но у нас 
есть и собственные возможно-
сти для маневра в рамках выде-
ленных агентству денег. 

Что касается «пилотов», то, 
во-первых, им гарантировано 
сохранение выделенных ранее 
сумм. По нынешним непростым 
временам это уже важно. Кроме 
того, поддержаны их предложе-
ния и заявки по развитию иссле-
довательской инфраструктуры 
новой организации. 

Когда несколько институтов 
сливаются в одно юридическое 
лицо, то ряд директоров теряют 
свои кресла. Почему идут на та-
кое понижение статуса? 
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Фактически они 
его не теряют. Скажем, три ин-
ститута собираются под кры-
шей одного юрлица, но в нем 
остаются структурные подра-
зделения. Как, например, в МГУ 
есть НИИ ядерной физики или в 
ФИАНе есть несколько отделе-
ний. При такой структуре не 
возникает противоречий. Ко-
нечно, на стадии согласований 
надо проговорить все нюансы, 
которые обеспечивают права 
участников, уровень автоно-
мии, сохранение своих ученых 
советов и т.д. По сути, в родив-
шемся новом коллективе оста-
нутся незыблемыми демократи-
ческие традиции, которые деся-
тилетиями создавались и под-
держивались в академии. В нау-
ке нельзя диктовать — иди делай. 
Здесь другие законы. 

Вы оценивали, сколько на фини-
ше реструктуризации останется 
институтов? Когда-то руководи-
тели минобрнауки говорили, 

что максимум 100—150, а сей-
час их около 800. 
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Я не знаю, сколь-
ко должно остаться институтов. В 
принципе вообще не должно 
быть такой задачи — сократить 
количество научных организа-
ций. Цель реструктуризации ка-
чественно изменить нашу науку, 
а плана выйти на какое-то число 
никто не ставит. Это было бы 
странно. 

Когда готовились к старту пи-
лотных проектов, в ряде инсти-
тутов прозвучали протесты про-
тив этой акции, в частности, 
возмущались ученые Вычисли-
тельного центра РАН и матема-
тического института из Кабар-
дино-Балкарии. Это издержки 
работы или причина более глу-
бокая?
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Скорей дело в 
том, что инициаторы в чем-то 
просчитались, а главное, удели-
ли мало внимания отдельным 
группам, не вовлекли их в диа-
лог, поэтому люди не увидели 
свое место в этом процессе. По-
том решения были найдены и 
сторонам удалось договориться. 

Но надо учесть, что это жи-
вое дело, здесь нет шаблона на 
все случаи жизни, каждый та-
кой проект сугубо индивидуа-
лен. Поэтому всегда будут те, 
кто сомневается. Принципи-
ально важно, что все подобные 
споры происходят публично и 
открыто. Это позволяет своев-
ременно корректировать реше-
ния. 

А вам пришлось на себе испы-
тать бурю споров и страстей? 
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Неоднократно. 
Проехал много институтов по 
всей стране. Дискуссии шли в 
больших залах, которые были 
забиты под завязку. Равнодуш-
ных точно не наблюдалось. Что 
для себя вынес из этих встреч? 
Важно быть искренним и от-
крытым. Заявляй прямо свою 
позицию. Ее могут принять в 
штыки, могут назвать не самым 
приятным словом, но когда вы-
ходишь из зала, то видишь — 
тебя услышали. Люди могут с 
тобой не соглашаться, но они 
тебя поняли. Поняли, что не 
врал, ничего не утаил, не лице-
мерил, лишь бы получить со-
гласие. Ты честно и жестко на-
звал все риски. Именно такое 
общение всегда было принято в 
академическом сообществе. 
Здесь ты играешь на их поле. 
И это слышат. 

Наверняка слышали опасения 
ученых, что реструктуризация 
вызовет массовые сокращения. 
Что отвечаете? 
АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Мы находимся 
не в той ситуации, когда нужно 
сокращать научных сотрудни-
ков. Наоборот, нам важно со-
хранить научную среду. Одна 
из причин — тяжелая демогра-
фическая ситуация в стране. 
Сейчас число тех, кому 20—30 
лет, в два раза больше тех, кому 
10—20 лет. Даже по этой причи-
не в науку не придет много лю-
дей, их просто нет. Поэтому 
сейчас крайне важно не только 
привлечь молодежь в науку, но 
и сделать все возможное, чтобы 
она в ней осталась.

Что касается уже начатых 
проектов по объединению, то 
никаких увольнений ученых 
там не происходит, научные 
коллективы будут сохранены. 
Сокращения могут затрагивать 
только административный и 
управленческий персонал в 
рамках оптимизации затрат. 

Публикацию комментирует 
Ангелина Могилевская
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Алексей Медведев постоянно ока-
зывается в эпицентре бурных спо-
ров о реформе науки. На снимке 
(слева направо) академик Захаров, 
президент РАН Фортов, Алексей 
Медведев, зам главы минобрнауки 
Людмила Огородова, стоит акаде-
мик Кулешов.

Акцент

 Сейчас число тех, 
кому 20—30 лет, в два раза 
больше тех, кому 10—20 лет. 
Даже по этой причине речи 
о сокращении научных 
сотрудников быть не может
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НОВОСТИ

Президента
ФИФА выберут
26 февраля

ПРОГОЛОСУЮТ 
В СРОК 

Иван Ильин

ВЧЕРА в Цюрихе прошло внео-
чередное заседание исполкома 
ФИФА. На нем было принято ре-
шение оставить в силе дату вы-
боров нового президента орга-
низации — 26 февраля 2016 года. 

Напомним, что на данный мо-
мент и действующий глава миро-
вого футбола Йозеф Блаттер, и 
президент УЕФА Мишель Плати-
ни, который считается главным 
кандидатом на освобождающий-
ся пост, отстранены от футболь-
ной деятельности сроком на 90 
дней. Такое решение принял ко-
митет по этике ФИФА в рамках 
антикоррупционного расследо-
вания. Однако это не стало при-
чиной переноса даты голосова-
ния. Кроме того, вчера избира-
тельный комитет дал пояснения 
по вопросу, который напрямую 
касается Платини. Отстранен-
ным от футбола гражданам путь 
на выборы закрыт. Если же ди-
сквалификация к 26 февраля за-
кончится — в случае с главой 
УЕФА это и должно произойти, 
если не последует нового наказа-
ния, — то избирком в индивиду-
альном порядке будет прини-
мать решение, допускать ли кан-
дидата. Таким образом, пока 
Платини остается в числе реаль-
ных претендентов. 

Наши с победы
стартовали 
на юношеском
ЧМ по футболу

РАЗМЯЛИСЬ 
НА КОРЕЙЦАХ

Илья Соболев

СБОРНАЯ России с победы 
стартовала на юношеском (для 
игроков не старше 17 лет) чем-
пионате мира в Чили. 

В первом матче группы E ко-
манда Михаила Галактионова 
уверенно обыграла Южную Ко-
рею — 2:0.

Россияне открыли счет уже 
на 3-й минуте: отличился хавбек 
столичного «Локомотива» Иван 
Галанин. Наши еще до перерыва 
имели возможности увеличить 
преимущество, но это удалось 
сделать лишь в начале второго 
тайма. Автором забитого мяча 
на 52-й минуте стал форвард 
ЦСКА Федор Чалов. 

«Результатом мы довольны, 
но в эйфорию не впадаем», — 
прокомментировал победу по-
допечных Галактионов.

В следующем матче россий-
ская сборная 23 октября сыгра-
ет с Коста-Рикой, которая одоле-
ла ЮАР — 2:1. Напомним, в 1/8 
финала турнира выйдут по две 
сильнейших команды из каждой 
группы плюс четыре лучших 
сборных из тех, что заняли тре-
тьи места в своих квартетах.

Назаров
возглавил
«Барыс» 

БЕЗ РАБОТЫ 
НЕ ОСТАЛСЯ

Илья Зубко

УВОЛЕННЫЙ на днях с дол-
жности главного тренера питер-
ского СКА Андрей Назаров вчера 
был назначен на аналогичный 
пост в клубе «Барыс» из Астаны. 
И уже сегодня он вновь будет ра-
ботать на матче Континенталь-
ной хоккейной лиги. 

Именно из Казахстана этим 
летом Назаров перебрался в 
Санкт-Петербург. В «Барысе» у 
него получалось неплохо, но 
предложения от клубов уровня 
СКА отклонять как-то не приня-
то. В городе на Неве у Андрея 
Викторовича не сложилось, и по-
сле неудачного старта руковод-
ство клуба решило довериться 
Сергею Зубову. А Назаров мгно-
венно трудоустроился в хорошо 
знакомый «Барыс», который в 
этом сезоне тоже буксует и уже 
успел поменять наставника, уво-
лив Ерлана Сагымбаева. Коман-
дой с приставкой «и.о.» в послед-
нее время руководил Евгений 
Корешков, который остается в 
клубе на позиции старшего тре-
нера. Сегодня вечером «Барыс» 
играет со «Слованом» в Братис-
лаве, и Назаров накануне вече-
ром уже вылетел в словацкую 
столицу. 

ТЕННИС Люси Шафаржова 
о финале Кубка
Федерации и турнире 
в Москве

Чешки 
по размеру

Анна Козина

«БАРАНКА» от Светланы Кузнецовой в первом сете 
матча против чешки Катерины Синяковой (6:0, 6:3) — хо-
рошее начало «Кубка Кремля» для россиян.

Правда, не всем удалось так быстро справиться со 
своими соперницами. Вчера Дарья Гаврилова, которая 
на турнирах «Большого шлема» представляет Австра-
лию, взяла верх над француженкой Ализе Корне (3:6, 6:3, 
7:5). Напряженный матч продолжался 2 часа 52 минуты. 
Дарья Касаткина снова встречалась со своей соперницей 
по финалу квалификации — Паулой Каниа из Польши. 
Когда с соревнований снялась немка Анжелика Кербер, 
Каниа стала так называемым «лаки лузером» и попала в 
основную сетку. Второй матч между Касаткиной и Каниа 
в первом круге был более затяжным, но также завершил-
ся победой россиянки — 7:5, 2:6, 6:3. 

К защите титула приступила победительница «Кубка 
Кремля» 2014 года Анастасия Павлюченкова. В первом 
круге Настя в трех сетах обыграла румынку Монику Ни-
кулеску со счетом 7:5,0:6, 6:4. Ее следующая соперница 
— вторая ракетка «Кубка Кремля» чешка Люси Шафар-
жова. 

Напомним, что в середине ноября всех поклонников 
тенниса ждет другое чешско-российское противостоя-
ние: финальный матч Кубка Федерации, который прой-
дет в Праге 14—15 ноября. Поэтому услышать мнение 
Люси Шафаржовой о сильных сторонах теннисисток из 
двух сборных было вдвойне ценно.

Люси, на «Кубке Кремля» вы вступаете в борьбу со вто-
рого круга. Что скажете о своей сопернице Анастасии 
Павлюченковой?
ЛЮСИ ШАФАРЖОВА: Павлюченкова сейчас в прекрасной фор-
ме. Только что выиграла в Линце. В прошлый раз мы 
встречались в Париже, где победу одержала я. Но это сов-
сем не значит, что сейчас мне будет легко: Павлюченкова 
хорошо подает, играет активно. Но вообще мы с Настей 
хорошие друзья. Мы же пару лет выступали в паре. 

Совсем скоро вы будете соперницами в Кубке Федера-
ции. Поделитесь ожиданиями от матча?
ЛЮСИ ШАФАРЖОВА: Я ждала этого вопроса. Сборная Чехии 
сильная команда. Две теннисистки — Петра Квитова и я — в 

десятке рейтинга WTA (пятое и девятое места). Каролина 
Плишкова тоже рядом (15-я строчка). Здорово, что мы 
смогли добиться такого прогресса для такой маленькой 
страны. Кроме того, у нас очень дружная команда, мы по-
лучаем удовольствие от совместных выступлений. В этом 
тоже наша сила. Но у России не менее достойный состав, 
особенно в этом году, когда выступают все лучшие тенни-
систки. В любом случае финал будет интересным. Ведь в 
нем встретятся две сильнейшие сборные. 

Мария Шарапова собирается приехать в Прагу. Вы ее об-
ыграли в четвертом круге «Ролан Гарроса». Знаете, как 
повторить успех?
ЛЮСИ ШАФАРЖОВА: С Марией Шараповой мы встречались не-
сколько раз. Она действительно одна из лучших тенниси-
сток мира. И против нее играть всегда тяжело. У нас был 
отличный, хоть и сложный матч в Париже. И тогда удача 
была на моей стороне. Честно говоря, у нас с Марией всег-
да были длинные и упорные игры. Я помню, что до этого у 
нас было три встречи, которые продолжались больше 
трех часов. Мы боремся до последнего. Посмотрим, как 
получится в Праге. Все-таки у нас будет преимущество 
своего корта и своих зрителей. 

Вы проводите лучший сезон в карьере. Дошли до финала 
во Франции, где уступили Серене Уильямс. И выиграли 
два парных турнира «Большого шлема». Нашли наконец 
свою идеальную напарницу?
ЛЮСИ ШАФАРЖОВА: Для меня одиночка, безусловно, стоит на 
первом месте. Но я очень люблю играть пару. И у меня не-
плохо получается. Что касается напарника, то мне нужен 
человек, с которым бы у меня были хорошие отношения и 
полное взаимопонимание. С Бетани Маттек-Сандс у нас 
все идеально сложилось с самого первого матча. Мы стали 
чемпионками на Australian Open, потом на «Ролан Гар-
рос». Довольна, что попала на итоговый турнир года в 
парном разряде. Я вся в предвкушении. 

В конце года многие игроки страдают от травм, а вы даже 
попали в больницу с вирусной инфекцией. Как себя чув-
ствуете и с каким настроем приехали в Москву?
ЛЮСИ ШАФАРЖОВА: Действительно, это было непростое время 
для меня. Но я рада, что все позади. Турнир в Линце стал 
первым соревнованием после болезни. Стараюсь прибав-
лять в каждом матче. У меня есть хороший шанс высту-
пить в Сингапуре и в одиночке. Чтобы попасть на итого-
вый турнир WTA, нужно просто хорошо играть. Так что 
буду выкладываться на «Кубке Кремля» по полной. В об-
щем, настрой самый решительный. Ну и, конечно, прият-
но возвращаться в Москву. Кстати, Настя Павлюченкова 
успела порекомендовать, где в Москве можно здорово от-
дохнуть, провести время с командой, поужинать.

В таком случае сделайте ответный ход. Где в Праге, на-
пример, наливают самое вкусное чешское пиво?
ЛЮСИ ШАФАРЖОВА: Прага — прекрасный город. Нужно и погу-
лять, и попить пива, и попробовать национальную кухню. 
Хотя предупреждаю: она очень тяжелая. Но это того сто-
ит. Что касается пива, то мне сложно назвать конкретное 
место. В Старом городе есть «пивная» улица Кози, где 
много баров. Надо просто пройтись по ней.

Чешка Люси Шафаржова ждет встречи с российскими тенни-
систками в финале Кубка Федерации в Праге.

СОПЕРНИК «МЮ» был командой Фергюсона, а теперь в главных героях вечный Уэйн

«Юнайтед» молится на Руни
Николай Долгополов,
«Российская газета», 
Манчестер — Москва

Э
тот «МЮ» просто так не 
обыграть. Тут не помогут 
наскок, везение, шальной 

удар в «девятку»... Выдрессиро-
ванный 26 годами сэра Алекса 
Фергюсона «Манчестер Юнай-
тед» по-прежнему в порядке ста-
раниями изобретательного гол-
ландца Луи ван Гала. И даже неи-
стовые армейские фанаты не по-
разят капитана Уэйна Руни и его 
команду дружным скандирова-
нием и, не приведи Господи, пи-
ротехническими забавами. Ви-
дывали англичане и не такое. 

Но все равно обыграть «МЮ» 
не только нужно, но и можно. 
Сидя на матче на стадионе «Олд 
Траффорд», невольно чувству-
ешь: что-то в отлаженном меха-
низме хозяев если и не сломалось, 
то чуточку застопорилось, неви-
димые пружинки словно стер-
лись. Недаром в своей книге Фер-
гюсон пишет, что за всю его карье-
ру в «МЮ» играли лишь четверо 
футболистов мирового уровня — 
Эрик Кантона, Райан Гиггз, Пол 
Скоулз и Криштиану Роналду. Но 
теперь их в команде нет, хотя ог-
ромнейший, на всю трибуну пла-
кат и напоминает о былом: «Гиггз 
— ты держишь нас в экстазе все 
эти годы».  

А как же Руни, которому вели-
кий игрок «МЮ» Бобби Чарльтон 
только-только вру-
чил приз за 50 ре-
кордных заби-
тых за сборную 
Англию мячей? 
Ведь Уэйн по-
бил рекорд са-
мого Бобби. Нет, 

сэр Алекс в заветный список 
включать Руни и не думал. И да-
вайте вспомним, что этот новый 
сезон Уэйн начал в клубе неудачно 
— 11 матчей в Премьер-лиге без го-
лов. А за мяч, прервавший бес-
плодное пребывание на поле и 
вколоченный под рев фанатов в 
ворота аутсайдера «Сандерлен-
да», надо во многом благодарить 
Антони Марсьяля, отдавшего «де-
сятке» классную передачу. Прав-
да, в последних играх Руни разыг-
рался. На него, как в свое время на 
Гиггза, буквально молятся: «Мы 
просим за тебя Всевышнего, 
Уэйн». Так и написано на фанат-
ских баннерах. И все же рискну 
предположить, что лучшие вре-
мена неистового, всегда до кон-
ца сражающегося капитана 
«МЮ» позади, а впереди пер-
вый юбилей — в эту субботу 
Руни еще не стукнет, а испол-
нится тридцатник. Для врата-
ря, защитника ничего страш-
ного, а для нападающего типа 
Руни определенный знак. 

И, наверное, поэтому Луи 
ван Гал в последнее время все 

больше выделяет 19-лет-
него тинейджера Ан-
тони Марсьяля. Он 
открыто, на взгляд 
осторожных специ-
алистов даже че-
р е с ч у р  я в н о  и 
обидно для Руни 
прочит юного тем-

нокожего францу-
за, папа которого ро-

дился на острове Марти-
ника, в лидеры линии атаки. Мар-
сьяль пришел в «МЮ» словно в 
первый класс — 1 сентября 2015-
го. И сразу установил мировой ре-
корд для игроков до 20 лет — за 
трансфер из «Монако» заплачено 

36 миллионов, и не банальных 
долларов, а фунтов стерлингов. 
Сейчас, по крайней мере в стати-
стических отчетах «МЮ», указы-
вается новая возможная стои-
мость новичка — до 58 миллионов 
фунтов. Ведь Антони мастер той 
самой обводки, о которой в нашу 
эпоху стали потихоньку забывать 
— не до нее с сегодняшними беше-
ными скоростями. Но девятый но-
мер необъяснимо каким образом 
на крохотном, забитом чужими 
игроками кусочке поля накручи-
вает защитников с непонятной ни 
с первого, ни со второго взгляда 
легкостью. Поначалу казалось, 
что юнца в первых его играх не 
воспринимают всерьез. Но потом-
то иллюзия того, что несколько не-
складно сложенный паренек не 
представляет собой серьезной уг-
розы, исчезла. Его опекают по-
британски жестко. Однако он по-
прежнему финтит, быстро пере-
мещается, совершая непредсказу-
емые, какие-то рваные рывки и, 
что редко случается с француза-
ми, щедро одаривает партнеров 
точнейшими, откуда только взяв-
шимися пасами. 

В воротах царствует Давид де 
Хеа. Правда, в начале сезона он не 
попадал даже в основу. Причина 
банальна. Испанец собирался до-
мой, но не в «Атлетико», откуда 
был закуплен «МЮ», а в мадрид-
ский «Реал». И ван Гал даже не 
включал его в заявку. Однако что-
то не сложилось и теперь по ново-
му контракту 24-летнему вратарю 
выступать за «Манчестер Юнай-
тед» аж до 2019 года. Дрязги и не-
рвозность остались позади. И во-
рота под надежной охраной. Де 
Хеа напоминает мне Льва Яшина. 
Очень уверенно командует защит-
никами, орет даже на капитана 

Руни, точно и далеко вбрасывает 
мяч рукой, порой выходит к самой 
границе штрафной. И при этом не 
создается впечатления, что остав-
ляет ворота без присмотра. Де Хеа 
из тех вратарей, кто выручает ко-
манду в безнадежных ситуациях. 
Ему не грозит установление ре-
корда по количеству пропущен-
ных голов в европейских кубках. 
Смотрится еще лучше ван дер 
Сара, которого и сменил в воро-
тах.

И все же не все так здорово в ко-
ролевстве «Манчестер Юнайте-
да». Да, голкипер, нападающие ве-
ликолепны. Но в центре, в середи-
не игра ведется порой сумбурно. 
Нет или не видно стержня. И даже 
знаменитые Мемфис Депай и Хуан 
Мата действуют в основном рас-
считывая на собственные силы. У 
них мощные, здорово поставлен-
ные удары и тонкий дриблинг, при 
этом они  не замечают партнеров. 
Словом, не хватает манкунианцам 
задиристого, даже хулиганистого, 
зато беспощадного и каждую кле-
точку поля видевшего Роя Кина, 
который был не только капитаном, 
стоящим за штурвалом. А сегодня 
вместо рулевого задор, навал, бе-
шеное желание, однако вовсе не 
продуманная тактика.

В групповом турнире Лиги 
чемпионов 2009-го армейцы усту-
пили «Манчестеру» дома — 0:1, а в 
гостях при сумасшедшей поддер-
жке «Олд Траффорда» забили три 
мяча, сыграв вничью. Сегодняш-
ний «МЮ» видится мне не сильнее 
того, которым командовал тогда 
сэр Фергюсон. Ей-богу, что-то клу-
бом утрачено.  

Футбол ЦСКА сыграет с «Манчестер Юнайтед» в Лиге чемпионов 
при переполненных трибунах 

В Химках все забито

Артур Нанян 

Н
акануне питерский 
«Зенит» провел тре-
тий матч в текущем 
р о з ы г р ы ш е  Л и г и 
чемпионов. Резуль-

тат встречи «сине-бело-голу-
бых» с «Лионом» стал известен 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

А сегодня ЦСКА в Химках при-
мет «Манчестер Юнайтед». Для 
армейцев эта игра станет второй в 
рамках группового этапа при сво-
их зрителях. В прошлом сезоне из-
за дисквалификации стадиона 
«красно-синие» все три домаш-
них матча провели при пустых 
трибунах.

Приезд «Манчестер Юнайтед» 
— событие даже для избалованной 
столичной публики. Ведь далеко не 
каждый день у болельщиков есть 
возможность увидеть живьем Уэй-
на Руни и компанию. За несколько 
дней до встречи практически все 
18 600 билетов были распроданы, 
причем большая их часть была ре-
ализована еще задолго до игры. 

Дело в том, что сразу после жере-
бьевки группового этапа ЦСКА 
объявил: клуб будет продавать би-
леты сразу на все домашние матчи 
одним пакетом. И теперь у тех фа-
натов, кто не воспользовался дан-
ной опцией, возникнут проблемы 
с проходом на арену.

Как обычно бывает в таких си-
туациях, последние надежды бо-
лельщиков связаны со спекулян-
тами. В Интернете желающим по-
пасть на игру беззастенчиво пред-
лагают приобрести билеты по та-
ким ценам, которые можно уви-
деть разве что в дни чемпионатов 
мира или Европы. Место на трибу-

не стоит от 9 до 106 тысяч рублей. 
И ведь наверняка найдутся те, кто 
не пожалеет выложить круглень-
кую сумму ради возможности жи-
вьем посмотреть на звезд мирово-
го футбола.

Однако при всем своем статусе 
«МЮ» только сейчас нащупывает 
дорогу к былому величию. По-
следние успехи «красных дьяво-
лов» в Лиге чемпионов связаны с 
сезоном 2010/2011, когда англи-
чане в финале турнира уступили 
«Барселоне» (1:3). С тех пор ко-
манда дважды вылетала на стадии 
четвертьфинала, а в 2011 году и 
вовсе не вышла из группы. 

Впрочем, неудачи «МЮ» по-
следних лет в еврокубках ни-
сколько не влияют на настрой 
ЦСКА и главного тренера «кра-
сно-синих» Леонида Слуцкого. 
На предматчевой пресс-конфе-
ренции 44-летний специалист 
был серьезен и подчеркнул: со-
перника армейцев можно смело 
отнести к одной из лучших ко-
манд мира на данный момент.

— «МЮ» остается одним из 
топ-клубов мира, здесь все оче-
видно. В карьере любого футбо-
листа, выступающего в чемпио-
нате России, матчи с такими ко-
мандами стоят особняком. Спа-
ренные матчи всегда являются 
ключевыми в борьбе за выход 
из группы.  Не вижу ничего 
страшного в том, что противо-
стоять нам в этот период будет 
«МЮ». Несмотря на всю мощь 
соперника, нам есть что проти-
вопоставить им,  —  отметил 
Слуцкий.

Вторил своему тренеру полу-
защитник армейцев Роман Ере-
менко. 

— У нас есть шансы на победу, 

хотя соперник очень силен. Не 
согласен с теми, кто считает, что 
«МЮ» сейчас не так хорош, как 
в прошлые годы. У них сильный 
состав, есть талантливая моло-
дежь. Лично мне будет интере-
сно сыграть против Швайн-
штайгера, — сказал Еременко.

Что касается букмекеров, то 
они отдают небольшое предпоч-
тение гостям. Авторитетная 
компания William Hill принима-
ет ставки на победу «МЮ» с ко-
эффициентом 2,6, на ЦСКА — 
2,87, а на ничью — 3,1. 

Добавим, что в параллельном 
м а т ч е  г р у п п ы  B  н е м е ц к и й 
«Вольфсбург» примет ПСВ из 
Эйндховена. 

Акцент

 На матче с «МЮ» ожидается 
аншлаг. В Интернете предлага-
ют билеты стоимостью 
от 9 до 106 тысяч рублей

Армеец Сейду Думбия в этой Лиге 
чемпионов отметился дублем в 
ворота ПСВ.

Онлайн-трансляция матча 
ЦСКА — Манчестер Юнайтед
www.rg.ru/sujet/4504
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В обновленном 
«Манчестер Юнайтед» 
главной звездой явля-
ется лучший бомбар-
дир в истории сборной 
Англии Уэйн Руни.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 октября, среда
НТВ
21.30 ЦСКА — «Манчестер Юнайтед» — 

прямая трансляция.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Благоприятно сложатся условия 
для карьеры. Несмотря на труд-
ности, удастся добиться значи-
тельных успехов, а любую ситуа-
цию использовать в своих целях.

Телец
Вам стоит приготовиться к сюр-
призам, причем не всегда прият-
ным. Размолвки с любимыми, 
споры только малая часть про-
блем этого дня. 

Близнецы
Вашу спокойную семейную 
жизнь нарушат внезапные посе-
щения родственников и коллег. 

Рак
Ваши непродуманные действия 
могут здорово испортить сло-
жившуюся ситуацию. 

Лев
Постарайтесь, несмотря на все 
сложности, удержаться от сию-
минутных решений.

Дева
Острая полемика с близкими мо-
жет перерасти в скандал. Однако 
постарайтесь не доводить дело до 
точки кипения.

Весы
Вы готовы к преодолению опре-
деленных препятствий, если хо-
рошо продумаете шаги.

Скорпион
Не удивляйтесь пристальному 
вниманию к вам со стороны ру-
ководства: вы в последнее время 
успешно работаете. 

Стрелец
Вы полны энергии. Если уверены 
в своей правоте, то не отступайте 
в этот день ни на йоту. 

Козерог
Ваш пессимизм способен зани-
зить самооценку и превратить 
обычные дела в невыполнимые. 

Водолей
Весь день будьте бдительны вне 
дома, отмените командировку, 
даже не думайте садиться за руль.

Рыбы
Проявите корректность, рацио-
нальность и хладнокровие. Не да-
вайте эмоциям завладеть вами.

21.10| 

СРЕДА

Мимо ЗАГСа
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1112932
В Семейный кодекс могут внести поправки, которые при-
знают гражданский брак полноправным супружеством. 
По ним последствия распада так называемых домашних 
партнерств будут даже жестче для виновника, чем при за-
конном разводе. Возможно, столь разный подход к офици-
альным и фактическим супругам, который мы наблюдаем 
сейчас, покажется несправедливым. Тем более что в неко-
торых западных правовых системах существует офици-
альное признание совместного проживания, влекущее 
определенные правовые последствия. Однако институт се-
мьи — основа общества и его «формальность» в виде цер-
ковного брака или государственной регистрации — жест-
кая необходимость. Регистрация брака порождает слож-
ный комплекс социальных, имущественных, наследствен-
ных отношений. Этим в том числе и отличаются современ-
ные, так называемые цивилизованные отношения от пле-
менных. Семья — основная ячейка общества. Именно пото-
му совместно проживающие граждане, не состоящие в 
браке, и не признаются близкими родственниками, а зна-
чит, и наследниками. 
Д.М.

Мне кажется, у каждого второго россиянина есть друзья 
или родственники, которые живут вместе, ведут общее хо-
зяйство, но не заключают официального брака. Осуждают 
такие пары, по статистике, лишь немногие наши соотече-
ственники. Косые взгляды в сторону незарегистрирован-
ных союзов чаще бросают представители старшего поко-
ления. Зато многие с одобрением или нейтрально относят-
ся к парам, живущим вместе без заключения официально-
го брака. Я считаю, как жить — это дело каждого. Главное 
без криминала.
Татьяна Гришина

Правительство рассмотрит вопрос о запрете 
продажи алкоголя до 21 года
www.rg.ru/art/1175791
Идея о повышении возраста для продажи алкоголя с 18 лет 
до 21 года обсуждается в правительстве РФ. Я поддержи-
ваю идею не продавать алкоголь до 21 года, но тогда нужен 
комплексный подход. Мировой опыт показывает, что ста-
новление психики и совершеннолетие наступает в 21 год. 
И получается, что у нас в стране в 18—20 лет человек уже 
может пойти в армию и держать оружие, а пить не может? 
Нужно подходить к вопросу именно с позиции изменения 
возраста совершеннолетия. А на данном этапе надо ду-
мать, как усовершенствовать продажу спиртных напит-
ков. У некоторых нет проблем с покупкой алкоголя даже в 
16. Не думаю, что у нынешних 18—20-летних такая пробле-
ма будет, особенно учитывая то, что в этом возрасте уже 
друзья-знакомые не только ровесники. 
Никита С.

Школьникам разрешат сдавать ЕГЭ по математике 
после 10-го класса
www.rg.ru/art/1177341
Тема ЕГЭ не стихает в нашей стране. Нужно ли дать школь-
никам возможность выбирать между ЕГЭ и традиционным 
выпускным экзаменом? На мой взгляд, ЕГЭ — это более 
честный и объективный подход к оценке знаний. Идеаль-
ный вариант — сдача ЕГЭ на компьютере, с камерой наблю-
дения за аудиторией и мгновенным получением результа-
та сданного экзамена. Обычный экзамен гораздо проще 
купить родителям. Впрочем, все зависит от того, какую по-
росль мы хотим получить для страны — знающую и умную 
в науках или знающую и умную в коррупционных оборо-
тах... Последняя новость — обязательный государственный 
экзамен по математике в 2016 году школьники смогут 
сдать уже после 10-го класса. Я опасаюсь только одного: 
если школьник сдаст экзамен в 10-м классе, то что же он 
будет делать на уроках математики в 11-м?
Ольга

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...+5, облачно

Санкт-Петербург -1...+6, облачно

Анадырь -5...-1, снег

Архангельск 0...+4, дождь

Астрахань -2...+8, облачно

Благовещенск  -4...+10, солнечно

Владивосток +3...+7, дождь

Волгоград -5...+7, облачно

Воронеж -4...+6, солнечно

Екатеринбург -8...-5, снег

Иркутск -2...+11, облачно

Казань -3...+2, облачно

Калининград +4...+10, дождь

Краснодар +8...+17, облачно

Магнитогорск -8...-1, снег

Мурманск +3...+7, дождь

Нижний Новгород -4...+3, облачно

Новосибирск +1...+4, дождь

Омск -2...+2, снег

Орел -4...+6, облачно

Оренбург -4...+2, облачно

Пермь -7...-3, облачно

Ростов-на-Дону +2...+10, облачно

Севастополь +8...+18, дождь

Симферополь +8...+18, дождь

Сочи +14...+23, облачно

Тамбов -5...+5, солнечно

Тюмень -7...-4, облачно

Уфа -4...-2, облачно

Хабаровск -5...+6, облачно

Челябинск -7...-2, облачно

Чита -6...+9, облачно

Элиста -2...+9, солнечно

Южно-Сахалинск -3...+6, облачно

Якутск -17...-11, снег

Ярославль -3...+3, солнечно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День обещает быть хо-
лодным и ясным. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 758 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Придут незначительные 
потепления. Облачно. Ат-
мосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидаются небольшие 
дожди. Атмосферное 
давление составит 746 
мм ртутного столба.

Британия устроила китайскому лидеру по-настоящему королевский прием. Королева Великобритании Елизавета II официально 
поприветствовала прибывшего в страну с государственным визитом председателя КНР Си Цзиньпина и его супругу Пэн Лиюань. 
Официальная церемония встречи гостя состоялась в соответствии с британскими традициями на плац-параде конной гвардии в 
центре Лондона. Королеву сопровождал супруг, принц Эдинбургский Филипп, и премьер-министр страны Дэвид Кэмерон. Вместе 
с Си Цзиньпином и его женой на плац-парад приехали принц Уэльский Чарльз с супругой Камиллой, встретившие гостей во втор-
ник утром в гостинице Mandarin Oriental. После приветствий, артиллерийского салюта и исполнения военным оркестром гимнов 
двух стран Елизавета II и Си Цзиньпин в карете проследовали по парадной аллее Mall, украшенной флагами Соединенного 
Королевства и КНР, в Букингемский дворец, где китайский лидер и его супруга остановятся во время визита.

СОБЫТИЕ 
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ДЕТИ во все времена были схо-
жи — активные, бойкие, неусид-
чивые. Разница лишь в том, что 
сегодня молодежь стала грамот-
на технически и потому более за-
крыта. Кто чаще всего общается 
с детьми? Бабушки. Чем, как пра-
вило, ограничиваются их знания 
современности? Телевизионны-
ми шоу и радиопрограммами. 
Подростки на них смотрят, как 
на ветхозаветных персонажей, 
не воспринимая всерьез. Когда у 
меня должен был родиться стар-

ший из трех правнуков, я пошла 
учиться, стала разбираться в мо-
лодежном сленге и трендах, не 
говоря уже о компьютерах. Те-
перь нам есть чем заняться, о 
чем поговорить, и он ко мне, что 
безумно важно, прислушивает-
ся. Я согласна, многое в подрост-
ковом поведении зависит от про-
цессов в мозге, как утверждает 
американский профессор на 
14-й полосе «РГ». Но отнюдь не 
все. Происходящее с нами — это 
исключительно результат наших 
мыслей, однако они управляе-
мы. Человек не рождается него-
дяем или героем, он им стано-
вится. Если, допустим, про пре-
ступника говорят, что он рос в 
благополучной семье, это не-
правда, что-то в его семье навер-
няка было неблагополучно. До-
рогие машины, избыточное вни-
мание и даже ласка не являются 
гарантией хорошего воспитания. 
Мелкий обман, вредные привыч-
ки, противоречивые поступки — 

все это, особенно в регулярном 
воспроизведении, откладывает 
свой отпечаток на характер ре-
бенка. 

Родители очень сильно го-
нятся за тем, чтобы у их детей 
все было не хуже, чем у других. 
Так было всегда — и в мои школь-
ные годы, когда соревновались, 
чья форма лучше. И завидовали, 
злились, разве что до крайно-
стей не доходили. Нынче сами 
дети поголовно требуют, чтобы 
у них было, как у всех. Им нужно 
постоянно задавать один во-
прос: если ты будешь, как все, 
кто тогда будет, как ты? Без-
условно, философский подход, 
но для того и нужны родители, 
чтобы суметь донести его до ре-
бенка. Откройте его скрытые 
таланты, уделите время, объя-
сните жизнь. Тогда из маленько-
го человечка вырастит настоя-
щий Человек. 

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС NASA показало изменчивое кольцо Сатурна
www.rg.ru/art/1177896

ИНТЕРЕСНО Ученые нашли способ выращивать зубы у 
людей
www.rg.ru/art/1177920

ЗДОРОВЬЕ Потеря лишнего веса поможет защититься от 
рака
www.rg.ru/art/1177459

КУЛЬТУРА Где в России самые интересные музеи
www.rg.ru/art/1177147

ВИДЕО Мощный взрыв на Солнце
www.rg.ru/art/1177262

ФОТОГАЛЕРЕЯ Туристические логотипы Ростова-на-
Дону
www.rg.ru/art/1177486

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Ангелина 
Могилевская,
психолог
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